
ЗАКОНОПРОЕКТ Криптовалюту
признали имуществом, 
но не платежным
средством

Еще не деньги,
уже не мусор

Юлия Кривошапко

КРИПТОВАЛЮТЫ в России не собираются запрещать, 
но будут регулировать. По деталям пока идут дискуссии. 
Законопроект, который должен определить статус циф-
ровых активов и особенности их использования в нашей 
стране, вчера в первом чтении утвердила Госдума. 

В существующей редакции законопроекта токены и 
криптовалюты предлагается считать имуществом. За-
конными платежными средствами на территории Рос-
сии они не будут. Документ допускает возможность об-
мена токенов на рубли или иностранную валюту. Поря-
док и условия таких сделок с криптовалютой дополни-
тельно определяет Центробанк совместно с правитель-
ством. Майнинг (добыча криптовалюты при помощи 
компьютерных мощностей) признается предпринима-
тельской деятельностью и облагается налогом.  но лишь 
при условии, что владелец майнинговой фермы 
три месяца подряд расходует электроэнергию с 
превышением лимита.

ПРАВО КС РФ изучает
требования законов
об интеллектуальной
деятельности

Хозяин знака

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ вчера начал разбира-
тельство по делу о праве интеллектуальной собственно-
сти. Получает ли компания право на зарегистрирован-
ный товарный знак, если поглощает прежнего правоо-
бладателя? И будет ли это право распоряжения или же 
только право пользования? Эти вопросы задал КС Суд по 
интеллектуальным правам (СИП).

Суть дела — конфликт между ООО «Тестато» из Казани 
и Роспатентом: Федеральная служба по интеллектуаль-
ной собственности отказала казанским предпринимате-
лям в продлении срока действия исключительного права 
на товарный знак и в предоставлении шести месяцев для 
подачи заявления о продлении срока. Знак был зареги-
стрирован как символика Торгово-развлекательного ком-
плекса «Зилант», а «Тестато» он достался после поглоще-
ния предыдущих владельцев. В первом суде Роспатент по-
считал, что без регистрации исключительного права пра-
вопреемник правообладателя не может обращаться за 
продлением срока действия исключительного 
права. После получения апелляции СИП прио-
становил производств и пошел в КС РФ.

Очередной 

школьный 

автобус 

попал

в аварию. 

Почему?

Свежий хлеб спасает 

жизни — новые бухан-

ки напомнят водите-

лям и пешеходам

о правилах безопас-

ности на дороге

Вячеслав Лебедев: 
Работа по декримина-
лизации преступлений 
в сфере предпринима-
тельства идет активно
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Кадры Госдума назначила нового руководителя Счетной палаты

Насчет Кудрина

Марина Гусенко

К
аждый рубль, вложенный в 
охрану труда на крупном 
предприятии, позволяет 

ему сэкономить 18 рублей, по-
считали в Международной орга-
низации труда (МОТ). Из чего 
складывается такая математика, 
а также о том, что опасной для 
здоровья и жизни может быть ра-
бота не только на производстве, 
но и в офисе, рассказал «Россий-
ской газете» главный специалист 
по охране труда и инспекции тру-
да Бюро МОТ в Москве Валентин 
Мокану.

Нервы косят кадры
Валентин, какие же опасности 
поджидают на работе офисных 
сотрудников?
ВАЛЕНТИН МОКАНУ: Я знаю случай, 
когда очень молодая сотрудница 
банка умерла из-за стресса — та-
кую причину смерти установили 
врачи.
Она хотела себя очень хорошо по-
казать на работе, справляться со 
всеми возложенными на нее зада-
чами, работать больше чем по 16 
часов в день, а в результате прои-
зошла катастрофа — она погибла.
Есть случаи, которые доказыва-
ют, что дело не в природе труда, а 

в его условиях. И что на каждом 
предприятии, на каждом рабо-
чем месте, в каждом секторе не-
обходимы определенные дейст-
вия, которые будут обеспечивать 
безопасность.
В наше время стресс — это фено-
мен, который охватывает все 
больше и больше людей. И с ним 
нужно начинать серьезно бо-
роться.

Как?
ВАЛЕНТИН МОКАНУ: Существуют впол-
не ясные медицинские 
меры, которые позволя-
ют снимать стресс. 

Галина Мисливская

В
чера Госдума приняла 
решение назначить 
бывшего министра фи-
нансов Алексея Кудри-
на председателем Счет-

ной палаты РФ. «За» высказались 
больше половины депутатов Гос-
думы. 

Представляя парламентариям 
кандидатуру, внесенную прези-
дентом днем ранее, полномоч-
ный представитель главы госу-
дарства в Госдуме Гарри Минх от-
метил, что это «человек очень из-
вестный, длительное время рабо-
тал в органах госвласти и на 
уровне субъекта РФ, и на феде-
ральном уровне — был первым за-
местителем министра финансов, 

министром финансов, замести-
телем председателя правительст-
ва». «Поэтому у него безусловно 
есть богатейший профессиональ-
ный опыт, квалификация и все 
остальные параметры, которые 
предусмотрены законом», — до-
бавил он.

Сам Кудрин в своем десяти-
минутном выступлении обозна-
чил первоочередные задачи ра-
боты Счетной палаты. «Необхо-
дима четкая увязка стратегиче-
ских целей страны и результатов 
управления бюджетными меха-
низмами, в том числе — механиз-
мами госпрограмм и нацпроек-
тов», — сказал он. При этом 
контроль должен быть не только 
количественным, но и качествен-
ным. «По сути речь идет о страте-
гическом аудите», — заявил он, 
добавив, что во всем мире увели-
чивается роль высших органов 
аудита в оценке целей, результа-
тов и рисков государственных 
проектов и программ. 

Алексей Кудрин также наме-
рен расширять возможности 
цифровых технологий в работе 
СП. «Традиционные проверки, 

конечно, тоже будут иметь место, 
но главной своей задачей я буду 
видеть не увеличение числа про-
верок, а снижение возможностей 
для нарушений, налаживание бо-
лее гибких методов контроля, 
адекватных развитию цифровой 
экономики», — сказал он. Один из 
путей — предупреждение наруше-
ний посредством повышения ка-
чества бухучета. По словам Куд-
рина, в прошлом году СП выяви-
ла нарушений на общую сумму 
1,865 триллиона рублей, однако 
43,6 процента из них допущены 
вследствие технических ошибок. 
«Эти большие цифры можно су-
щественно уменьшить, помогая 
учреждениям в работе с доку-
ментацией, с отчетностью», — по-
лагает он.

В своем выступлении Кудрин 
коснулся и темы коррупции. 
«Надо сосредоточиться не только 
на том, чтобы ловить виновных 
за руку, но и, прежде всего созда-
вать механизмы предотвраще-
ния коррупции, максимально 
снижать для нее возможности», — 
заявил он.

Большое беспокойство вызы-
вает у нового главы Счетной па-
латы неуклонный рост дебетор-
ской задолженности федераль-
ных органов исполнительной 
власти и других участников бюд-
жетного процесса «и, конечно, 
рост долговой нагрузки на бюд-
жеты суб ъектов Федерации».

«Системное решение этих за-
дач в тесном взаимодействии с 
Госдумой и парламентом вооб-
ще, а также с правительством и 
станет главным содержанием 
моей деятельности. Хочу заве-
рить вас, что Счетная палата 
всегда будет источником объек-
тивной и беспристрастной ин-
формации о тех вопросах, кото-
рые интересуют парла-
мент и избирателей», — 
добавил Кудрин.

ОХРАНА ТРУДА Валентин Мокану: К стрессу на работе надо относиться
как к профессиональному заболеванию

Случай в офисе с летальным 
исходом

2
Владимир 
Путин   
подписал указ 
о создании НКО 
«Россия — 
страна возмож-
ностей»

5
Центр компе-
тенций кибер-
безопасности 
создан в России

6
Сергей 
Кравцов: 
Задания 
для ЕГЭ купить 
нельзя 

8
Фредерик 
Понс: Россию 
всегда высоко 
ценили 
во Франции 

10
Возить мусор 
на полигоны 
будут по элек-
тронным тало-
нам 

12
Смартфоны 
станут терми-
налами для 
онлайн-поку-
пок и аренды

ПРОИСШЕСТВИЕ

АКЦИЯ
Главной своей задачей Алексей Кудрин считает не увеличение числа проверок, а снижение возможностей 
для нарушений.

Вратарь Лев Яшин
защитит новую
пластиковую
сторублевку
от подделок
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Австралийский доллар  46,5522
Азербайджанский манат  36,0041
Армянский драм**  12,6703
Белорусский рубль  30,7844
Болгарский лев  36,9978
Бразильский реал  16,6583

Венгерский форинт**  22,8616
Вон Республики Корея***  57,0119
Гонконгский доллар*  78,0474
Датская крона*  97,1595
Доллар США  61,2610
Евро  72,2390

Индийская рупия**  90,0401
Казахстанский тенге**  18,7145
Канадский доллар  48,0102
Киргизский сом**  89,4321
Китайский юань*  96,1621
Молдавский лей*  36,5628

Новый туркменский манат  17,5282
Норвежская крона*  76,1385
Польский злотый  16,9211
Румынский лей  15,6518
СДР  86,9036
Сингапурский доллар  45,7684

Таджикский сомони*  68,1799
Турецкая лира  13,4468
Узбекский сум****  76,6241
Украинская гривна*  23,5212
Фунт стерлингов  82,5553
Чешская крона*  28,2101

Шведская крона*  70,7868
Швейцарский франк  61,5070
Южноафриканский рэнд*  48,8135
Японская иена**  55,1975

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.05.18
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Акцент

 Необходима четкая
увязка стратегических целей 
страны и результатов 
управления бюджетными 
механизмами
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Насчет Кудрина
Отвечая на вопросы 
представителей фрак-
ций, он также заявил, 

что российская экономика адап-
тировалась к снижению цен на 
нефть и может расти в этих усло-
виях. Однако для роста необходи-
мо уменьшить зависимость от 
нефтяных цен, нарастить несы-
рьевой экспорт, вкладываться в 
инфраструктуру, а также увели-
чить инвестиции в человеческий 
капитал — образование и медици-
ну. Кудрин отметил, что если рас-
ходы на пенсии подрастали на 
три с лишним процента в год в те-
чение последних десяти лет, то 
расходы на здравоохранение и 
образование в последние годы не 

увеличивались по отношению к 
ВВП.

Мнения депутатов относи-
тельно кандидатуры Алексея 
Кудрина в качестве главы Счет-
ной палаты разделились. Против 

выступили думские коммуни-
сты. По словам представителя 
фракции КПРФ Николая Коло-
мейцева, они в целом не разделя-
ют либеральные подходы к эко-
номике, которые использовал 

Кудрин в бытность министром 
финансов и которыми, по мне-
нию коммунистов, будет руко-
водствоваться и на новом посту.

Фракция ЛДПР, согласно заяв-
лению ее лидера Владимира Жи-
риновского, приняла решение 
воздержаться при голосовании, 
поскольку считает, что государ-
ственные контрольные функции 
должны находиться в руках пар-
ламентской оппозиции.

Первый замглавы фракции 
«Единой России» Андрей Исаев 
заявил, что делать акцент на по-
литических взглядах Кудрина 
неверно, поскольку его пост не-
политический и здесь важнее 
всего профессионализм, кото-

рым экс-министр финансов без-
условно обладает. А либераль-
ные подходы, уверен Исаев, 
лишь помогут новому главе СП 
замечать те возможности для го-
саудита, которых не видят дру-
гие. «Для нас с вами крайне важ-
но, чтобы во главе СП стоял ав-
торитетный человек, междуна-
родно признанный профессио-
нал, каковым несомненно явля-
ется Алексей Леонидович Куд-
рин», — сказал депутат.

Представитель «Справедливой 
России» Валерий Гартунг отме-
тил, что его партия неоднократно 
выступала против решений Куд-
рина — министра финансов, а так-
же не поддерживает его предложе-
ния по повышению пенсионного 
возраста. «В то же самое время мы 
считаем, что Алексей Леонидович 
очень хорошо знает тонкости бюд-
жетного процесса. Международ-
ный опыт показывает, что лучши-
ми председателями СП являются 
люди, которые имеют опыт руко-
водства бюджетным процессом», 
— сказал он и привел в пример Та-
тьяну Голикову. Гартунг надеется, 
что у Кудрина «хватит духу» за-
няться крупными нарушениями в 
сфере госзакупок, посредством 
которых, по его словам, пропада-
ют «десятки триллионов» рублей.

В итоге за назначение Алек-
сея Кудрина на пост председате-
ля Счетной палаты проголосова-
ли 264 депутата, 43 воздержа-
лись, столько же высказались 
против.

Новый главный аудитор стра-
ны намерен в установленные за-
коном сроки покинуть все по-
сты, работа на которых может 
войти в противоречие с этой 
должностью. «Возможно, оста-
нусь в двух-трех институтах, 
связанных с образовательной и 
научной деятельностью», — ска-
зал он.

ХОЗЯИН ЗНАКА
Камень преткновения 
— пункт 6 статьи 1232 
ГК РФ, который гласит, 

что «при несоблюдении требова-
ния о госрегистрации перехода 
исключительного права … пре-
доставление права использова-
ния считается несостоявшим-
ся». Но, как пояснил судьям за-
меститель председателя СИП 
Владимир Корнеев, в правопри-
менительной практике и отзы-
вах экспертов встречаются как 
минимум четыре варианта трак-
товки этих положений. Наибо-
лее часто предпочитают считать, 
что указанный пункт препятст-
вует распоряжению исключи-
тельным правом, но не препятст-
вует его использованию. Однако 
продление срока действия — как 
раз и есть один из способов рас-
поряжения, потому что его про-
тивоположность — отказ от пра-
ва. Еще два подхода к проблеме — 
считать переход права в соответ-
ствии со статьей 8.1 ГК, то есть 
по общим правилам госреги-
страции прав на имущество, или 
же согласиться с необходимо-
стью коррекции статьи 1232 ГК 
РФ. Если же согласиться с Роспа-
тентом, то налицо правовая нео-
пределенность: реорганизация 
состоялась, прежнего правоо-
бладателя-юрлица нет, а новый 
это право не приобрел. И получа-
ется, что действующее исключи-
тельное право никому не при-
надлежит. 

— В силу статьей 57 и 58 ГК РФ 
права и обязанности прекращен-
ного юрлица переходит к право-
преемникам, — указал, напри-
мер, в отзыве адвокат Михаил 
Барщевский, полномочный 
представитель правительства в 
КС РФ. — С учетом пункта 6 ста-
тьи 1232 ГК РФ до госрегистра-
ции перехода права к правопре-
емнику он не может распоря-
жаться таким правом. В то же 
время правопреемник вправе 
подать заявление о регистрации 
перехода к нему права на соот-
ветствующий объект, предоста-
вив документы-основания пере-
хода к нему исключительного 
права. 

По мнению Барщевского, по-
ложения пункта 6 статьи 1232 
ГК определяют положение пра-
вопреемника в отношении тре-
тьих лиц и в системе правового 
регулирования не противоречат 
Конституции РФ. Однако пред-
ставитель СИП и здесь отмечает 
определенную проблему: сло-
жившаяся практика Роспатента 
препятствует, например, судеб-
ному иску от третьих лиц к пра-
вообладателю, которого в таком 
случае просто нет.

А вот представители органов 
власти никакой неопределенно-
сти в ситуации не увидели. По 
мнению сенатора Андрея Кли-
шаса, который является полно-
мочным представителем Совета 
Федерации в КС РФ, СИП вполне 
мог бы справиться с ней сам. 

— СИП должен был, безуслов-
но, признать его право на товар-
ный знак в соответствии с общей 
частью Гражданского кодекса 
РФ о правопреемстве, так как в 
своей особенной части он не со-
держит никаких положений о 
том, что это право прекрати-
лось, — пояснил Клишас. — Но 
правообладатель в данной ситуа-
ции тоже не безупречен. За сво-
им имуществом надо следить. 

С этим согласен и представи-
тель президента в КС РФ Михаил 
Кротов, который подчеркнул, 
что при наличии временного ре-
гистрационного разрыва риск 
неблагоприятных последствий 
несет правопреемник, «демон-
стрирующий нерачительный 
подход к своим правам». 

Полномочный представитель 
министерства юстиции в КС РФ 
Мария Мельникова предложила 
аналогию с недвижимостью: 
если здание или сооружение 
было перестроено, то владелец 
вправе обратиться в органы го-
сударственной регистрации для 
того, чтобы эти изменения были 
зафиксированы. Однако если его 
право собственности еще не за-
регистрировано, две процедуры 
могут быть совмещены. В конеч-
ном итоге вопрос перехода права 
может быть разрешен через вза-
имодействие государственных 
информационных систем. 

Представитель Госдумы в КС 
РФ Татьяна Касаева также согла-
сна, что оспариваемые нормы не 
противоречат Конституции РФ, 
однако было бы целесообразным 
«выявить конституционно-пра-
вовой смысл оспариваемых по-
ложений». 

Решение КС будет вынесено в 
закрытом режиме, о дате его 
провозглашения станет извест-
но позже. 

Президент Владимир Путин и его болгарский коллега решили 
восстановить диалог

Шаги навстречу

Татьяна Замахина, Сочи

П
резидент РФ Влади-
мир Путин встретил-
ся в Сочи с болгар-
ским коллегой Руме-
ном Радевым. Лиде-

ры подробно обсудили отноше-
ния Москвы и Софии в разных 
сферах, включая и проблемные. 
Сам факт таких переговоров стал 
хорошим сигналом для возоб-
новления в полном формате рос-
сийско-болгарских отношений, 
уверен глава российского госу-
дарства.

В рамках визита в Россию Ра-
дев принял участие в мероприя-
тиях, посвященных 140-летию 
освобождения Болгарии в ре-
зультате Русско-турецкой вой-
ны 1877—1878 годов. Владимир 
Путин, приветствуя собеседни-
ка, назвал окончание освободи-
тельной войны «одной из суще-
ственных вех нашей общей 
истории». 

Кроме того, есть еще многое, 
что объединяет страны, добавил 
он, напомнив, что 24 мая отме-
чается День славянской пись-
менности и культуры.

Президент России также со-

общил, что пока не будет вда-
ваться в вопросы экономиче-
ского характера. Отметил лишь 
тот факт, что в прошлом году 
между странами наблюдался 
рост товарооборота, что, по 
оценке Путина, не может не ра-
довать. 

«Но возможностей гораздо 
больше», — добавил российский 
лидер. Завершая приветствие, 
он заметил, что обсуждение эко-
номических вопросов россий-
ское руководство продолжит с 
главой правительства Болгарии 
— Бойко Борисов приедет в Рос-
сию через несколько дней.

Президент Болгарии вслед за 
коллегой подчеркнул важность 
культурного обмена — в частно-

сти, тот факт, что День славян-
ской письменности и культуры 
государства отмечают вместе. 

«Наши отношения не основа-
ны чисто на политических и эко-
номических интересах, — уверен 
Радев, — они основаны еще и на 
очень глубоких исторических, 
культурных и духовных связях». 
Этот факт, по его оценке, дает 
целый ряд преимуществ, делает 
отношения «более естественны-
ми».

«И это заставляет нас откры-
то обсуждать вопросы, в кото-
рых есть расхождения, — резю-
мировал Радев, добавив, что 
ожидает от переговоров «стра-
тегического обзора» отношений 
стран.

Кроме того, президент Болга-
рии поздравил Владимира Пути-
на с переизбранием на прези-
дентский пост и пожелал успе-
хов «в этой ответственной дея-
тельности». Он также назвал 
цель визита — это восстановле-
ние диалога между странами на 
высшем уровне. Он прервался 
на много лет, и налаживание 
контактов «имеет большое зна-
чение во всех сферах взаимных 
интересов», уверен Радев.

Дальнейшая беседа продол-
жилась в закрытом для прессы 
режиме. Конечно же, интерес 
журналистов вызывал газовый 
вопрос. Накануне на встрече с 
главой правительства РФ Дмит-
рием Медведевым Радев предло-
жил пересмотреть возможность 
прямых поставок газа из России 
через Черное море. После бесе-
ды в узком и широком составе 
президенты не стали останавли-
ваться на этой теме. Радев лишь 
упомянул, что энергетика была 
одной из тем переговоров наря-
ду с туризмом, транспортом и 
другими сферами.

Как бы то ни было, у прези-
дентов остались положительные 
впечатления от общения. Путин 

заявил, что разговор по двусто-
ронней и международной по-
вестке был подробным. Россий-
ский лидер особо подчеркнул, 
что визит его коллеги стал «хо-
рошим сигналом для возобнов-
ления в полном формате рос-
сийско-болгарских отноше-
ний». По словам Путина, восста-
новление доверия — это очень 
сложное дело. Ведь восстанавли-
вать его надо после остановки 
ряда масштабных проектов в 
условиях санкций, противосто-
яния Евросоюза и НАТО, с одной 
стороны, и России — с другой, 
пояснил он.

— Но первый шаг в этом на-
правлении сделан, — заверил 
российский лидер, напомнив о 
главной цели визита. 

В свою очередь, Румен Радев 
уверен, что нельзя «возвра-
щаться к отношениям времен 
«холодной войны» между СССР 
и странами Запада». Плодотвор-
ное общение нужно продол-
жить. Для этого Радев пригласил 
российского коллегу посетить 
Болгарию в этом году.

Президент России принимал 
болгарского коллегу в сочинской 
резиденции «Бочаров Ручей».

За назначение Алексея Кудрина главой Счетной палаты высказались больше половины депутатов Госдумы.

Акцент

 Важно, чтобы во главе СП 
стоял авторитетный человек, 
международно признанный 
профессионал

Акцент

 В прошлом году между 
Россией и Болгарией 
наблюдался рост 
товарооборота
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вынесено в закры-
том режиме, 
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ДОКУМЕНТ Подписан указ 
о создании 
НКО «Россия — страна 
возможностей»

Платформа 
успеха

Галина Мисливская, Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин распорядился со-
здать автономную некоммерческую организацию «Рос-
сия — страна возможностей». Соответствующий указ 
был подписан вчера главой государства. Новая организа-
ция объединит все проекты, входящие в одноименную 
открытую платформу.

Цель образования такой организации — «создание ус-
ловий для повышения социальной мобильности, обеспе-
чения личностной и профессиональной самореализации 
граждан», говорится в тексте указа. Ее учредителем бу-
дет Управление делами президента, а имущество станет 
формироваться за счет ассигнований федерального бюд-
жета, добровольных имущественных взносов и пожер-
твований, а также иных источников.

Владимир Путин поручил управделами утвердить 
устав НКО, предусмотрев, в частности, что члены выс-
шего органа управления и единоличный исполнитель-
ный орган назначаются администрацией президента. 
Кремлевская администрация также будет осуществлять 
«надзор за деятельностью некоммерческой организа-
ции, принятием ее органами управления решений и 
обеспечением их исполнения, использованием средств 
некоммерческой организации и соблюдением ею зако-
нодательства РФ». Зарегистрировать новую организа-
цию нужно будет в течение месяца.

Новая организация объединит в себе все проекты от-
крытой платформы «Россия — страна возможностей», 
рассказал «РГ» Владислав Даванков, руководитель про-
екта для школьников «Мой первый бизнес». «Сейчас в 
платформу входят 14 проектов, но, думаю, она еще будет 
расширяться», — считает он. По словам Даванкова, в его 
проекте в этом году приняли участие более 400 тысяч 
подростков, они создали свои предпринимательские 
проекты, порядка 180 тысяч смогли протестировать 
свои идеи на практике. Две с половиной тысячи школь-
ников посетили образовательные бизнес-лагеря в 30 ре-
гионах страны, где получили навыки работы в команде и 
управления коллективом.

Одним из проектов платформы «Россия — страна воз-
можностей» стал конкурс «Лидеры России». С октября 
прошлого года по февраль нынешнего более 200 тысяч 
участников из всех регионов страны боролись за право 
выйти в финал и выиграть один из трехсот образователь-
ных грантов в размере одного миллиона рублей. Сотня 
победителей проекта получила также возможность в те-
чение года стажироваться у лучших управленцев России 
— министров, губернаторов, глав госкорпораций, круп-
ных бизнес-структур, банков, СМИ и так далее. Несколь-
ко победителей и финалистов получили предложения 
трудоустройства. Так, например, Илья Торосов стал за-
местителем министра экономического развития РФ, а 
Кирилл Бабаев — директором по связям с общественно-
стью Сбербанка. Сейчас оба принимают участие в рабо-
те Петербургского экономического форума вместе с дру-
гими победителями и финалистами конкурса.

Также в платформу «Россия — страна возможностей» 
входят олимпиада «Я — профессионал» для студентов 
разных специальностей: гуманитарных, естественно-на-
учных и технических, конкурс управленческих команд 
«Управляй!», а также другие программы развития для 
молодежи.

Новая структура поможет организаторам конкурсов 
и олимпиад, входящих в платформу. «Конкурсы идут 
практически одновременно, в них часто принимают 
участие одни и те же школьники и студенты. Часто нам 
приходится делать одну и ту же работу на разных кон-
курсах», — рассказал Владислав Даванков. «Такая орга-
низация поможет скоординировать все эти проекты», — 
считает он. Кроме того, единая организация поможет от-
дельным инициативам держаться на плаву и не стать ра-
зовыми, обмениваться идеями, опытом, достижениями. 
«Важна системная работа, чтобы конкурс не просто про-
ходил, а постоянно обновлялся», — подчеркнул он.

Наконец, общая структура поможет создать единую 
базу конкурсантов. «Если будет единая база всех участ-
ников конкурсов, которые проходят в России, то, конеч-
но, будет гораздо удобнее самим ребятам воспользовать-
ся всеми возможностями, которые есть сейчас в России 
для того, чтобы достигать успеха в том или ином деле», — 
заключил Владислав Даванков.

БЕЗОПАСНОСТЬ Главы 
спецслужб СНГ обсудили
борьбу с терроризмом

Обмен будет 
расширен

Юрий Когалов

ГЛАВЫ спецслужб России, Азербайджана, Армении, Бе-
лоруссии, Казахстана, Киргизии, Таджикистана и Узбе-
кистана приняли участие в XV заседании Совещания 
руководителей органов безопасности и разведыватель-
ных служб государств — участников СНГ по вопросам 
разведывательной деятельности. В этом году оно прош-
ло в Санкт-Петербурге под председательством директо-
ра СВР России Сергея Нарышкина. Россию также пред-
ставлял руководитель службы оперативной информа-
ции и международных связей ФСБ Сергей Беседа.

Прошел форум, как обычно, за закрытыми дверями. 
И начался он с приветствия президента РФ Владимира 
Путина, зачитанного Нарышкиным. Как отметили в 
пресс-бюро СВР, по итогам заседания участники выра-
зили стремление активизировать скоординированные 
усилия в деле противодействия международному терро-
ризму и религиозному экстремизму, а также расширять 
обмен разведывательной информацией, формы и на-
правления сотрудничества национальных спецслужб в 
целях эффективного предотвращения внутренних и 
внешних угроз, затрагивающих жизненные интересы 
входящих в сотрудничество стран. 

Подобные встречи уже стали традиционными. Точ-
кой отсчета для них является декабрь 2000 года. Ежегод-
но они проводятся в одном из городов России или дру-
гих стран СНГ. Так, руководители спецслужб собира-
лись в Москве, Сочи, Алма-Ате, Минске, Киеве, Кишине-
ве, Баку и Душанбе. 

Как неоднократно отмечали участники форума, это 
удобная площадка для выражения позиции различных 
ведомств по внесенным в повестку дня вопросам, а так-
же для выступления с собственными инициативами и 
конкретными предложениями.
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ПРАВО Опубликован рейтинг доверия к силовым структурам и судам

Прокуроров оценили в баллах
Иван Егоров

Г
лавной инстанцией в нашей 
стране, куда люди потенци-
ально готовы обратиться в 

случае нарушения гражданских 
и предпринимательских прав, яв-
ляется прокуратура. Об этом 
свидетельствуют результаты 
опроса Всероссийского центра 
изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), изучившего отноше-
ние граждан и представителей 
бизнеса к правоохранительным и 
судебным органам.

Согласно данным ВЦИОМ, по-

чти половина участников всерос-
сийского телефонного опроса — 48 
процентов — и две трети предста-
вителей бизнеса — 67 процентов — 
подали бы заявление именно туда. 
Вторым по популярности ответом 
среди граждан в целом является 
МВД —21 процент, среди предста-
вителей юрлиц суды —53 процента.

Треть и более россиян обрати-
лись бы в прокуратуру при неи-
сполнении своих обязательств 
госорганами по вопросам нару-
шения трудовых прав, невыпла-
ты социальных пособий, отказе в 
лечении и так далее. 

Незаконные действия госо-
рганов, нарушения со стороны 
следственных органов, а также 
несоблюдение трудовых прав ра-
ботников стало бы поводом обра-
титься в прокуратуру и для более 
чем половины предпринимате-
лей.

Бизнесмены, имеющие лич-
ный опыт обращений в те или 
иные ведомства, по ряду характе-
ристик выше всего оценивают 
работу прокуратуры и судов. В 
частности, удобство обращения: 
на 3,99 балла — отделения проку-
ратуры и на 3,98 — суды (по пяти- балльной шкале), вежливость 

(3,78 и 3,82 балла) и компетен-
тность (3,76 и 3,75 балла) сотруд-
ников.

То, что в народном рейтинге 
на первом месте оказалась Ген-
прокуратура, — не случайно. Еще 
несколько лет назад Генпрокурор 
Юрий Чайка в интервью «РГ» за-
явил, что одна из главных фун-
кций прокуратуры — правоза-
щитная. 

И поэтому он нацелил всех 
своих подчиненных прежде всего 
на защиту прав и свобод граждан. 
И прокуроры действительно 
пошли в народ, усилив надзор за 
соблюдением прав граждан, а 
люди соответственно пошли на 
прием к прокурорам.

В целом о работе всех силовых 
ведомств слышало подавляющее 
большинство опрошенных среди 
всех граждан и представителей 
юридических лиц. Причем юрли-
ца, видимо, в связи с рабочей не-
обходимостью проявляют боль-
ший интерес, чем граждане в це-
лом. 

Лучше всего респонденты ос-
ведомлены о направлениях рабо-
ты прокуратуры, в частности, 
функциях контроля за исполне-
нием законодательства (64 про-
цента среди всех опрошенных 

россиян, 81 процент среди пред-
принимателей), надзора за след-
ствием (62 и 77 процентов), за-
щиты прав граждан и юрлиц (61 и 
67 процентов) и МВД, а именно 
речь идет о таких функциях, как 
борьба с преступностью и охрана 
правопорядка (69 процентов сре-
ди всех опрошенных россиян, 79 
процентов среди предпринима-
телей) и участие в охране обще-
ственного порядка (64 и 70 про-
центов).

Наиболее известными руко-
водителями правоохранитель-
ных органов и органов судебной 
власти, как показали результаты 
исследования, являются гене-
ральный прокурор Юрий Чайка 
— его должность точно отмечают 
28 процентов участников всерос-
сийского опроса и 55 процентов 

предпринимателей и глава МВД 
Владимир Колокольцев — 28 и 53 
процента соответственно. На 
третьем месте директор ФСБ 
Александр Бортников, узнавае-
мость среди граждан — 22 про-
цента и 43 процента среди пред-
принимателей. На четвертом 
председатель Следственного ко-
митета Александр Бастрыкин — 
18 и 38 процентов. 

Самые низкие проценты узна-
ваемости у председателя Верхов-
ного суда Вячеслава Лебедева — 3 
и 15 процентов — и руководителя 
Федеральной службы судебных 
приставов Дмитрия Аристова, 
которого знают только 2 процен-
та граждан и 8 процентов пред-
принимателей.

Согласно опросу в суды обра-
тилось бы 14 процентов граждан 
при нарушении их прав, в ФСБ 11 
процентов и Следственный ко-
митет — 9 процентов.

При этом суды, как показал 
опрос предпринимателей, полу-
чили от них самую высокую оцен-
ку за удобный сервис обращений 
через интернет — они в среднем на-
брали 3,79 балла, прокуратура — 
3,2 балла, МВД — 2,54 балла.

Также самые высокие оценки 
бизнеса суды получили за удоб-
ство работы сайтов — 3,89 балла, 
у прокуратуры — 3,28 балла, у 
МВД — 2,92 балла.

Юрий Чайка, также как и возглавляемое им ведомство, стали лидерами соцопроса ВЦИОМ.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Ответственность 
за исполнение санкций

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума приняла в пер-
вом чтении законопроект об 
уголовной ответственности за 
исполнение и содействие введе-
нию санкций против России.

Предполагается, что, во-пер-
вых, наказание понесут те дол-
жностные лица, которые на тер-
ритории Российской Федерации 
выполняют решения иностран-
ных государств о мерах ограни-
чительного характера.

Во-вторых, устанавливается 
ответственность за совершение 
гражданами России умышлен-
ных действий, способствующих 
введению санкций против на-
шей страны.

В первом случае речь идет о 
дискриминации по незаконно-
му основанию при проведении 
обычных сделок и операций. На-
пример, если российский гра-
жданин, имеющий паспорт, об-
ращается в банк с просьбой от-
крыть счет, и вдруг ему отказы-
вают на основании того, что он 
входит в санкционный список 
иностранного государства, то 
должностное лицо, выпустив-
шее соответствующую инструк-
цию, должно нести уголовную 
ответственность, поскольку 
ущемляются права человека и 
его законные интересы. Если ру-
ководитель компании, которая 
должна была по договору поста-
вить комбинату сырье, отказы-
вается от поставок из-за попада-
ния этого комбината под сан-
кции, он тоже совершает пре-
ступление, потому что данные 
действия приведут к экономи-
ческим потерям и поставят под 
удар тысячи работников.

Особо отмечу, что такие ре-
шения, как открытие или закры-
тие филиалов банков, предо-
ставление долгосрочных креди-
тов и заключение каких-либо 
стратегических договоров и со-
глашений, не имеют отношения 
к данному законопроекту, по-
скольку не являются обычными 
операциями.

Во втором случае уголовная 
ответственность распространя-
ется на граждан нашей страны, 
которые содействуют введению 
ограничений против Россий-
ской Федерации.

Критические высказывания 
журналистов или обществен-
ных деятелей, не содержащие 
призывов к санкциям, под дей-
ствие этого законопроекта не 
подпадают, даже если впослед-
ствии на их основании будут 
приняты какие-то ограничи-
тельные меры.

В законопроекте четко сказа-
но, что наказываются только 
умышленные действия, то есть 
участие в составлении санкци-
онных списков, предоставление 
иностранным государствам ре-
комендаций по поводу того, что 
нанесет наибольший ущерб рос-
сийской экономике, и тому по-
добное. Сегодня некоторые пер-
сонажи открыто заявляют, что 
активно занимаются такой дея-
тельностью. Тем самым они по-
кушаются на национальные ин-
тересы России, на права и сво-
боды других граждан. Разумеет-
ся, закон не будет иметь обрат-
ной силы, но в случае его приня-
тия продолжение этой деятель-
ности повлечет за собой уголов-
ную ответственность. И если 
данные лица не прекратят спо-
собствовать введению санкций 
против нашей страны, то они 
могут быть признаны судом 
преступниками.

Перед рассмотрением зако-
нопроекта в первом чтении мы 
получили заключения на него от 
правительства и от Верховного 
суда. Эти заключения не содер-
жали концептуальных замеча-
ний. Однако недавно в Государ-
ственную Думу обратился Рос-
сийский союз промышленников 
и предпринимателей, который 
высказал серьезную озабочен-
ность в связи с принятием дан-
ного закона и целый ряд вопро-
сов по возможной практике его 
применения. Поэтому мы пере-
несли рассмотрение законопро-
екта во втором чтении до прове-
дения дополнительных консуль-
таций. Они состоятся сегодня в 
рамках заседания Совета по за-
конотворчеству при председа-
теле Государственной Думы. Мы 
рассчитываем обсудить поправ-
ки в Уголовный кодекс с пред-
ставителями РСПП и другими 
экспертами, чтобы в дальней-
шей выйти на взаимоприемле-
мые решения.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Правительство На своем первом заседании кабинет министров обсуждал варианты 
пополнения госказны в 2018 году

Бюджет в плюсе

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
пообещал новичкам 
правительства много 
непростой, но инте-

ресной работы. Знакомство с 
«профессией» министра начали с 
бюджетных вопросов.

Во вторник кабинет министров 
провел свое первое заседание в об-
новленном — правда, неполном — 
составе. Ряд министров из «старо-
жил» отсутствовали. А вот новые 
лица в кабинете первое заседание 
пропустить едва ли могли.

— Тем, кто только приступает к 
исполнению обязанностей, я, 
естественно, желаю включиться 
как можно быстрее, — обратился 
к ним председатель правительст-
ва. — Могу пообещать, что работы 
будет много и она будет непро-
стой, но вместе с тем это работа 
важная и интересная.

Накануне — в понедельник — 
Дмитрий Медведев провел с ви-
це-премьерами отдельное сове-
щание, на котором обозначил 
основные направления работы. 
«В первую очередь, это исполне-
ние майского указа президен-

та», — напомнил он на заседа-
нии.

— Впереди много масштабных 
проектов. Задачи, которые по-
ставлены президентом, мы обя-
заны их исполнять, — указал пре-
мьер кабинету. — От этого будет 
зависеть, как будет развиваться 
наша страна. Надеюсь, что мы все 
вместе добьемся хороших ре-
зультатов.

В повестку первого заседания 
включили большой блок финан-
сово-бюджетных вопросов: ис-
полнение федерального бюдже-
та, бюджета внебюджетных фон-
дов за прошлый год и поправки в 
бюджет на 2018 год. 

«Мы завершили прошлый год, 
имея стабильный сбалансиро-
ванный бюджет, низкий уровень 
государственного долга и бюд-

жетного дефицита», — подвел 
черту Медведев. Доходы казны 
превысили прогноз на 368 мил-
лиардов рублей и составили чуть 
больше 15 триллионов. Расход-
ная часть — 16,42 триллиона ру-
блей, что на 596 миллиардов 
меньше по сравнению с уточнен-
ной бюджетной росписью. Дефи-
цит федерального бюджета ока-
зался на уровне 1,33 триллиона 
рублей, 1,4 процента ВВП. Годом 
ранее этот показатель был около 
3,5 процента.

— Бюджетная система, как и 
экономика в целом, успешно 
адаптировалась к сложным 
внешнеэкономическим услови-
ям, — считает премьер-министр. 
— Бюджет в меньшей степени за-
висит от внешней конъюнктуры: 
больше половины доходов, точ-

нее около 60 процентов, это день-
ги, которые не связаны с газом и 
нефтью. В основном это налого-
вые платежи.

Значительная часть средств 
федерального бюджета в 2017 
году была направлена на финан-
сирование социальных статей. 
«Все обязательства государства 
по выплате зарплат, пенсий, по-
собий были исполнены в полном 
объеме», — подчеркнул глава пра-
вительства. Только на развитие 
пенсионной системы израсходо-
вано почти 3,5 триллиона ру-
блей. Выделялись деньги на под-
держку регионов. Объем тран-
сфертов субъектам Федерации 
составил 1,7 триллиона рублей. 
Они используются в том числе на 
выравнивание качества меди-
цинской и социальной помощи, 
государственных и муниципаль-
ных услуг. Благодаря помощи из 
федерального центра регионы 
смогли ослабить долговую на-
грузку. «Впервые в прошлом году 
удалось номинально снизить 
долг субъектов — на 1,6 процента 
ВВП, — уточнил первый вице-пре-
мьер – министр финансов Антон 
Силуанов. — В целях снижения 
долговой нагрузки был проведен 

целый ряд мероприятий: мы про-
вели реструктуризацию задол-
женности по бюджетным креди-
там и продлили срок возврата 
кредитов на 7 лет». За счет вне-
дрения бюджетного правила уда-
лось в 2017 году пополнить Фонд 
национального благосостояния. 
Нефтегазовые доходы, которые 
формировались сверх цены в 40 
долларов за баррель, направля-
лись в резервы. «Набежало» 829 
миллиардов рублей.

В текущем году в правительст-
ве рассчитывают вообще уйти от 
бюджетного дефицита. Поправки 
в главный финансовый документ 
страны предусматривают увели-
чение доходной части более чем 
на 1,8 триллиона рублей. «Эти 
дополнительные деньги появля-
ются в бюджете не только пото-
му, что ситуация на сырьевых 
рынках стала лучше, — заметил 
Дмитрий Медведев, — хотя этот 
фактор играет заметную роль». 
Быстрее, чем в прошлом году, 
растут доходы, которые не завя-
заны на экспорт энергоресурсов. 
«Мы рассчитываем, что в тече-
ние года эти положительные тен-
денции сохранятся», — сказал 
премьер. Правда, пока что опре-

деляющее значение имеет рост 
цен на нефть. Именно нефтегазо-
вые доходы принесут дополни-
тельные 1,75 триллиона рублей, 
ненефтегазовые источники — 
59,8 миллиарда.

Расходы в 2018 году предлага-
ется увеличить на 61,9 миллиарда 
рублей и уточнить их распределе-
ние по государственным програм-
мам. «Больше, чем планирова-
лось, мы направим на поддержку 
промышленности, жилищного 
строительства, на модернизацию 
транспортной инфраструктуры, 
на развитие системы здравоохра-
нения, в том числе на повышение 
выплат врачам и медсестрам, на 
поддержку семьям с детьми и со-
циальное обеспечение детей-си-
рот», — в общих словах рассказал 
глава кабинета министров о пла-
нах на эти средства.

Дополнительных доходы по-
зволят в этом году получить не 
просто сбалансированный, а про-
фицитный бюджет. Доходы пре-
высят расходы на 481 миллиард 
рублей, или 0,5 процента ВВП.

Акцент

 В текущем году в правитель-
стве рассчитывают вообще 
уйти от бюджетного дефицита

Глава правительства пообещал 
министрам, что работы будет 
много, она будет непростой, 
но важной и интересной.

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
приняла закон 
о контр-
санкциях

НАПРАВЛЕНИЯ 
ЗАЩИТЫ

Галина Мисливская

ЗАКОНОПРОЕКТ о мерах проти-
водействия санкциям США стал 
законом — Госдума приняла его в 
третьем чтении на пленарном за-
седании во вторник. 

Из 417 депутатов, присутст-
вовавших на заседании, 416 про-
голосовали за него, один воздер-
жался. На основании этого зако-
на правительство по решению 
президента получает право вво-
дить различные меры экономи-
ческого характера в ответ на сан-
кции США и поддержавших их 
стран.

Эти меры могут касаться 6 
направлений: международного 
сотрудничества, ввоза и вывоза 
продукции и сырья, приватиза-
ции, госзакупок, закупки го-
скорпораций. Предусмотрены 
также «иные меры в соответст-
вии с решением президента РФ». 

Первоначально текст законо-
проекта содержал 16 направле-
ний, в том числе указание на 
конкретные товарные группы, 
включая продукты и лекарства. 
Но уже после первого чтения 
было решено исключить из тек-
ста документа перечисление от-
раслей и товарных групп, на ко-
торые смогут быть наложены ог-
раничения. Законопроект прио-
брел более общий, рамочный ха-
рактер, за что был подвергнут 
критике со стороны фракции 
КПРФ перед голосованием в тре-
тьем чтении.

Отвечая на выступление ком-
мунистов, спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин отметил: «Это 
закон, который предполагает пе-

редачу достаточно широких пол-
номочий президенту и прави-
тельству по контрсанкциям и 
принятию решений, которые за-
щитят нашу страну, ее безопа-
сность, права и свободы гра-
ждан, территориальную целост-
ность. Мнения всех (фракций) — 
что такие полномочия должны 
быть у президента и правитель-
ства, чтобы оперативно решать 
задачу защиты нашей страны».

«Принимаемый нами закон, 
это все должны хорошо пони-
мать, является ответом на недру-
жественные действия США и 
других стран в отношении Рос-
сии. Не мы начали войну сан-
кций. Но мы делаем эту войну 
небезнаказанной», — заявил пер-
вый замруководителя фракции 
«Единой России» Андрей Исаев. 
«Ни одно действие, предприня-
тое против наших граждан, не 
будет оставаться безнаказан-
ным», — добавил он. Депутат так-
же отметил, что обсуждение за-
кона о контрсанкциях — это при-
мер эффективной парламент-
ской работы, в ходе которой 
были учтены пожелания общест-
ва и бизнеса, в том числе закре-
плено положение о том, что не 
может быть запрещен ввоз в Рос-
сию жизненно необходимых то-
варов, аналоги которых не про-
изводятся в РФ. 

Также вчера прошел второе 
чтение законопроект о праве го-
лосовать на выборах в Госдуму 
на любом участке вне зависимо-
сти от места жительства. Этот 
механизм, получивший назва-
ние «мобильный избиратель», 
был успешно апробирован на 
выборах президента 18 марта 
этого года. Теперь депутаты ре-
шили распространить его и на 
думские выборы. Попутно пред-
лагается использовать камеры 
видеонаблюдения в помещениях 
территориальных избиратель-
ных комиссий, что будет способ-
ствовать открытости избира-
тельного процесса.

В заключительной части засе-
дания депутаты приняли в пер-
вом чтении три президентских 
законопроекта, направленных 
на совершенствование борьбы с 
коррупцией. Среди предложе-
ний главы государства — введе-
ние контроля за расходами быв-
ших чиновников и членов их се-
мей, упрощение порядка наказа-
ния за административные кор-
рупционные правонарушения, а 
также установление трехлетнего 
срока давности для дисципли-
нарных взысканий за нарушение 
запретов, ограничений, неи-
сполнение обязанностей, уста-
новленных законодательством 
РФ о противодействии корруп-
ции.

Не мы начали 
войну санкций. 
Но мы делаем 
эту войну 
небезнаказанной

Акцент

 Суды получили самую 
высокую оценку 
предпринимателей 
за удобный сервис 
обращений через интернет
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Генеральный директор Фонда ВЦИОМ, кандидат психологических наук Конс-

тантин Абрамов считает, что «оценки эффективности работы правоохранитель-

ных органов россиянами в последние годы растут, хотя остаются большие воз-

можности для укрепления имиджа структур среди граждан и предпринимате-

лей, которые непосредственно сталкивались с их работой».

По мнению Антона Гетты, депутата Госдумы РФ, «прокуратура — это орган над 

системой во многих вопросах. Она еще и активно ведет работу в регионах, поэ-

тому здесь больше доверия именно к ней. Прокуратура в рамках общего надзо-

ра и в работе остальной правоохранительной системы разбирается очень эф-

фективно».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 мая 2018
среда №109 (7572)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФОРУМ Российско-американская
конференция «Форт-Росс» 
объединяет сторонников 
развития отношений двух стран

Диалог прагматиков

Константин Волков

НА ДЕЛОВУЮ панель российско-
американской конференции «Ди-
алог Форт-Росс», прошедшую в 
Великом Новгороде 21—22 мая, 
съехались чиновники, бизнесме-
ны, политологи, эксперты из двух 
стран, в их числе глава компании 
«Транснефть» Николай Токарев, 
представители компаний «Сов-
комфлот» и «Шеврон Нефтегаз 
Инк». Обсуждение было посвяще-
но возможности развития кон-
тактов между Россией и США на 
фоне спада отношений и санкций.

Как показала конференция, 
напряженностью между двумя 
странами недовольны как россия-
не, так и американцы. И те и дру-
гие хотят, чтобы политические 
баталии не мешали совместным 
бизнес-проектам, а также контак-
там в области культуры, науки, 
образования.

По словам программного ди-
ректора Российского совета по 
международным делам Ивана Ти-
мофеева, у бизнеса и государства 
разные принципы мышления и 
бизнес не может пойти на ради-
кальное ухудшение отношений, в 
отличие от политиков.

Как отметил в своем выступле-
нии президент «Транснефти» Ни-
колай Токарев, конференция «Ди-
алог Форт-Росс» проводится уже 
несколько лет, и отрадно, что эта 
инициатива оказалась жизнеспо-
собной и востребованной обеими 
сторонами. «Многие российские 
компании, в том числе и «Тран-
снефть», сейчас находятся под 
санкциями, но, несмотря на это, 
мы активно развиваем междуна-
родные проекты, — подчеркнул 
он. — И мы убеждены, что прагма-
тичный подход — это главное в 
бизнес-отношениях». С ним соли-
дарен и глава российско-амери-
канского Делового совета 
(USRBC) Даниэл Рассел. «Нашим 
странам надо усиливать сотруд-
ничество, — отметил он. — К сча-
стью, бизнес-связи в нефтегазо-
вом секторе сегодня крепки и, по-
хоже, останутся такими же в даль-
нейшем. Но и в остальных сферах 
нам надо придерживаться пра-
гматичных взглядов. Собственно, 
такой опыт уже есть — деловые 
контакты между американскими 
и российскими компаниями по-
казывают, что они вполне способ-
ны выстраивать отношения на ос-
нове взаимного доверия».

В «Диалоге Форт-Росс» участ-
вуют, как уже было сказано, не 
только бизнесмены, но и чинов-
ники. Так, глава департамента Се-
верной Америки МИД России Ге-
оргий Борисенко, сказал: «Рос-
сийское внешнеполитическое ве-
домство будет оказывать всесто-
роннюю помощь конференции. 

Главная задача — сделать общение 
между россиянами и американца-
ми возможно более плотным, что-
бы вывести отношения между на-
шими странами на позитивную 
тональность». Также он отметил, 
что Россия остается открытой к 
сотрудничеству с США во всех 
сферах. Как рассказал Борисенко 
«РГ», «одна из задач — привлечь 
американцев в России, чтобы они 
увидели, что у нас живут такие же 
люди, как и у них. Это должно по-
мочь развеять мифы, которые со-
здаются вокруг России».

Многие участники конферен-
ции, как россияне, так и амери-
канцы, высказывали сожаление, 
что практически замерли связи 
между двумя государствами на 
парламентском уровне. Однако 

член Комитета ГД по междуна-
родным делам, координатор де-
путатской группы по взаимодей-
ствию с конгрессом США Инга 
Юмашева считает, что сейчас са-
мое разумное — начинать действо-
вать. «Развитие связей в формате 
проекта «Диалог Форт- Росс» — та 
тропинка, по которой парламен-
тарии России и США могли бы 
пойти навстречу друг другу. При 
этом в России есть еще одна пло-
щадка, на которой можно вести 
такую работу, — это депутатская 
группа по связям с конгрессом 
США, — сказала она «РГ». — Знако-
вым началом перехода от прими-
рительной риторики к конкрет-
ным делам могло бы стать исклю-
чение из санкционных списков на 
взаимной основе парламентари-
ев обеих стран». По словам депу-
тата, действовать надо именно 
сейчас, и как можно скорее, по-
скольку через 10—15 лет вырастет 
поколение, формировавшееся в 
условиях крайне негативной и од-
нобокой повестки в СМИ, и будет 
поколение отчаянных русофобов 
и американофобов, ни при каких 
обстоятельствах не желающих 
расставаться со своими стереоти-
пами. 

На протяжении многих лет 
«Диалог Форт-Росс» поддержива-
ют ПАО «Транснефть» совместно 
с ПАО «Совкомфлот» и «Шеврон 
Нефтегаз Инк.». Как и в прошлые 
годы, соорганизатором россий-
ской части Диалога и деловой 
программы ежегодных конферен-
ций в России и в США выступила 
«Российская газета».

Еще не деньги, 
уже не мусор

Законопроект о цифровых финансовых активах 
ко второму чтению будет переработан почти 
полностью, говорит Игорь Судец, член экспер-

тного совета Госдумы по цифровой экономике и блокчейн-
технологиям. По его словам, он будет приводиться в соот-
ветствие с позицией, изложенной в поправках в Граждан-
ский кодекс (законопроект о цифровых правах. — Прим. 
ред.), внесенных председателем Госдумы Вячеславом Во-
лодиным и главой думского комитета по государственно-
му строительству и законодательству Павлом Крашенин-
никовым. Этот законопроект также находится на рассмо-
трении Госдумы.

В части этих поправок заявлено, что ко второму чтению 
из законопроекта будет исключено упоминание о крипто-
валюте. Крашенинников вчера заявил, что этот пункт выз-
вал жесткие дискуссии. Поэтому Госдуме понадобится еще 
как минимум два месяца для консультаций с ЦБ и минэко-
номразвития. 

Такое исключение из поправок Судец считает негати-
вом. «Без легализованной криптовалюты не заработают 
полноценно ICO (привлечение инвестиций через продажу 
инвесторам токенов. — Прим. ред.) и майнеры, не будут ре-
ализовываться смарт-контракты — все они активно ис-
пользуют криптовалюту в своей работе. Конечно, крипто-
валюта никуда не денется, но отсутствие признания и су-
дебной защиты приведет к тому, что нашу юрисдикцию 
комфортной не назовут», — поясняет он.

В целом то, что в России занялись регулированием 
блокчейн-технологий, это плюс, отмечает Судец. Есть 
криптоанархисты, которые отстаивают противополож-
ную позицию, но опыт показывает — без регулирования на-
чинается произвол, когда можно похитить криптовалюту, 
а ее не признают ценностью и откажутся заводить уголов-
ное дело. Отсутствие четких правил игры означает отсут-
ствие правовой защиты. Сейчас российские граждане за-
нимают второе место по количеству проводимых ICO. Но 
они делают это не в российской юрисдикции из-за право-
вой неопределенности. 

В мире нет консенсуса по регулированию цифровых ак-
тивов, констатирует Сергей Хестанов, доцент кафедры 
фондовых рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС. 
Есть широкое пространство вариантов от полного либера-
лизма до очень жестких запретов. Китай с самого начала 
ведет сознательную жесткую борьбу с криптовалютами. В 
числе либеральных стран — Япония, Дания, Эстония, где 
практически отсутствуют ограничения. Центробанк Да-
нии даже выделил гранты для научного исследования циф-
ровых активов, в частности криптовалют.

Такая полярность мнений говорит о том, что предмет-
ная область очень молода и традиции делового оборота в 
этой области еще не установились, говорит Хестанов. По 
его мнению, должно пройти время, прежде чем сформиру-
ется правовая база и нормы правоприменения. Тогда мож-
но будет выстроить систему регулирования.

Вопрос приоритетов, находящихся на разных чашах ве-
сов — отдать предпочтение либеральному варианту регу-
лирования или запретительному, — крайне непрост, при-
знает аналитик ГК «Финам» Алексей Коренев. Формально, 
государство заявляет приверженность открытости и демо-
кратичности своего участия в правовом регулирования 
рынка цифровых финансовых активов, замечает он. Но 
четко прослеживается стремление получить полный 
контроль над большинством транзакций и полный доступ 
к информации о конечных бенефициарах операций. 

ПРОЕКТ  Депутаты Госдумы предлагают не ограничивать сумму 
зарплаты, с которой платятся  страховые взносы

Границы пенсии отменят 
Марина Гусенко

Д
епутаты Госдумы предло-
жили не ограничивать сум-
му зарплаты, с которой 

платятся страховые взносы в 
пенсионную систему. Законопро-
ект об этом внесен в нижнюю па-
лату парламента.

Сейчас страховые взносы в 
Пенсионный фонд России (ПФР) 
берутся с годовой зарплаты мак-
симум один миллион 21 тысяча 
рублей — 22 процента. Если чело-
век зарабатывает в год больше, 
то с превышения работодатель 
платит в ПФР 10 процентов.

В пояснительной записке ав-
торы документа напоминают, 
что с 1 января 1991 года по 31 
декабря 2001 года страховые 
взносы платились со всех вы-
плат и вознаграждений работ-
никам без ограничения облагае-
мой базы. Это позволило обес-
печить выплату трудовых пен-
сий в полном объеме по всей 
стране без всякой поддержки из 
федерального бюджета, а в пе-
риод с 1997 года по 2001 год до-
биться формирования профи-
цитного бюджета ПФР. Предель-
ная величина облагаемой базы 
была введена в 2009 году. «На-
чиная с 2005 года бюджет ПФР 
стал формироваться с дефици-
том страховых средств, который 

до настоящего времени покры-
вается за счет трансферта из фе-
дерального бюджета», — написа-
но в пояснительной записке. 
Объясняют это депутаты то-
тальным сокращением за 25 лет 
числа предприятий в реальном 
секторе экономики, уменьше-
нием числа плательщиков стра-
ховых взносов во внебюджет-
ные фонды из-за ухода более 20 
миллионов работников в серую 
либо в теневую сферы экономи-
ки. 

Авторы законопроекта по-
считали, что если документ бу-
дет принят и вступит в силу с на-
чала 2019 года, дефицит средств 
на обязательное пенсионное 
страхование в бюджете ПФР 
(почти триллион рублей) будет 
преодолен в 2021 году. 

По мнению замдиректора 
Института социального анализа 

и прогнозирования РАНХиГС 
Юрия Горлина, не стоит отме-
нять предельную облагаемую 
базу для уплаты страховых 
взносов. «Если мы будем стра-
ховать весь заработок, а не его 
часть, как сейчас, значит, в пер-
спективе человеку с очень боль-
шой зарплатой придется пла-
тить очень большую пенсию, а 
солидарная распределительная 
пенсионная система позволить 
себе этого не может», — говорит 
он. Ограничения зарплаты, с ко-
торой платятся пенсионные 
взносы, есть во всем мире. 

Другое дело, что тариф стра-
ховых взносов в ПФР несколько 
лет назад был установлен на 
уровне 26 процентов от фонда 
оплаты труда, но, чтобы поддер-
жать бизнес, государство ввело 
льготу — 22 процента плюс 10 
процентов с сумм, превышаю-

щих предельную базу, напоми-
нает он. Выпадающие доходы 
ПФР дотируются из федерально-
го бюджета. 

«Если бы было принято ре-
шение о возврате к 26 процен-
там, то не потребовался бы 
трансферт на компенсацию вы-
падающих доходов», — говорит 
Горлин. Возврат к 26 процентам 
можно было бы осуществить не 
шоково, а постепенно, напри-
мер, по полпроцента в год. 

«Занижая размер взносов в 
страховые фонды, мы искусст-
венно занижаем стоимость ра-
бочей силы, искривляем систе-
му рыночных цен. А это ведет к 
неправильному распределению 
ресурсов, неоптимальному и не-
рациональному их использова-
нию», — добавил Горлин. 

Отдельный вопрос — повыше-
ние налоговой нагрузки на биз-
нес, к которой приведет эта 
мера. Предприятий, где месяч-
ная зарплата сотрудников пре-
вышает 83 тысячи рублей, до-
вольно много, особенно в горо-
дах-миллионниках и промыш-
ленно-развитых районах. Все 
они при принятии новых правил 
столкнутся с ростом налоговой 
нагрузки на фонд оплаты труда. 
Не приведет ли это к росту числа 
«серых» зарплатных схем, мо-
жет показать только практика. 

Деньги Банк России выпустил первую полностью 
пластиковую банкноту к Чемпионату мира по футболу

Рубль в игре
Игорь Зубков

Б
анк России выпустил в 
обращение памятную 
банкноту к Чемпиона-
ту мира по футболу 
FIFA 2018. Это первая 

рублевая банкнота, полностью 
выполненная из полимерной 
пленки. 

Пластиковый субстрат в буду-
щем будет использован при мо-
дернизации части других купюр, 
сказала первый заместитель 
председателя Банка России Ольга 
Скоробогатова. 

На ощупь банкнота ничем не 
напоминает обычные деньги. 
Гознак впервые полностью само-
стоятельно изготовил специаль-
ные составы, которые позволяют 
закреплять на полимере все виды 
красок, необходимые для печати 
банкнот, это третье подобное ре-
шение в мире, подчеркнул генди-
ректор «Гознака» Аркадий Тра-
чук. 

По оценкам специалистов, 
срок службы пластиковых бан-
кнот низких номиналов в два с 
половиной раза больше, чем бу-
мажных банкнот, пояснил он на 
вопрос «Российской газеты». 

Новые технологии Гознак 
уже опробовал на банкноте но-
миналом 200 рублей, которая 
внедряется в оборот с конца 
прошлого года, — ее полотно из 
традиционного материала до-
полнительно пропитывается по-
лимером для увеличения изно-
состойкости. 

Выпуск «футбольной» бан-
кноты — фактически продолже-
ние эксперимента, который дол-
жен подтвердить целесообраз-
ность новых материалов. По всей 
вероятности, они будут впослед-
ствии применяться именно на 
мелких купюрах: 5-тысячная 
банкнота и на 100-процентном 
хлопке «живет» 10 и больше лет, 
а 50-рублевая, гораздо чаще пе-
реходящая из рук в руки, — около 
15 месяцев.  

Новая купюра, как и предыду-
щие памятные банкноты номи-
налом в 100 рублей (выпущен-
ные в 2013 году к Олимпиаде в 
Сочи и в 2015 году в честь присо-
единения Крыма), имеет верти-
кальный дизайн — теперь это тра-
диция, сказал Трачук на вопрос 
«Российской газеты». 

Впервые на рублевой банкно-
те изображен реальный человек, 
не являвшийся руководителем 

государства, отметил Аркадий 
Трачук. На лицевой стороне — 
композиция, символизирующая 
связь поколений: юный футбо-
лист, мечтающий повторить по-
двиги Льва Яшина, и сам леген-
дарный вратарь «Динамо» в мо-
мент прыжка за мячом. На обо-
ротной стороне — мяч, символи-
зирующий земной шар, на кото-
ром выделяется карта России, а 
также перечень городов, прини-
мающих матчи чемпионата, и си-
луэты болельщиков в цветах рос-
сийского флага. 

Тираж новых банкнот — 20 

миллионов экземпляров (такой 
же, как и у «олимпийских» 100 
рублей). 

Приобрести их можно будет 
по номиналу (за 100 рублей) в 
банках, они уже начали посту-
пать в крупные города, в течение 
июня появятся во всех регионах 
России. Предыдущие памятные 
банкноты быстро расходились и 
затем перепродавались в Интер-
нете по цене, в несколько раз пре-
вышающей номинал. 

Памятные 100 рублей явля-
ются законным средством плате-
жа, но предназначены прежде 

всего для коллекционеров, поэ-
тому банкоматы под них перена-
страиваться не будут, уточнила 
Ольга Скоробогатова на вопрос 
«Российской газеты». 

Хотя для памятной банкноты 
вопрос защиты от подделок 
остро не стоит, из-за необычной 
основы Гознак применил прин-
ципиально новые защитные при-
знаки. В частности, в углу купю-
ры есть прозрачное «окно» с еди-
ным для обеих сторон голографи-
ческим изображением мяча, тра-
ектория движения которого 
представлена в виде меняющих 
цвет колец. 

Кроме того, форма футболи-
ста при наклоне банкноты прио-
бретает яркую окраску. Интере-
сными эффектами обладает и 
мяч в руке у мальчика: при на-
клоне банкноты часть его фраг-
ментов плавно меняет цвет с си-
него на зеленый, другая — с зеле-
ного на синий. 

Впервые на рублях появилось изображение реального человека, который не являлся главой государства.

Акцент

 Тираж новых банкнот — 
20 миллионов экземпляров, 
их можно купить в банках 
по номиналу — за 100 рублей

Акцент

 Ограничения зарплаты, 
с которой платятся 
обязательные пенсионные 
взносы, есть во всем мире

Узнайте больше о криптовалютах на сайте
rg.ru/sujet/5143

Россия остается 
открытой к сотруд-
ничеству с США 
во всех сферах

СЛЕДСТВИЕ Глава СКР просит 
разрешение на возбуждение 
дела против экс-зампреда 
Иркутского облсуда

Повесьте мантию

Наталья Козлова

В КОНЦЕ этой недели бывший за-
меститель председателя Иркут-
ского областного суда Николай 
Новокрещенов может оказаться 
фигурантом громкого дела о мил-
лионной взятке. 

Такое представление о даче со-
гласия на возбуждение уголовно-
го дела главы Следственного ко-
митета РФ Александра Бастрыки-
на будет рассмотрено Высшей 
квалификационной коллегией су-
дей. О скандальном происшест-
вии в областном суде Иркутска 
стало известно еще осенью 2017 
года. Тогда советник губернатора 
области рассказал журналистам, 
что судья Новокрещенов задер-
жан. Поводом для задержания, по 
словам чиновника администра-
ции, стала взятка в 8 миллионов 
рублей. Просьбу руководителя 
следственного ведомства России 
разрешить возбуждение дела про-
тив судьи рассмотрят фактически 
спустя полгода.  По закону судьи 
считаются чиновниками с осо-
бым статусом, против которых 
нельзя сразу завести уголовное 
дело. И писать ходатайство может 
лишь сам Бастрыкин.

Как следует из его ходатайст-
ва, Новокрещенову должны ин-

криминировать получение взят-
ки в особо крупном размере. По 
информации местных СМИ это 
дело может быть связано с сыном 
Новокрещенова — судьей Арби-
тражного суда области.  На этой 
неделе Высшая квалифколлегия 
будет рассматривать сразу не-
сколько представлений главного 
следователя России Александра 
Бастрыкина. 

Так, он просит «выдать» для 
возбуждения против них уголов-
ных дел кроме иркутского судьи 
судью Арбитражного суда  Ал-
тайского края Евгения Русских, 
которого хотят обвинить в нару-
шении ПДД. Еще следователей 
интересует районный судья Чу-
котки Владислав Акулов, которо-
му грозит статья 118 Уголовного 
кодекса — «причинение тяжкого 
вреда здоровью». На этой неделе 
Бастрыкин еще попросит ВККС 
разрешить следователям испол-
нить судебное решение и заклю-
чить под стражу судью Арби-
тражного суда Москвы Ирину Ба-
ранову. По мнению СКР, она сво-
ими действиями помогла рейдер-
скому захвату здания в Москве за 
100 000 евро и 4000 долларов, 
полученных от бизнесмена Ми-
хаила Чернова. Баранова, счита-
ет следствие, склонила другую 
судью к вынесению решения в 
пользу взяткодателя.  Как расска-
зали корреспонденту «РГ» в 
Следственном комитете РФ, с 
2011 года по 1 квартал 2018 года 
в суд были направлены уголов-
ные дела в отношении 101 судьи 
за совершение самых разных 
преступлений. Из этого числа 31 
судья привлечен к ответственно-
сти за коррупцию.

За семь лет в суд 
были направлены 
уголовные дела 
на 101 судью 
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рубрика выходит каждую среду

РЕСУРСЫ Грязное бункерное 
топливо уйдет с рынка

Воды не замутят

Александра Воздвиженская

УЖЕСТОЧЕНИЕ международных экологических стандар-
тов для морского транспорта обойдется мировой эконо-
мике и торговле в триллион долларов на горизонте пяти 
лет. Серьезно изменятся приоритеты в нефтепереработке: 
от тяжелого, высокосернистого сырья заводы уйдут к лег-
ким, низкосернистым продуктам. Таким образом, новые 
требования к бункерному топливу подстегнут спрос на 
легкие фракции и поднимут цены на сырую нефть.

Это следует из исследования S&P Global Platts, основ-
ные положения которого представил на Московском 
энергетическом форуме Эндрю Боннингтон из подразде-
ления стратегического развития нефтяных рынков. 

С 2015 года в зонах особого контроля выбросов серы 
(SECAs — побережье Канады, США, стран ЕС, Гавайских 
островов) запрещено использовать топливо с содержани-
ем серы более 0,1 процента, а в остальных акваториях — 
более 3,5 процента. С 2020 года Международная морская 
организация (IMO) введет более жесткий режим для 
остальных морских 
акваторий: содержа-
ние серы в топливе 
не должно превы-
шать 0,5 процента. 
По сути, речь идет об 
ограничении исполь-
зования на судах вы-
сокосернистого ма-
зута в пользу судово-
го дизеля, газойля, 
сжиженного газа или 
установки скруббе-
ров (очистителей 
выхлопных газов).

Бункерное топливо формирует около шести процентов 
мирового спроса на нефть: 3,7 миллиона баррелей в сутки 
приходится на высокосернистые сорта, еще 1,9 миллиона 
баррелей — на дизель и легкое топливо. По оценкам Platts, 
после 2020 года рынку придется заместить примерно три 
миллиона баррелей высокосернистого топлива, или боль-
ше половины текущего суточного спроса, например, на 
средние дистилляты и другие низкосернистые виды.

Судовладельцы могут перейти на газойль, но это доро-
го, говорит Боннингтон. Они могут установить скруббе-
ры, что обойдется в 3—5 миллионов долларов на судно. 
Устройства окупаются быстро, но пока мало кто озабо-
тился установкой, чтобы ввести их в строй с 2020 года. За-
местить жидкое топливо можно и сжиженным газом, но 
этот вариант подходит лишь для новых судов и требует 
значительных вложений. Наконец, последний вариант — 
надеяться на отсрочку принятия ограничений IMO.

На воде де-факто нет аналога полиции, которая бы сле-
дила за исполнением требований IMO, напоминает Бон-
нингтон. Однако наибольшую часть спроса (85 процен-
тов) формируют крупные суда (доля в парке — 25 процен-
тов, или около 20 тысяч единиц), которые, скорее всего, 
будут соблюдать нормы, в отличие от владельцев сравни-
тельно малого морского транспорта. Вероятно, скруббе-
ров будет все больше, поэтому вытесненный с рынка вы-
сокосернистый мазут постепенно будет возвращаться на 
рынок бункерного топлива. К 2030 году спрос на него со-
ставит около половины текущего, заключает Боннингтон.

После 2020 года 
на суднах заменят 
больше половины 
топлива, которое 
генерирует высокий 
уровень выбросов
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КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор 
хочет запретить 
добавлять в спиртное чай, 
женьшень и рога 

Без пантов

Нина Кострецова

РОСПОТРЕБНАДЗОР подготовил список веществ, ко-
торые производители не смогут добавлять при изготов-
лении слабоалкогольных напитков, содержащих менее 
15 процентов спирта. 

Проект приказа за подписью руководителя Роспо-
требнадзора Анны Поповой размещен на федеральном 
портале проектов нормативных правовых актов для об-
щественного обсуждения. 

Речь идет о добавках на основе кофеина. Это могут 
быть чай, кофе, гуарана, мате. Кроме того, в число запре-
щенных веществ попали панты марала и оленя (так на-
зываются рога в период роста), а именно настойки из них 
и экстракты. 

Также проект приказа Роспотребнадзора содержит 
довольно внушительный список растений, среди кото-
рых есть как довольно популярные — женьшень, китай-
ский лимонник, ро-
диола разовая, элеу-
терококк колючий, 
очиток, а также ме-
нее распространен-
ные — акантопанакс, 
аралия высокая, за-
маниха высокая, 
большеголовник 
сафлоровидный, но-
топанакс, санчи, ко-
рень Гинуры пери-
стонадрезной, стер-
кулия, турнера воз-
буждающая.

В случае принятия документа новые правила вступят 
в силу с третьего квартала 2018 года. При этом в Роспо-
требнадзоре уточнили, что запрет не распространяется 
на экспортную продукцию.

Все перечисленные компоненты имеют тонизирую-
щие свойства, то есть они превращают алкогольный кок-
тейль в энергетик. Кроме того, их сочетание с горячи-
тельными напитками может негативно сказываться на 
здоровье. Например, на медицинских сайтах указано, 
что употребление элеутерококка вместе с алкоголем 
увеличивает частоту и силу сердечных сокращений, по-
вышает артериальное давление.

С этого года в России действует запрет на производст-
во и оборот алкогольных энергетиков, напомнили «Рос-
сийской газете» в Роспотребнадзоре. И пояснили, что за-
претный перечень  конкретных тонизирующих веществ 
принимается «во исполнение нормы 171-го федерально-
го закона о запрете производства и оборота в России ал-
коэнергетиков». Их как раз и должен установить Роспо-
требнадзор. При этом никто не запрещает использова-
ние вообще добавок, включенных в список, подчеркнули 
в ведомстве, но делать это можно только вне производст-
ва алкогольной продукции. 

АКЦИЯ На Ставрополье
в продаже появился хлеб 
с этикетками о Правилах 
дорожного движения

Батон 
безопасности

Роман Кияшко, 
«Российская газета», Ставропольский край

НЕОБЫЧНЫЙ способ напомнить жителям Ставропо-
лья о безопасности на дорогах придумали в региональ-
ном управлении ГИБДД. На прилавках магазинов в Ново-
селицком районе края начали продавать хлеб в упаков-
ках, внутрь которых вложены листовки с призывом со-
блюдать правила дорожного движения. Госавтоинспек-
торы края обратились к представителям местных пека-
рен, и те оригинальную идею поддержали.

Дизайн этикеток  разработали сотрудники ГИБДД с 
учетом основных причин автоаварий в регионе. Агитки 
не просто напоминают о неукоснительном соблюдении 
тех или иных пунктов ПДД, но и призывают к осознанно-
му отношению к безопасности своей и своих близких. 
Надписи обращаются в первую очередь к водителям, 
чтобы те соблюдали безопасный скоростной режим, не 
садились за руль в усталом или нетрезвом виде, помнили 
о правилах перевозки детей — сажали своих чад в специ-
альные кресла и использовали удерживающие устройст-
ва, а также сами обязательно пристегивались ремнем 
безопасности. Кроме того, большая часть листовок пре-
дупреждает о том, что начались летние каникулы. Дети 
будут проводить значительно больше времени на улице, 
а значит участникам дорожного движения стоит быть 
более бдительными.

Так как хлеб — товар ходовой, уже в первый день акции 
этот продукт питания с листовками по ПДД получили 
многие жители Новоселицкого района. Авторы идеи сооб-
щили, что «хлебная» акция продлится до первого июня.

Тираж первой партии составил несколько сотен бу-
лок. Будут ли и дальше продавать хлеб с листовками, 
пока неясно. Но если акция соберет положительные от-
зывы, то листовки с хлебом будут появляться на прилав-
ках магазинов чаще.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Создан центр 
киберзащиты

ОХОТА 
НА ХАКЕРОВ 

Татьяна Шадрина

ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ изме-
нения для российского рынка 
кибербезопасности начались 
вчера. В России создан центр 
компетенций кибербезопасно-
сти на базе крупнейшего опера-
тора связи.

Аналогичные преобразова-
ния проходили в США, Сингапу-
ре и Европе около десяти лет на-
зад. На российском рынке не 
было задававшего тон глобаль-
ного игрока. И компании с евро-
пейского рынка уже делали по-
пытки прийти в Россию. Теперь 
центр компетенций кибербез-
опасности организован на базе 
госкомпании «Ростелеком». 

Вчера компания объявила о 
покупке за 1,5 миллиарда ру-
блей Solar Security, которая за-
точена на вопросах обеспече-
ния кибербезопасности. Сделка 
одобрена Федеральной антимо-
нопольной службой. Теперь на-
циональный оператор будет за-
нимать 70—80 процентов рос-
сийского рынка кибербезопа-
сности.

Очевидно, эта тема — вопрос 
информационной безопасности 
и суверенитета страны в целом. 
В этой сфере требуется допол-
нительное регулирование и но-
вые подходы к управлению та-
кими рисками. И такая законо-
дательная работа будет прово-
диться в ближайшие годы, уве-
рен глава «Ростелекома» Миха-
ил Осеевский.

Пока же национальный 
центр кибербезопасности будет 
работать по трем направлениям 
— сервисы, отечественные про-
граммные продукты и комплек-
сные решения по кибербезопа-
сности. Первое — мониторинг и 
реагирование на инциденты, 
расследование инцидентов, эк-
сплуатация систем информаци-

онной безопасности (ИБ), 
контроль защищенности, защи-
та внешних интернет-сервисов, 
предоставление инфраструк-
турных ИБ-решений из облака, 
а также многое другое.

Второе — создание новых тех-
нологий и продуктов кибербез-
опасности, а также развитие и 
продвижение существующих ре-
шений, обеспечивающих контр-
оль коммуникаций сотрудников, 
автоматизацию контроля и 
управления правами доступа и 
проверку защищенности исход-
ного кода.

Третье — разработка и вне-
дрение комплексных проектов, 
таких как создание центров 
управления информационной 
безопасностью, корпоративных 
и ведомственных центров Госу-
дарственной системы обнару-
жения, предупреждения и лик-
видации последствий компью-
терных атак, обеспечение без-
опасности критичной информа-
ционной инфраструктуры и ав-
томатизированных систем 
управления, построение и эк-
сплуатация комплексных си-
стем защиты информации «под 
ключ».

По всем этим направлениям 
будет сделан упор на разработ-
ках отечественных продуктов, а 
не копировании иностранных, 
что является ключевым для 
обеспечения нашей безопасно-
сти, отметил замглавы «Росте-
лекома» Игорь Ляпунов.

Для этого планируется со-
брать воедино российских про-
фессионалов под одной крышей 
и воспитывать отечественные 
кадры, начиная со школы. На 
базе образовательного центра 
«Сириус» в перспективе будет 
открыта лаборатория кибербез-
опасности.

Летом проведут всероссий-
скую олимпиаду среди школь-
ников по кибербезопасности. 
Победители осенью поедут в 
специализированную смену в 
«Сириус», где пройдут подго-
товку в области кибербезопа-
сности.

Эта будет не единственная 
такая смена. Она станет ежегод-
ной. И эти ребята впоследствии 
будут центром команды специа-
листов в этой сфере. У многих 
ребят — победителей школьных 
олимпиад, уже сейчас подготов-
ка на уровне последних курсов 
институтов. Кибербезопасность 
— это вопрос только кадров, 
здесь ни нефть, ни газ не помо-
гут, отметил Михаил Осеевский. 

Жилье В России увеличилось число недостроенных объектов

Стройка будет долгой 

Ирина Жандарова

К
оличество долгостро-
ев в России увеличи-
лось до 842 объектов. 
В начале года их на-
с ч и т ы в а л о с ь  н а  6 

меньше. Всего же в 69 субъектах 
в «дорожные карты» по дострой-
ке включены 30,6 тысячи чело-
век. Однако нужно учитывать, 
что в реестр обманутых дольщи-
ков вошли далеко не все покупа-
тели, в проблемных домах чи-
слится 80,3 тысячи заключенных 
договоров долевого участия 
(ДДУ).

Почти за год интенсивной ра-
боты над проблемой долгостро-
ев из перечня незавершенных 
объектов удалось исключить 82 
долгостроя, 67 из них были сда-
ны, люди получили долгождан-
ные квартиры. Еще 15 объектов 
было решено не достраивать, 
гражданам были предоставлены 
компенсации.

«В первом квартале в пере-
чень проблемных добавлено 94 
объекта в 29 субъектах. Динами-
ка немного ухудшилась», — отме-
тила Ольга Корниенко, директор 
департамента жилищной поли-
тики министерства строительст-
ва и ЖКХ на заседании рабочей 
группы Госдумы по защите прав 
участников долевого строитель-
ства. Она уточнила, что это не-
плохо, ведь стала видна реальная 
ситуация с долгостроями.

Лидером по выявлению но-
вых долгостроев стал Башкорто-
стан, который внес в перечень 
проблемных объектов информа-
цию о 28 новых долгостроях на 
своей территории в первом 

квартале 2018 года. Краснодар-
ский край добавил девять новых 
незавершенных объектов, по че-
тыре долгостроя выявили в Ко-
стромской и Московской облас-
тях, сообщила Корниенко.

Регионом с самым большим 
числом проблемных объектов 
стала Ростовская область, в ней 
не завершено строительство 63 
долгостроев. В Краснодарском 
крае их насчитывается 55. Также 
в числе регионов в большим ко-
личеством недостроенных жи-
лых объектов Новосибирская, 
Самарская, Челябинская и Ом-
ская области, Москва и Москов-
ская область, республики Баш-
кортостан и Татарстан.

Сейчас идет процесс обнов-
ления «дорожных карт», в кото-
рых регионы расписывают гра-
фик завершения проблемных 
объектов. Обновлены «карты» 
Приволжского, Северо-Западно-
го, Центрального, Дальнево-
сточного, Южного и Северо-Кав-
казского федеральных округов. 
Сейчас работа ведется по остав-
шимся трем округам. Но не все 
обновленные графики дострой-
ки объектов устраивают мин-
строй.

«Мы возвращаем ряду субъ-
ектов «дорожные карты» на до-
работку, так как в них не указан 
срок восстановления прав гра-
ждан, либо не указана причина 
переноса срока завершения 
строительства», — сообщила 
Ольга Корниенко.

На более поздний срок пере-
несен ввод 139 проблемных объ-
ектов по стране. Лидерами по пе-
реносам сроков достройки объ-
ектов числятся Владимирская, 
Ярославская и Архангельская 
области.

По планам минстроя до 2030 
года должно быть завершено 
строительство 815 долгостроев. 
В текущем году намечено завер-
шение строительства 263 про-
блемных объектов, примерно 
столько же — 251 объекта — в сле-
дующем году. Дальше темпы за-
вершения пойдут на спад. В 2020 
году к завершению намечен 191 
дом, а в 2021 году — 95. Однако 
из-за смещения графиков часть 
долгостроев может уйти на сле-
дующие годы. Кроме того, никто 
не гарантирует, что в стране не 
появятся новые проблемные 
объекты, которыми будут до-
полнены графики. 

Остановить появление новых долгостроев пока не удалось. Одни дома сданы, другие переходят в разряд проблемных. 

Пекари поддержали необычную инициативу госавтоинспек-
торов — выпускать хлеб с листовками о ПДД. 

Акцент

 Регионы не спешат достраи-
вать проблемные объекты. 
Сроки сдачи перенесены 
почти по 140 долгостроям

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1546520

В число запрещен-
ных веществ попали 
настойки и экстрак-
ты из пантов марала 
и оленя — это рога 
в период роста

На антихакеров 
в России будут 
учить со школьной 
скамьи, ими могут 
стать победители 
олимпиад

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ОБМАНУТЫЕ ДОЛЬЩИКИ 
ПЕНЗЫ ОТКРЫЛИ СЧЕТ ГОЛАМ
В Пензе стартовал чемпионат по фут-

болу среди обманутых дольщиков. Чи-

сло потенциальных участников опре-

деляется по числу недостроев, на дан-

ный момент их шесть. На поле вышли 

те, кто вложил деньги в квартиры, но 

до сих пор их не получил. Пострадав-

шие от действий недобросовестных 

застройщиков таким нестандартным 

способом пытаются привлечь внима-

ние властей к проблеме.

Первый матч чемпионата провели ко-

манды дольщиков компании «Пенза-

строй» и ЖК «Маяковский». Строи-

тельство их домов приостановлено на 

неопределенный срок. Игра состоя-

лась на поле стадиона «Восток», арен-

да которого обошлась дольщикам в 

пять тысяч рублей. За время матча на 

поле сменилось более 30 игроков, бо-

лельщиков собралось в разы больше. 

Трибуны подбадривали игроков ре-

човками: «На футбол придем мы сно-

ва, пусть все знают — мы без дома».

— Мы устали, что нас отфутболивают в 

разных кабинетах, поэтому решили 

сыграть в настоящий футбол. В ходе 

чемпионата выявим среди дольщиков 

самую сильную команду и предложим в 

финале сыграть с ней команде прави-

тельства Пензенской области. Мы зна-

ем, что там немало любителей футбола. 

Если чиновники откажутся от вызова, 

мы засчитаем им техническое пораже-

ние, — пояснил комментатор матча и об-

манутый дольщик Евгений Малышев.

Организаторы чемпионата уверены, 

что он может получить статус межре-

гионального, поскольку проблема 

дольщиков актуальна не только для 

Пензы. По данным прокуратуры Пен-

зенской области, в федеральном рее-

стре обманутых вкладчиков зареги-

стрированы около 70 пензенцев. Хотя 

только от бездействия «Пензастроя» 

пострадали владельцы более тысячи 

квартир. В июне суд рассмотрит дело 

об инициировании в отношении него 

процедуры банкротства. У дольщиков 

появится выбор — встать в очередь 

кредиторов либо создать жилищный 

кооператив для завершения строи-

тельства. Чтобы достроить все дома , 

потребуется около 1,4 миллиарда ру-

блей. Для части домов власти нашли 

инвесторов, готовых завершить стро-

ительство на условиях, предусмо-

тренных недавно принятым регио-

нальным законом. Им предоставят 

бесплатно земельные участки с гото-

вой инфраструктурой под новое стро-

ительство. Но судьба отдельных недо-

строев остается нерешенной.

В отношении недобросовестных за-

стройщиков в Пензе возбуждены два 

уголовных дела за причинение иму-

щественного ущерба путем обмана и 

злоупотребления доверием и одно — 

по статье за злоупотребление полно-

мочиями при выполнении оборонно-

го госзаказа.  

Подготовила 
Наталья Саванкова (Пенза) 
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ПРОИСШЕСТВИЕ В Псковской области опрокинулся школьный автобус, 
который направлялся в Санкт-Петербург

Экскурсия в кювет
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Псковская область

С
ледователи выясняют об-
стоятельства ДТП у дерев-
ни Цапельки в Псковской 

области. Вчера рано утром авто-
бус вылетел в кювет. За несколь-
ко минут до аварии водителю 
стало плохо, но он продолжил 
движение. Автобус не перевер-
нулся лишь чудом. Он перевозил 
детей. Ученики школы №12 ехали 
на однодневную экскурсию в 
Санкт-Петербург.

Выезжали в шесть утра. Через 
полтора часа, как говорит офи-
циальный представитель ГУ 
МЧС по Псковской области 
Юрий Черепицкий, водителю 
стало плохо, и он не справился с 
управлением. Перед этим авто-
бус вынесло на встречку. К сча-
стью, дорога в это время была 
пуста. Педагоги сразу же стали 
звонить в экстренные службы. С 
травмами средней тяжести го-
спитализировали водителя, у 12 
детей и педагога легкие повре-
ждения — ушибы, ссадины. По 
предварительным данным,  мно-
гие из пострадавших детей не 
были пристегнуты. Почему учи-
теля и водитель за этим не про-
следили, сейчас выясняется.

Уже известно, что поездку 
организовал индивидуальный 

предприниматель. Как расска-
зала «РГ» завуч школы по воспи-
тательной работе Татьяна Гри-
горьева, с ним учебное заведе-
ние сотрудничает уже 12 лет. У 
него есть два автобуса — один 
Neoplan на 30 мест, тот самый, 

который разбился, и еще один 
микроавтобус. У предпринима-
теля числится в штате водитель, 
но в тот день он сам находился 
за рулем.

— Поездка была оформлена по 
всем правилам, — утверждает 

Григорьева. — За несколько дней 
до выезда мы подали документы 
в ГИБДД, ранним утром водителя 
обследовал врач, автоинспекто-
ры убедились в том, что автобус 
исправен, проверили все сопро-
водительные бумаги.

Тем не менее оформление 
всех документов и медкомиссия 
в шесть утра не предотвратили 
ЧП: люди в больнице, автобус 
разбит. Интерес к перевозчику 
уже проявили в прокуратуре и 
Ространснадзоре. Ведомства 
проведут проверку. Следователи 
выясняют, в какой именно мо-
мент предпринимателю стало 
плохо за рулем и имел ли он воз-
можность остановиться на обо-
чине, не подвергая жизнь детей 
опасности.

Школьники и педагоги, кото-
рые не получили травм, уже вер-
нулись в Псков. За ними прислали 
резервный автобус. Ни о каком 
продолжении экскурсии не могло 
быть и речи. Татьяна Григорьева 
говорит, что до конца учебного 
года школа отменила все выезды.
Дело в том, что в последующие 
дни школьники из других клас-
сов должны были отправиться в 
Санкт-Петербург на этом же са-
мом автобусе. Времени, чтобы 
заменить транспорт, уже нет.

— Сейчас у нас в школах аврал, 
все туркомпании, которые зани-
маются перевозками школьни-
ков, работают на пределе: перед 
окончанием учебного года все хо-
тят вывезти учеников на экскур-
сию в Петербург или в Белорус-
сию, — говорит завуч. — Поэтому 
найти свободный автобус в этот 
период нереально.

В автобусе находились ученики псковской школы № 12, которые ехали на однодневную экскурсию 
в Санкт-Петербург.
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ШКОЛА 
730 000 человек
сдадут единый
госэкзамен

ЕГЭ с правом 
пересдачи

Ирина Ивойлова

ДО ЕГЭ — считанные дни. Как рассказал глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов, в этом году на единый госэк-
замен придут 730 тысяч человек. Из них 6500 — вы-
пускники с ограниченными возможностями здоровья, 
которые в качестве выпускного выбирают не обычные 
экзамены, а ЕГЭ. 

— Мы откроем 5500 пунктов сдачи экзамена. 93 про-
цента будут охвачены онлайн наблюдением. Записи 
должны храниться 3 месяца. Современные технологии 
позволяют сделать экзамен максимально открытым, — 
подчеркнул Сергей Кравцов во время «горячей линии» 
в Рособрнадзоре.

В этом году никаких серьезных изменений в ЕГЭ 
нет, но вопросов по порядку проведения, как обычно, 
очень много. Что будет, если не сдал базовую матема-
тику? Сколько лет действуют результаты ЕГЭ? Кому 
разрешат пересдать экзамены? Влияют ли баллы ЕГЭ 
на оценку в аттестате? Как быть, если не согласен с бал-
лами? Кому разрешат записаться на ЕГЭ прямо сегод-
ня? Все эти вопросы 
задавали выпускни-
ки и их родители на 
«горячей линии».

— Если вы не сда-
ли базовую матема-
тику, вам разрешат 
пересдать ее в ре-
зервные дни или в 
сентябре. Но до это-
го времени аттестат 
вы не получите. На 
оценку в аттестате 
баллы ЕГЭ не влия-
ют. Тем, кто не со-
гласен с полученны-
ми баллами, можно 
обратиться в апелляционную комиссию и сказать, с 
чем именно вы не согласны. Надо помнить, что реше-
ние может быть принято как в сторону увеличения, так 
и в сторону уменьшения баллов, — напомнил глава Ро-
собрнадзора. 

Выгнать с экзамена и аннулировать работу могут не 
только за то, что ты списал с мобильника или другого 
гаджета, но и за их наличие в аудитории, где идет ЕГЭ. 
Без паспорта в исключительных случаях на экзамен 
все же могут пустить, но тогда сопровождающие из 
школы обязаны подтвердить личность ученика. Опо-
здал на ЕГЭ? Никто дополнительный инструктаж про-
водить не будет и времени лишнего на ответы не доба-
вят.

— Для вечерних школ действуют абсолютно те же 
правила, что и для дневных. Льгот на ЕГЭ у выпускни-
ков вечерних школ нет. Если вы выбрали предметы, ко-
торые стоят в расписании в один и тот же день, я бы по-
советовал вначале сдавать тот, который человек лучше 
знает, а в резервный день сдать второй. Будет время на 
подготовку, — ответил Сергей Кравцов на вопрос из со-
цсетей.

А вот еще сообщения в Рособрнадзор от пользовате-
лей: «Нам велели принести пачку бумаги», «у класса 
попросили принтер», «собрали для проведения ЕГЭ по 
200 рублей». На это Сергей Кравцов ответил так: «Ни-
чего приносить не надо. Мы на сегодняшний день про-
верили 90 процентов пунктов сдачи экзамена, там все 
необходимое есть». А те регионы, где с учеников соби-
рают деньги и просят принести на экзамен технику, бу-
магу возьмут на заметку.  «Изложение для выпускни-
ков с ОВЗ читают только два раза, можно ли читать 
три, так как на записывание текста шрифтом Брайля 
мы тратим гораздо больше времени, чем обычные уче-
ники?» — обратились к главе Рособрнадзора выпускни-
ки из санкт-петербургской школы-интерната для сла-
бовидящих.  Сергей Кравцов пообещал проработать во-
прос и напомнил, что для учеников с ОВЗ предусмотре-
ны щадящие условия сдачи экзаменов. 

«Какие меры предусмотрены на случай форс-ма-
жорных обстоятельств?» — интересуются родители. На-
пример, вышла из строя техника, не в порядке при-
нтер? В каждом пункте есть технический специалист и 
резервная техника — компьютер, принтер. А если в рас-
печатанном комплекте обнаружится технический 
брак, то такой комплект будет участнику заменен. 
Форс-мажорные ситуации во время ЕГЭ — единичны. 
Глава Рособрнадзора обратил внимание выпускников 
на то, что в Интернете до сих пор встречаются предло-
жения продать задания или ответы к ним. «КИМы ЕГЭ 
нигде нельзя купить. В соцсетях, на сайтах действуют 
мошенники», — уверен он.

Все о ЕГЭ читайте на сайте
rg.ru/sujet/2314

«Собрали 
по 200 рублей 
на ЕГЭ, попросили 
принести бумагу, 
принтер...» — 
ничего приносить 
не нужно.

АРМИЯ

Российские
преподаватели
военного дела
отправятся
в Узбекистан

ОБУЧИТЬ, 
ЧТОБЫ 
НЕ ПУСТИТЬ

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные обучат 
узбекских коллег военному делу. 
Это необходимо для того, чтобы 
военнослужащие Узбекистана 
смогли поставить на границах 
СНГ заслон террористам, кото-
рых изгнали из Сирии и которые 
обосновались в Афганистане. 

«Ситуация в Афганистане не 
становится стабильней, что дает 
возможность перехода через эту 
страну формирований террори-
стов в сопредельные государст-
ва», — заявил в ходе своего визита 
в Узбекистан министр обороны 
РФ генерал армии Сергей Шойгу. 

Глава российского военного 
ведомства встретился в Ташкенте 
с президентом Республики Узбе-
кистан Шавкатом Мирзиеевым, а 
также провел рабочую встречу с 
министром обороны республики 
генерал-майором Абдусаломом 
Азизовым.

На переговорах с узбекским 
коллегой Азизовым Сергей Шой-
гу отметил, что военное и военно-
техническое сотрудничество Рос-
сии и Узбекистана носит абсо-
лютно конкретный и очень важ-
ный характер. «Это, конечно, свя-
зано в первую очередь со всеми 
теми рисками и угрозами, кото-
рые находятся у границ Узбекис-
тана. И здесь нельзя не отметить 
возрастающую угрозу междуна-
родного терроризма, который пе-
ремещается из Сирии в соседние, 
сопредельные государства, в том 
числе в Узбекистан», — сказал гла-
ва российского военного ведом-
ства. 

Не становится более стабиль-
ной и безопасной, по словам Сер-
гея Шойгу, и ситуация в Афганис-
тане. «С учетом того, что уходя-
щие из Сирии формирования пе-
ремещаются в том числе в Афга-
нистан, особую роль играет под-
готовка военных специалистов, 
тех, кто в случае необходимости 
встанет на защиту интересов го-
сударства», — отметил россий-
ский военный министр.

В связи с этим Минобороны 
России готово увеличить число 
военнослужащих из Узбекистана, 
обучающихся в российских воен-
ных вузах. Кроме того Россия так-
же может направить своих воен-
ных преподавателей в республи-
ку.

«Мы готовы и дальше не толь-
ко делиться нашим опытом, но и 
готовить специалистов. Именно 
поэтому то количество военных 
специалистов, которые сегодня 
учатся в наших учебных заведе-
ниях в России, предлагаем увели-
чить не на проценты, а в разы. По-
мимо этого готовы рассмотреть и 
варианты направления препода-
вателей сюда», — сказал на встре-
че с министром обороны Узбе-
кистана Сергей Шойгу. 

По его словам, военные спецы 
из Узбекистана приобретают в 
России хорошие, добротные зна-
ния, полученные в том числе в 
ходе операции в Сирии. 

В свою очередь президент Уз-
бекистана Шавкат Мирзиеев рас-
сказал Сергею Шойгу о ходе ар-
мейской реформы. «Нам надо 
было определиться вообще с во-
енной стратегией, доктриной. Я 
хотел, чтобы вы познакомились с 
нашими новыми видениями и 
теми маленькими реформами, 
которые мы стараемся делать за 
короткое время», — сказал глава 
государства.

В Минобороны РФ отметили, 
что после протокольной части 
президент Узбекистана и Сергей 
Шойгу проговорили еще более 
часа за закрытыми дверями.

Количество воен-
ных специалистов, 
учащихся в вузах 
в России, предла-
гается увеличить 
не на проценты, 
а в разы

От первого лица Глава Госавтоинспекции напомнил о новых правилах 
детских перевозок 

На каникулы с мигалкой
Владимир Баршев 

В 
преддверии больших 
каникул начальник 
Главного управления 
по обеспечению без-
опасности дорожного 

движения МВД России Михаил 
Черников напомнил об изменив-
шихся правилах организованной 
перевозки групп детей.

Каникулы предстоят длинные 
и дети поедут на отдых. В том чи-
сле в оздоровительные и спор-
тивные лагеря, а также на много-
численные экскурсии. И, конеч-
но, на автобусах. В апреле были 
утверждены поправки в правила 
организованных перевозок 
групп детей. Они касаются возра-
ста автобусов. 

— С 1 июля 2018 года предпи-
сано в Москве и Московской об-
ласти, Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области, по местам 
выезда и приезда ребятишек 
иметь такой омоложенный под-
вижной состав до пяти тонн, — со-
общил Михаил Черников в эфире 
радиостанции «Милицейская 
волна». — С 1 апреля 2019 года та-
кие автобусы должны уже быть 
повсеместно введены. То, что ка-
сается автобусов более 5 тонн, то 
это требование вводится для тех 
же четырех регионов с 1 октября 
2018 года, а по всем остальным с 
1 октября 2019 года. 

Существует процедура контр-
оля за такими перевозками. В 
первую очередь необходима по-
дача заявок, если более трех ав-
тобусов. Их необходимо сопро-
вождать. Если менее трех автобу-
сов, то территориальные подра-
зделения Госавтоинспекции не-
обходимо уведомлять. Они про-
верят как транспортные средст-
ва, так и водителя, который будет 
осуществлять эту перевозку. Это 
сделано комфортно и доступно. 
Все можно сделать через сайт Го-
савтоинспекции и получить та-
кую услугу в режиме online.

По словам Черникова,  в 
прошлом году при организован-
ной перевозке групп детей, ни 
одного ребенка не погибло. Гора-
здо хуже ситуация, когда взро-
слые сами перевозят своих де-
тей. Только в прошлом году по-
гибло 713 детей-пассажиров. 
Это 60 процентов от всех погиб-
ших детей. В этом году уже поги-
бло 127 детей-пассажиров. И это 

уже 70 процентов от всех погиб-
ших в авариях детей. 

— Взрослый должен понимать 
и знать, если в салоне автомоби-
ля находится ребенок, то знаки, 
ограничивающие скоростной 
режим, должны безукоризненно 
соблюдаться. Без всяких +20 км/

час, — считает Михаил Черни-
ков. — Должны быть все условия 
созданы. Мы вышли с предложе-
нием, чтобы маткапитал мог ис-
пользоваться для приобретения 
люлек и детских удерживающих 
устройств хорошего качества.

Также Михаил Черников сооб-

щил, что передача контроля за 
техническим состоянием автобу-
сов Госавтоинспекции позволит 
кратно сократить число ДТП с их 
участием. Инициативу, предло-
женную МВД, уже поддержали в 
правительстве. 

— Есть проблема с перевозчи-
ками, которые плохо следят за 
своим подвижным составом. А 
неисправности автобусов не-
редко становятся причинами 
ДТП, — сказал Михаил Черников. 
— В августе прошлого года на за-
седании Госсовета министр вну-
тренних дел Владимир Колоколь-
цев вышел с предложениями к 
президенту РФ с тем, чтобы наде-
лить полномочиями контроля Го-
савтоинспекции за проведением 
технического состояния автобу-

сов. Сейчас готовятся изменения 
в законодательство.

Генерал напомнил, о том, что с 
1 июня увеличатся выплаты по Ев-
ропротоколу до 100 тысяч рублей. 
Сейчас Госавтоинспекция актив-
но работает с автостраховщика-
ми, чтобы избежать мошенниче-
ских манипуляций при получении 
выплат. К июню этого года зарабо-
тает единая электронная система, 
которая будет хранить все обра-
щения по фактам ДТП. 

То есть ГИБДД будет получать 
информацию об авариях, офор-
мленных по Европротоколу, а 
страховщики — информацию о 
ДТП, оформленных ГИБДД. 

Акцент

 ГИА вернут право строго 
контролировать проведение 
технического осмотра 
автобусов

ФЛОТ Со стратегическими атомными подлодками определились

А — не упала, Б пропала
Сергей Птичкин

В
оенные не будут заказывать 
промышленности строи-
тельство ядерных субма-

рин стратегического назначения 
«Борей-Б». Госпрограмма воору-
жений на 2018—20127 годы пред-
усматривает закладку только ло-
док проекта 955А «Борей-А», со-
общил ТАСС. Агентство ссылает-
ся на свои источники в оборонно-
промышленном комплексе.

Ранее была озвучена инфор-
мация о том, что в этом году в 
Центральном конструкторском 
бюро морской техники «Рубин» 
должно начаться эскизное про-
ектирование проекта 955Б. Пла-
нировалось строительство четы-
рех таких ракетоносцев. Однако 
более тщательно просчитав все 
«за» и «против», заказчик — Во-
енно-морской флот — принял ре-
шение отказаться от усовершен-
ствованных ракетоносцев. При 
существенном удорожании стро-
ительства какими-то особыми 
преимуществами проект 955Б в 
сравнении с 955А не отличался.

Строительство новой серии 
подлодок «Борей-А» начнется на 
«Севмаше» после 2023 года. Все-
го в этой серии планируется по-
строить шесть «Бореев-А», кото-
рые будут нести службу на Се-
верном и Тихоокеанском флотах. 

Ракетные подводные крейсе-
ры стратегического назначения 
(РПКСН) проектов 955 и 955А от-
носятся к четвертому поколению 
атомных подлодок и входят в 
ядерную триаду России. «Бореи» 
вооружаются специально разра-
ботанными для них твердото-
пливными межконтинентальны-
ми баллистическими ракетами 

«Булава». Каждая субмарина не-
сет до 16 ракет. Подлодки заме-
нят стратегические подводные 
ракетоносцы третьего поколения 
— 667БДР на Тихоокеанском фло-
те и 667БДРМ на Северном.

По словам доктора техниче-
ских наук профессора Валерия 
Половинкина — научного руково-
дителя Крыловского научного 
центра, РПКСН проекта 955А 
можно считать самым оптималь-
ным в своем классе. При вполне 
допустимой цене их строительст-
ва они отличаются прекрасными 
техническими характеристика-
ми, малой шумностью и вообще 
малой заметностью, мощным и 
весьма современным ракетно-
торпедным вооружением. Эти 

крейсеры вполне обеспечат до-
статочность морской стратеги-
ческой ядерной компоненты на 
ближайшие пятнадцать лет, как 
минимум. 

Читайте также: Названы 
сроки поступления в войска 
гиперзвукового оружия
rg.ru/art/1545700

УТРАТА 
Скончался
автор фильмов
о разведке
Александр
Иванкин

ЛЕТОПИСЕЦ 
ЭПОХИ

Александр Саможнев

НА 66-м году ушел из жизни ре-
жиссер, сценарист и продюсер 
Александр Иванкин. К 90-летию 
Службы внешней разведки 
(СВР) России под его руководст-
вом был снят цикл художествен-
но-документальных фильмов 
«Поединки». Десять блестящих 
кинолент о легендах отечествен-
ной разведки получили высокую 
оценку не только профессиона-
лов-разведчиков, но и широкой 
общественности, говорится в со-
общении пресс-службы СВР. 

В 2010 году Иванкину было 
присвоено звание лауреата Пре-
мии СВР России в области лите-
ратуры и искусства. В его замы-
слах была реализация проектов 
к столетию российской внешней 
разведки. 

Всю свою жизнь Иванкин по-
святил работе в кино. Выпускник 
режиссерского факультета ВГИ-
Ка по специальности «режиссу-
ра документального кино и теле-
визионного фильма», он был ав-
тором более ста документаль-
ных и художественных фильмов. 
«В нашей памяти Александр 
Юльевич останется высоким 
профессионалом, преданным 
своему делу, надежным товари-
щем и достойным человеком», — 
подчеркивается в сообщении 
пресс-службы СВР России. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 Е
М

Е
Л

Ь
Я

Н
Е

Н
К

О
В

МВД предлагает разрешить исполь-
зовать материнский капитал для 
приобретения детского кресла.

A
P

ДОСЬЕ «РГ» 
В настоящее время в боевой состав флота входят три субмарины про-
екта 955 «Борей». Это головная лодка «Юрий Долгорукий», а также 
две серийные — «Александр Невский» и «Владимир Мономах». 
Остальные пять лодок усовершенствованного проекта 955А заложены 
и строятся. Им уже даны имена — «Князь Владимир», «Князь Олег», 
«Генералиссимус Суворов», «Император Александр III», «Князь Пожар-
ский». Все эти  РПКСН  должны войти в состав ВМФ  до 2023 года.
Всего же в боевой состав войдут 14 ракетных подводный крейсеров 
стратегического назначения. Три класса «Борей» и одиннадцать клас-
са «Борей-А».

КСТАТИ
В Рособрнадзоре начал работу телефон доверия ЕГЭ +7 
(495) 104-68-38, по которому можно сообщить о любых 
случаях нарушений в ходе экзаменов.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация проекта ПОМОРСКИЙ КАРБАС —  
победителя национальной премии «Хрустальный компас»
23 мая в 14.00 в рамках заседания Исторического клуба журнала «Ро-
дина» состоится презентация проекта «Поморский карбас» — пример 
практического мореходства», который поддерживают «Российская 
газета» и журнал «Родина». Проект представят: Е. Шкаруба — шкипер 
карбаса, автор идеи, руководитель яхт-клуба «Морские практики», 
И. Орлов —  губернатор Архангельской области, участники экспеди-
ции, члены Русского географического общества. Участники презента-
ции продемонстрируют макет карбаса, видео- и фотоматериалы, сня-
тые во время его строительства и экспедиции, судовой журнал.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СУД Эрмитаж выставил
многомиллионный счет 
к экс-замминистра
культуры Григорию
Пирумову

Музей подал иск

Наталья Козлова, Тимофей Борисов

ВЧЕРА произошел неожиданный поворот в нашумев-
шем деле экс-замминистра культуры Григория Пирумо-
ва. Осужденному за завышение стоимости реставраци-
онных работ высокопоставленному чиновнику минкуль-
та возможно придется раскошелиться на круглую сумму. 
Колоссальный иск к осужденному чиновнику выставил 
Эрмитаж.

Вчера стало известно, что руководство музея заявило 
иск с требованием возместить убытки на общую сумму в 
856 миллионов рублей. Эрмитаж признан потерпевшей 
стороной по делу. Музей обратился в СКР с просьбой о 
возбуждении дела по факту хищения денег по статье 
«мошенничество в особо крупном размере». Огромные 
бюджетные денежные деньги, по мнению сотрудников 
музея, были распределены между компаниями, связан-
ными с фигурантами уголовного дела.

Накануне защита Пирумова обжаловала его арест 
по обвинению в хищении 450 млн рублей, выделенных 
на строительство комплекса зданий для Эрмитажа. 
«Мы просим Мосгорсуд отменить избранную меру пре-
сечения и избрать в отношении Пирумова новую — до-
машний арест», — заявил тогда адвокат Федор Куприя-
нов, представляющий интересы бывшего замминистра 
культуры.

Напомним, что в минувшую пятницу, 18 мая, Басман-
ный суд Москвы арестовал бывшего замминистра. По 
мнению следствия, Пирумов мог похитить более 450 
миллионов рублей, выделенных на строительство ком-
плекса зданий и фондохранилища для Эрмитажа.

В суде следователь заявил, что объявленная при за-
держании экс-замминистра сумма является минималь-
ной. «Сумма похищенного взята в минимальном разме-
ре, в дальнейшем может быть увеличена. У следствия 
имеются данные, что у Пирумова был умысел на хище-
ние денежных средств», — подчеркнул он.

Сам Пирумов не признает своей вины. 9 октября 
2017 года Григория Пирумова приговорили к полутора 
годам в колонии общего режима и штрафу в 1 млн ру-
блей по резонансному уголовному делу, известному 
как «дело реставраторов». Но суд зачел экс-заммини-
стра время, проведенное в СИЗО, и отпустил на свобо-
ду из зала суда.

БЕЗОПАСНОСТЬ Российские специалисты поделились 
с зарубежными коллегами опытом, как разминировать самодельные бомбы

Смертельные ловушки
Михаил Фалалеев

У
никальным опытом, полу-
ченным в том числе и в Си-
рии, делятся российские 

военные специалисты на третьей 
Международной конференции по 
вопросам гуманитарного разми-
нирования и противодействия 
самодельным взрывным устрой-
ствам. Она проходит 22—23 мая в 
Московской области под руко-
водством начальника инженер-
ных войск Вооруженных сил РФ 
генерал-лейтенанта Юрия Ста-
вицкого. 

  Самое главное и интересное 
— участники конференции узна-
ют, что такое самодельное взрыв-
ное устройство, из чего оно со-
стоит и каких типов бывает. 

 Это только кажется, что пусть 
примитивную, но мощную бомбу 
может собрать каждый школь-
ник на кухне или в гараже, почер-
пнув нужную информацию из 
интернета. А ингредиенты — ку-
пить в аптеке или в магазине бы-
товой химии.  Эту же иллюзию 
подпитывает Голливуд, показы-
вая, как Стивен Сигал на кухне 
буквально из ничего мастерит 
ужасно мощную бомбу.  Уже по-
чти десятилетие организованная 
преступность и террористы 
пользуются услугами не доморо-
щенных самоделкиных, а опыт-
ных специалистов. Устройства 
монтируются не на коленке, а в 
хорошо оборудованных лабора-
ториях. У серьезного криминали-
тета, тем более террористов, есть 
возможность оплатить и совре-
менное оборудование, и необхо-
димые материалы, и квалифици-
рованный персонал.

 По сути, самодельное взрыв-
ное устройство — только по на-

званию самодельное. На самом 
деле в нем все — промышленного 
производства, только нестандар-
тного веса и внешнего вида. Поэ-
тому принято международное 
определение СВУ — таковым оно 
считается, если есть хотя бы один 
посторонний компонент. 

Еще двадцать — десять лет на-
зад у уголовников и террористов 
главными источниками взрыв-
чатки были «черные копатели» и 
взорвавшиеся артиллерийские 
склады — их в 90-е годы в воздух 
взлетело не менее десятка. Из 
найденных боеприпасов выплав-
ляли тротил, доставали гексоген. 
А затем в своих лабораториях фа-
совали по нужному весу и емко-
стям, укладывали в безобидные 
внешне предметы — детские иг-
рушки, дамские сумочки, быто-
вую технику, портсигары, брел-
ки, авторучки. Так получались 
бомбы-ловушки.

Нередко использовали артил-
лерийский и черный порох, кото-
рый запихивали в металлические 
емкости от баллончиков для си-
фона вплоть до консервных ба-
нок. Это — для точечного пораже-
ния. Мощность взрыва — неболь-
шая, конкретного человека до-
станет гарантированно, но окру-
жающие, скорее всего, не постра-
дают. 

Сегодня террористы делают 
самодельные бомбы в основном 
из компонентов, изготовленных 
промышленным путем. Исполь-
зуют разные способы подрыва: с 
помощью детонатора, химиче-
ской реакции, электрического 
импульса.  И саперу важно с пер-
вого взгляда распознать, какая 
бомба перед ним и как ее безопа-
сно обезвредить. 

Террористы чаще всего ис-

пользуют самый удобный для 
них вариант — электрический им-
пульс. 

Если схематично, то электро-
ды вживляются в взрывчатое ве-
щество, от небольших батареек 
или аккумуляторов резко нагре-
ваются, и устройство срабатыва-
ет. Достаточно только замкнуть 
цепь. А вот как ее замкнуть? Мож-
но делать это механически — на-
ступила жертва на замаскиро-
ванную кнопку и погибла. 

Но с появлением новых техно-
логий задача боевиков упрости-
лась. Сигнал они посылают ди-
станционно — с мобильного теле-
фона, пейджера, любого прибо-
ра, излучающего радиоволны. И 
устанавливают бомбу в любое 
принимающие сигналы устрой-
ство, хоть в видеорегистратор.  
Известны случаи, когда в кон-
струкции взрывателей использо-
вались китайские радиоуправля-
емые игрушки. 

Именно поэтому саперы при-
меняют специальные устройст-
ва, подавляющие любые радио-
сигналы. Их стали использовать 
еще в ходе контртеррористиче-
ской операции на Северном Кав-
казе, устанавливая на воинские 
эшелоны.

Гости конференции  увидят, 
как бороться со смертоносными 
изделиями террористов — состо-
ится показ практических дейст-
вий подвижной группы размини-
рования на многофункциональ-
ном мобильном комплексе раз-
минирования и с применением 
мобильного робототехнического 
комплекса «Уран-6». Еще им по-
кажут защитную амуницию са-
пера, средства поиска мин, про-
демонстрируют, как содержат и 
дрессируют собак-саперов. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Патрушев 
рассказал 
о новом 
евразийском 
проекте

ШОС ДОЙДЕТ 
ДО ЕВРОПЫ

Иван Егоров

США и их союзники усиливают 
военно-политическое и эконо-
мическое давление на новые 
центры силы в мире, заявил се-
кретарь Совета безопасности 
России Николай Патрушев в Пе-
кине на встрече секретарей сов-
безов стран Шанхайской органи-
зации сотрудничества.

Кроме того, по словам Патру-
шева, американцы используют 
пропагандистские кампании, по-
литику конфронтации, санкций 
и провокаций.

«Следствием такой линии 
стал беспрецедентный рост кон-
фликтного потенциала в между-
народных отношениях», - отме-
тил секретарь СБ РФ.

По его мнению, доминирую-
щей тенденцией современного 
этапа развития глобальной по-
литики и экономики является 
перераспределение баланса сил 
и формирование новой многопо-
лярной модели мироустройства. 
Ее отличительный признак — 
рост числа государств, привер-
женных независимой внешней 
политике.

«С учетом данного обстоя-
тельства возрастает стратегиче-
ская роль ШОС в формировании 
полицентричного мироустрой-
ства. Только слаженная и скоор-
динированная работа будет спо-
собствовать росту авторитета 
организации на международной 
арене», — добавил Патрушев.

Он также заявил, что форми-
рование многополярности не-
возможно без углубления эконо-
мического сотрудничества, а ин-
теграционные процессы стали 
приоритетным направлением в 
экономике как на глобальном, 
так и региональном уровнях.

В этой связи, по его мнению, 
ШОС могла бы внести свой вклад 
в усилия по сопряжению нацио-
нальных стратегий развития и 
многосторонних интеграцион-
ных инициатив . 

«Полагаем, что сложение по-
тенциалов ЕАЭС, ШОС, АСЕАН, 
а также китайского проекта 
«Один пояс, Один путь» позво-
лило бы выйти на новые мощные 
источники роста», — сказал Пат-
рушев.

По его словам, это позволило 
бы построить в Евразии широ-
кое пространство равноправно-
го, плодотворного, взаимовыгод-
ного партнерства.

«Именно через эту призму 
мы рассматриваем инициативу 
президента России о Большом 
евразийском партнерстве, реа-
лизация которой отвечала бы 
интересам всех без исключения 
участников нашей организа-
ции», — добавил секретарь рос-
сийского Совбеза. 

В числе главных угроз для 
стран ШОС Патрушев назвал 
терроризм и экстремизм, кото-
рый исходит прежде всего с тер-
ритории Афганистана. При этом 
он считает, что любые односто-
ронние попытки урегулировать 
ситуацию в Исламской Респу-
блике силовыми методами в об-
ход норм и принципов междуна-
родного права способны лишь 
усугублять положение дел и со-
здавать дополнительные риски 
для безопасности.

По его словам, Россия совмес-
тно с другими странами ШОС 
последовательно выступает за 
восстановление мира и стабиль-
ности в Афганистане путем по-
литического урегулирования 
под руководством самих афган-
цев. Он уточнил, что любые ини-
циативы на афганском треке 
должны максимально учитывать 
интересы государств региона и 
исключать перспективы навязы-
вания им неприемлемых сцена-
риев.

По мнению Патрушева, реги-
ональной антитеррористиче-
ской структуре РАТС ШОС сле-
дует бороться с финансировани-
ем терроризма за счет доходов 
от оборота наркотиков. Патру-
шев назвал своевременной идею 
Узбекистана наделить РАТС пол-
номочиями по мониторингу воз-
никающих угроз в глобальном 
информационном пространстве 
и противодействия им.

Право Готовятся предложения 
по декриминализации некоторых экономических преступлений

Накажут, но не посадят

Владислав Куликов 

В
ерховный суд России го-
товит предложения по 
декриминализации ряда 
статей Уголовного ко-
декса, связанных с эко-

номическими преступлениями. 
Задача — смягчить подходы к пред-
принимателям там, где возможно.

— В соответствии с поручением 
президента РФ Верховный суд в 
настоящее время работает над 
проектом закона, направленного 
на декриминализацию отдельных 
составов преступлений в сфере 
предпринимательской деятель-
ности, — сообщил вчера председа-
тель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев.

Заявление прозвучало на пле-
нарном заседании Совета судей, 
которое началось вчера в Москве 
и будет проходить несколько дней. 
Одна из актуальных сегодня тем — 
защита предпринимателей от нео-
боснованных уголовных дел, а 
также излишне жестких мер. 

Как рассказал Вячеслав Лебе-
дев, по статистике суды освобо-
ждают от уголовной ответствен-
ности каждого пятого предприни-
мателя, ставшего фигурантом уго-
ловного дела

— В прошлом году по сравне-
нию с 2016 годом на треть — до 1,3 
тысячи — снизилось число лиц, 
осужденных за предприниматель-
скую деятельность, — сообщил Вя-
чеслав Лебедев. — Каждый пятый 
предприниматель освобожден от 
уголовной ответственности. Из 
осужденных только 25 процентов 

приговорены к реальному лише-
нию свободы.

Но сейчас предполагается пе-
ресмотреть некоторые взгляды на 
бизнес-проступки и убрать соот-
ветствующие статьи из Уголовно-
го кодекса. Если совсем без нака-
зания какие-то действия нельзя 
оставлять, санкции могут быть 
прописаны в КоАП.  Тогда бизнес-
мен и ответит, и не сядет. Какие 
статьи попали в кандидаты на вы-
лет из УК, пока информации нет.

— Подробно говорить о тех 
предложениях, которые сейчас 

рассматриваются Верховным су-
дом совместно с рабочей группой, 
которая сформирована админи-
страцией президента, наверное, 
еще рано, — заметил Вячеслав Ле-
бедев. — Но работа в отношении де-
криминализации преступлений в 
сфере предпринимательской дея-
тельности идет сейчас активно.

По его словам, есть определен-
ные предложения, которые заслу-
живают внимания. Но надо еще 
провести сравнительный анализ, 
насколько идеи соответствуют 
концепции уголовного закона и 
Конституции РФ. Предполагается, 
что осенью — в сентябре—октябре 
— станут известны детали подго-
товленных проектов.

Также Вячеслав Лебедев вчера 
напомнил о том, что в Госдуму 
внесен законопроект о введении в 
Уголовный кодекс РФ понятия 
«уголовного проступка». Ежегод-
но такая мера может применяться 
в отношении 40 тысяч граждан.

Важно, что люди, попавшие 
под статью за проступок, не полу-

чат судимости. Это спасет чело-
века от дальнейших неприятно-
стей в жизни. Ведь судимым за-
крыты многие пути. По замыслу, 
уголовный проступок будет про-
межуточным звеном между пра-
вонарушением и преступлением. 
Напомним, за правонарушения 
наказывают в рамках КоАП. То 
есть проступок — что-то посерьез-
ней, чем мелкое хулиганство или 
превышение скорости на дороге. 
Но настоящим преступлением 
еще не является.

В свою очередь, председатель 
Совета судей Виктор Момотов со-
общил, что новым проектом 
предложено внедрить во всех су-
дах автоматизированные систе-
мы распределения дел между су-
дьями, которые позволяют фор-
мировать судебные составы без 
участия человеческого фактора. 
Эти системы уже апробированы в 
регионах. 

Вячеслав Лебедев подчеркивает, 
что курс Верховного суда на гума-
низацию наказаний не изменится.

Большой опыт по обезвреживанию мин-ловушек есть и у полиции.

Акцент

 За год число осужденных 
по предпринимательским 
статьям снизилось на треть — 
до 1,3 тысячи человекПризнак нового 

мироустройства — 
рост числа госу-
дарств, привержен-
ных независимой 
внешней политике
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СОЦЗАЩИТА  В Москве 
расширят систему 
хосписов

Жизнь впереди

Сергей Бабкин

В МОСКОВСКИХ хосписах в ближайшие годы могут 
появиться дополнительные места для 30 тысяч нуждаю-
щихся в уходе. Об этом зашла речь на встрече мэра Сер-
гея Собянина с благотворителями и руководителями 
Центра паллиативной помощи. 

«Москва стала одним из первых российских городов, 
где начали появляться хосписы, — сказал Собянин. — С мо-
мента открытия первого такого центра прошло больше 20 
лет, настало время выстроить целую систему помощи хро-
нически больным». В нее нужно включить все виды медуч-
реждений города, считает мэр. Сейчас забота об одиноких 
лежачих стариках — во многом на плечах волонтеров. Одни 
помогают деньгами, другие учат родственников заботить-
ся о больных и при этом самим сохранять здоровье, третьи 
в свободное время развозят горячие обеды нуждающимся. 
Благотворители работают в тесной связи с городскими 
службами, подчеркнул Собянин. Больным, например, не 
обязательно все время находиться в хосписе. Какую-то по-
мощь им могут оказать в поликлинике, если нет сил схо-
дить в магазин — соцработники всегда донесут продукты. И 
только на последнем этапе — специализированный стацио-
нар. Эта система работает в Москве практически без сбо-
ев, но власти намерены ее доработать.

Первое, на что обратила внимание директор Центра 
паллиативной помощи Анна Федермессер, — на расшире-
ние системы. В Москве в постоянном патронаже или обез-
боливании нуждаются около 60 тысяч человек. И среди 
них особая категория — беременные. При тяжелых заболе-
ваниях матери или плода тоже необходима специализиро-
ванная терапия, и ее нужно предусмотреть в системе хо-
списов. «Главное — учитывать мнение большинства паци-
ентов, — добавила Федермессер. — На последнем этапе жиз-
ни для многих главное — уют, напоминающий о доме».  Пер-
вый Московский хоспис имени Веры Миллионщиковой, 
где проходила встреча, — это как раз одно из немногих мест 
в стране, в которых учишься ценить жизнь. Даже если ее 
осталось немного. У 95 процентов местных пациентов — 
рак в последней стадии, когда медицина бессильна. Но бы-
стро и надолго снять боль, дать нормально поспать или по-
смотреть телевизор — все это может обеспечить персонал. 
Однако удовольствие жизни не только в уходе. Больные, 
например, очень любят гулять. Многим тяжело передви-
гаться, но молодые медсестры всегда вывезут на воздух и 
обязательно поддержат разговор со своим пациентом-дру-
гом. После прогулки всех встречает низкорослая собака, 
которая давно тут живет. И она все время чего-то недопо-
лучает: то с ней недоиграли, то кушать ей захотелось, то 
спать... Вот тут обитатель мира людей окончательно пони-
мает, что его проблемы — копейка, и что вся жизнь — дейст-
вительно впереди.

Сергей Собянин: В Москве создана новая система помощи 
тысячам хронически больных горожан. 
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Все необходимое о паллиативной помощи можно узнать по кругло-

суточному телефону «горячей линии»: 8 (800) 700-84-36. Здесь го-

товы выслушать и самих больных, и тех, кто о них заботится. 
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КОМПЕТЕНТНО 
Фредерик Понс: 
Россию всегда высоко 
ценили во Франции

Дружба 
по заветам 
де Голля

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В ЧЕТВЕРГ 24 мая по приглашению российского президен-
та Владимира Путина с официальным двухдневным визи-
том в Россию прилетает президент Франции Эмманюэль 
Макрон. В Санкт-Петербурге он проведет переговоры с 
российским коллегой, а затем примет участие в Междуна-
родном экономическом форуме (ПМЭФ-2018). О том, что 
можно ждать от этих встреч в интервью «Российской газе-
те» рассказал известный французский политический ана-
литик и писатель Фредерик Понс.

— Как вы расцениваете сделанное на днях президентом 
Франции заявление о том, что он готов установить страте-
гический диалог и конструктивные отношения с россий-
ским коллегой?

Фредерик Понс: Думаю, это весьма серьезное высказы-
вание, и в нем в сконцентрированной форме дано опреде-
ление курса, которого хотел бы придерживаться Эмманю-
эль Макрон по отношению к России. Однако этот курс, дол-
жен заметить, неоднозначный. С одной стороны, извест-
ная позиция, занятая 
Францией, к приме-
ру, в деле  Скрипаля 
или об использова-
нии химического 
оружия в Сирии, с 
другой — не раз под-
черкнутое желание 
продолжать обоюд-
ный диалог и вот те-
перь поездка в Санкт-
Петербург. Причем все это следует рассматривать в рам-
ках глобального видения Макроном внешней политики 
Франции, где трансатлантические связи с «американски-
ми друзьями», соседствуют с его нацеленностью наращи-
вать контакты с Россией. Этот путь непрост, и можно пред-
положить, что Макрону придется еще не раз столкнуться с 
подстроенными Вашингтоном ловушками, наподобие той, 
в которой он оказался в апреле, когда вернулся из заокеан-
ского вояжа, «обласканный» Дональдом Трампом, но с пу-
стыми руками. Это был хороший урок. Поэтому совсем не 
случайно впоследствии Макрон высказался со всей опре-
деленностью по иранскому досье, сделав акцент на том, 
что Франция и Европа в целом не должны подчиняться 
«американским указам». Это, несомненно, положитель-
ный сигнал. Должен особо подчеркнуть, что нынешнюю 
поездку Эмманюэля Макрона следует рассматривать как 
продолжение исторических связей между нашими страна-
ми, как это было при генерале де Голле, Миттеране, Шира-
ке. Был в них некий застойный период, который пришелся 
на  президентский срок социалиста Олланда. К счастью, он 
позади. Так что сейчас Макрон восстанавливает мост, всег-
да соединявший Францию и Россию, как это делает почти 
120 лет мост Александра III, перекинутый через Сену в Па-
риже. И это несмотря на давление, которое на него оказы-
вается со всех сторон. Не говоря уже об «американских 
друзьях», многочисленные местные медийные и полити-
ческие лобби то и дело призывают его отвернуться от Мо-
сквы, но безрезультатно. На мой взгляд, способность Ма-
крона не зацикливаться на разногласиях, а искать точки 
соприкосновения для решения острых мировых проблем, 
может сослужить ему хорошую службу во время предстоя-
щих переговоров с российским президентом. 

— В Санкт-Петербурге в рамках Экономического фору-
ма  Франция представляет свой павильон, сотни француз-
ских промышленников специально приезжают по этому 
случаю в город на Неве. Несмотря на санкции, свыше 500 
французских компаний активно работают на российском 
рынке и не собираются его покидать. Чем для них он при-
влекателен? 

Фредерик Понс: Перспективами во многих областях, 
таких как энергетика, новые технологии, фармацевтика и 
других. Да, санкции мешают развитию торгово-экономи-
ческих связей, тормозят их. Но ведь они не продлятся веч-
но. К тому же те наши предприниматели, кто остался на 
рынке, сумели к ним адоптироваться. Думаю, что во мно-
гих европейских столицах понимают, что антироссийские 
санкции надо отменять, но сделать это можно лишь при 
полном консенсусе всех стран-членов ЕС. Необходимо по-
литическое решение, и мне кажется, что сейчас в Европе 
все больше начинают осознавать, что пришло время изба-
виться от гнетущего американского диктата, навязавшего 
Старому континенту ограничительные меры, которые не-
гативно отражаются на экономике и занятости европей-
цев.

— Российские промышленники уже вложили сотни мил-
лионов евро во многие экономические проекты в Иране, 
которые из-за объявленных американских санкций могут 
оказаться под ударом. Французский бизнес ждет конкрет-
ных шагов по защите его интересов. Вот еще один стимул 
для того, чтобы дать отпор «жандарму планеты». 

— Эмманюэль Ма-
крон в ходе визита в 
Россию хочет при-
дать новый импульс 
связям между Пари-
жем и Москвой во 
многих сферах, в том 
числе по линии гра-
жданских обществ, 
для чего по решению 
двух президентов 
еще в прошлом году 
был создан россий-

ско-французский форум «Трианонский диалог». Как вам 
видится эта инициатива?

Фредерик Понс: Россию всегда высоко ценили во Фран-
ции, а Францию — в России. Достаточно вспомнить генера-
ла де Голля, который не представлял европейской безопа-
сности без взаимопонимания между нашими государства-
ми, считал Россию страной, жизненно необходимой для 
равновесия силовых центров в мире. Это было верно при 
де Голле, это верно и сейчас. Уверен, что наши нынешние 
президенты и сегодня с этим согласны. Что касается обще-
ние между представителями самых разных слоев француз-
ского и российского обществ, то на протяжении веков оно 
было прочным фундаментом, на котором строились отно-
шения и, как следствие, взаимный интерес и уважение. 
«Трианонский диалог», как мне представляется, призван 
придать этому процессу конкретные формы и, что особен-
но важно, вовлекать в него молодежь.

И вот еще одна область, где необходимо расширить дву-
стороннее сотрудничество — это противодействие терро-
ризму. По моим сведениям, контакты между российскими 
и французскими спецслужбами в эти годы поддержива-
лись, но, учитывая непрекращающиеся вылазки джихади-
стов в Европе, в частности, во Франции и России, многое 
можно еще сделать в этом направлении. Борьба с террором 
— наша общая борьба и она будет более эффективной, если 
вести ее сообща.

РЕЗОНАНС Соединенные Штаты  поставили ультиматум Ирану

Санкции вместо стратегии
Игорь Дунаевский

С
ША потребовали от Ирана 
фундаментально пересмо-
треть внутри- и внешнепо-

литический курс, в противном 
случае угрожая ввести «наиболее 
жесткий в истории санкционный 
режим». 

Такова суть программной 
речи, с которой новый госсекре-
тарь США Майк Помпео высту-
пил в неправительственном фон-
де «Наследие» в центре амери-
канской столицы. Помпео заявил 
о готовности к новой сделке с Те-
гераном взамен Совместного все-
объемлющего плана действий 
(СВПД) по иранской ядерной 
программе, из которого админи-
страция США вышла в односто-
роннем порядке и без оглядки на 
мнение остальных подписантов. 
В то же время, как следовало из 
его речи, сделка — не самоцель. В 
соответствии с мышлением хозя-
ина Белого дома в духе «Америка 
прежде всего» в Вашингтоне со-
бираются «защитить свои инте-
ресы» — не допустить ядерного 
статуса для Ирана и добиться от 
него корректировки курса на 
Ближнем Востоке. 

Выступление Помпео иначе 
как ультиматумом не назовешь. 
Для заключения нового соглаше-
ния он потребовал от Ирана вы-
полнить 12 условий. Причем те-
перь они не ограничиваются от-
казом Тегерана от создания ядер-
ного оружия, а подразумевают 
масштабную корректировку 
всей внешней политики ислам-
ской  республики  в регионе, кото-
рую глава госдепа назвал «непри-
емлемой и непродуктивной». В 
том числе Иран должен отказать-
ся от работ по обогащению урана 
и переработке плутония, остано-
вить разработку баллистических 

ракет и ракет-носителей для 
ядерного оружия, не угрожать со-
юзным с США соседям по регио-
ну — Израилю, ОАЭ и Саудовской 
Аравии, вывести все поддержива-
емые им силы из Сирии, прекра-
тить финансовую поддержку ли-
ванской группировки «Хезбол-
лах», палестинской ХАМАС и 
ряда других группировок. 

Если Иран не выполнит всех 
условий, его ждет «беспрецеден-
тное финансовое давление». 
США не только вернут действо-
вавшие до СВПД санкции, но и 
введут новые. Более того, госсе-
кретарь заявил о намерении бо-
роться за права иранского наро-
да, то есть, по сути, вмешиваться 
во внутренние дела ИРИ. Он так-
же анонсировал готовность ми-
нобороны США вместе с союзни-
ками в регионе предпринимать 
военные меры для сдерживания 
якобы враждебной деятельности 
Ирана. 

Если администрация Барака 
Обамы при подготовке СВПД ак-
тивно работала с международ-
ным сообществом, то теперь Ва-
шингтон решил полностью про-
игнорировать позицию других 
стран. Помпео равнодушно кон-
статировал, что «сохранять 
СВПД — это выбор ЕС, который 
тем самым может нарваться на 
финансовые и экономические 
трудности от американских сан-
кций». Новая сделка с Ираном ви-
дится Вашингтону исключитель-
но в форме двустороннего дого-
вора, одобренного конгрессом 
США, что призвано обеспечить 
его политическую долговечность. 

Эксперты назвали условия 
практически невыполнимыми. 
«В речи Помпео о стратегии по 
Ирану не хватало настоящей 
стратегии», — констатирует кон-
сервативный обозреватель Джош 

Рогин, напоминающий, что «сан-
кции — это не стратегия». На его 
взгляд, изолировать Иран будет 
непросто, поскольку «даже пар-
тнеры США не поддерживают их 
линию». Он выразил удивление 
тем, что госсекретарь вообще не 
упомянул КНР и Россию, которые 
«способны существенно снизить 
эффективность санкций» США 
против Ирана. 

Ранее МИД России назвал вы-
ход США из СВПД, заключенного 
в 2015 году, нарушением резолю-
ции СБ ООН. Все остальные под-
писанты выражают готовность 
соблюдать свои обязательства. 
Постпред РФ при Международ-
ном агентстве по атомной энер-

гии (МАГАТЭ) Михаил Ульянов 
назвал ультиматум Вашингтона 
«нонсенсом, на основе которого 
договариваться невозможно». 
«США не в состоянии понять, что 
Иран обладает суверенными пра-
вами, в том числе на мирное ис-
пользование атомной энергии», 
— констатировал дипломат в кон-
тексте требования к ИРИ отка-
заться от переработки плутония. 
Он назвал решение о выходе из 
СВПД свидетельством некомпе-
тентности администрации США 
и полным непониманием усло-
вий сделки. Постпред уверен, что 
действия США неизбежно отра-
зятся на диалоге по денуклеари-
зации Корейского полуострова.

ПРОЧИТАНО

«Твиттер»
Трампа 
не защищен 
от взлома

ДОСТУП 
ОТКРЫТ

Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд 
Трамп для публикации постов в 
социальных сетях пользуется 
устройством, недостаточно за-
щищенным от взлома и слежки. 
Как пишет издание «Политико», 
у нынешнего хозяина Белого 
дома есть минимум два телефо-
на. Один из них предназначен для 
звонков, другой — для связи с 
подписчиками в микроблоге 
«Твиттер» и чтения новостей.

Согласно принятым прави-
лам подобные аппараты необхо-
димо менять каждый месяц. Од-
нако Трамп сопротивляется 
этим требованиям своих помощ-
ников. По его мнению, «это 
слишком неудобно». В итоге его 
устройство для публикации тви-
тов как минимум пять месяцев 
не проверялось специалистами 
по безопасности.

Журналисты обращают вни-
мание, что на аппарате для звон-
ков есть камера и микрофон, ко-
торые в теории могут быть взло-
маны хакерами и использоваться 
для слежки за президентом. По 
мнению журналистов, нежела-
ние Трампа подчиняться прото-
колам безопасности, которые ог-
раничили бы его общение с дру-
зьями и подписчиками, — одна из 
личных особенностей президен-
та, связанная с увеличением роли 
мобильных технологий в совре-
менном обществе. В отличие от 
Обамы он практически не поль-
зуется компьютером, предпочи-
тая ему телефон. Впрочем, Трамп 
далеко не всегда сам публикует 
твиты. В Белом доме есть не-
сколько человек, которые пишут 
за него посты, при этом они ими-
тируют стиль президента и наме-
ренно используют синтаксиче-
ские и грамматические ошибки, 
злоупотребляют восклицатель-
ными знаками, объединяют не 
связанные напрямую между со-
бой идеи. Отметим, что за 9 лет 
пользования «Твиттером» Трамп 
опубликовал свыше 37,6 тысячи 
сообщений (в среднем 11—12 в 
день). 

КАЗУС В Швеции
выпустили 
брошюру
на случай 
войны

СТОКГОЛЬМ 
НАГНЕТАЕТ 
СТРАСТИ 

Екатерина Забродина

СПУСТЯ более полувека власти 
Швеции решили переиздать ре-
комендации на случай боевых 
действий на территории коро-
левства. Брошюра, которую уже 
на следующей неделе начнут 
адресно рассылать почти пяти 
миллионам шведских семей, все-
рьез предполагает, что страна 
может подвергнуться «бомбар-
дировкам с воздуха, ракетным 
ударам и другим актам войны». 

«Если разразится кризис или 
война» — так называется 20-стра-
ничная методичка, разработан-
ная Шведским агентством по гра-
жданской защите населения. Как 
отмечают местные СМИ, в по-
следний раз подобные пособия 
выходили в стране в 1961 году — 
то есть в разгар «холодной вой-
ны». «Если Швецию атакуют, по-
требуется сопротивление», — об-
ращаются составители к поддан-
ным королевства. Подразумева-
ется, что эти атаки могут последо-
вать со стороны не только терро-
ристов, от чего в наши дни, к со-
жалению, не застрахован никто в 
мире, но и государственных игро-
ков. «Если на нас нападет другая 
страна, мы не сдадимся. Любые 
слухи, направленные на то, чтобы 
сломить сопротивление, — это 
ложь», — нагнетает страсти бро-
шюра, снабженная соответствую-
щими красноречивыми картин-
ками. Население призывают при-
готовиться к диверсиям на объек-
тах инфраструктуры — дорогах, 
мостах, электросетях и даже 
атомных станциях, в аэропортах 
и поездах. Одновременно гражда-
нам дают советы о том, как устро-
ить дома склад с провиантом и где 
искать бомбоубежище. Их также 
призывают быть готовыми к 
тому, что враг попытается ликви-
дировать людей, ответственных 
за принятие ключевых решений в 
государстве. Отдельные страни-
цы посвящены распознаванию 
«фейковых новостей». 

Конфликт Украинские военные вновь убивают жителей Донбасса

Петля Порошенко
Петр Лихоманов 

У
же неделю Вооружен-
ные силы Украины 
(ВСУ) обстреливают 
Горловку и пригороды 
Донецка из артилле-

рии, пытаясь взять господствую-
щие высоты в так называемой «се-
рой зоне». Наступление было 
анонсировано в Верховной раде и 
проходит якобы «под присмо-
тром» наблюдателей от ОБСЕ, в 
упор не замечающих ни жертв 
среди мирного населения народ-
ных республик, ни нарушения 
украинской стороной последнего 
по счету — «пасхального» — пере-
мирия, ни Минских соглашений, о 
которых в Киеве уже и не вспоми-
нают.

Активизация боевых действий 
началась неделю назад в районе 
поселка Чигари под Горловкой — 
взвод ВСУ попытался занять 
окрестности поселка, но попали 
под огонь армии Донецкой народ-
ной республики (ДНР). В этот же 
день представитель президента 
Порошенко в Верховной раде 
Ирина Луценко заявила журнали-
стам следующее: «Это только на-
чало, потому что благодаря изме-
нениям, проведенным президен-
том, как главнокомандующим, в 
секторе безопасности и обороны, 
на согласование контрудара по 
врагу для защиты Украины идут 
уже ни дни, ни часы, а считаные 
минуты». Впрочем, с наступатель-
ными действиями у командова-
ния Операцией объединенных сил 
(ООС — так с 1 мая называется за-
кончившаяся на бумаге «антитер-
рористическая операция», АТО) 
не задалось. Продвинуться вперед 
украинским военным не удалось, 
они понесли потери, а в интернете 
получил популярность ролик, в 
котором сидящие в кустах под Чи-
гарями и скрывающие свои лица 
«воины» жаловались на глупость 
командования и спрашивали пер-
сонально у Порошенко, «ради чье-
го пиара их сюда послали».

Под Чигарями ВСУ потеряли 
девять человек погибшими и пять 
ранеными — такие данные озвучил 
заместитель командующего кор-
пусом минобороны республики 
Эдуард Басурин. Получив отпор, 
ВСУ по печальной традиции — так 
бывало всегда за четыре года гра-
жданской войны — начали обстре-
лы жилых окраин Горловки и До-
нецка, что привело к человече-
ским жертвам. За неделю в Горлов-
ке погибли четыре мирных жите-
ля и еще семь получили ранения. 
Власти Украины опять возложили 
вину за жертвы среди мирных жи-
телей на военнослужащих ДНР: 
еще ни разу с апреля 2014 года — 
даты начала «антитеррористиче-
ской операции» — Киев не взял на 
себя ответственность за гибель 
мирных жителей. Даже когда на 

это указывали наблюдатели 
ОБСЕ.

Более того, в Киеве даже не 
скрывают целей очередной эска-
лации. «Горловка окружена вы-
годными высотами, в том числе в 
поселке Южный, тот, кто владеет 
опорными позициями на этих вы-
сотах, по сути, владеет городом. С 
них легко простреливается весь 
город. Поэтому если высоты во-
круг Горловки будут под ВСУ, саму 
Горловку сепаратисты сдадут без 
боя. Просто нет смысла там поги-
бать — все как на ладони. Соответ-
ственно, Горловка — это стратеги-
ческий плацдарм для наступления 
на Дебальцево и Енакиево. Таким 
образом, стягивается петля во-
круг Донецка. Тем более ВСУ фор-
мально не нарушает минских до-
говоренностей — высоты вокруг 
Горловки относятся к так называе-
мой «серой зоне». И мы имеем 
полное право занять «серую 
зону», такое передвижение насту-
плением как бы не считается», — 
цитирует украинское издание 
«Страна» неназванного офицера 
ВСУ из числа руководителей ООС. 

Этот «источник», вероятно, не 
знает, что самого понятия «серая 
зона» в Минских соглашениях, в 
верности которым клянется Поро-
шенко, не предусмотрено, равно 

как и право украинских войск эту 
зону занимать с боем. Этот доку-
мент в принципе про мир, а не про 
войну, о чем в Киеве, похоже, дав-
но забыли, и живут по каким-то 
своим «минским соглашениям», 
существующим в воображении 
президента Порошенко и его аме-
риканских кураторов, наподобие 
Курта Волкера, как на грех посе-
тившего приграничные районы 
накануне очередного обострения. 
Причины, по которым Порошенко 
понадобилось вновь убивать гра-
ждан Украины — его представитель 
в Раде ясно дала понять, кто отдал 
приказ о «наступлении», — лежат 
на поверхности. Это и предстоя-
щий чемпионат мира по футболу в 
России, и резко обвалившийся 
президентский рейтинг, и недвус-
мысленная позиция Берлина по 
«Северному потоку-2», и многое 
другое, заставить забыть о чем на-
селение  можно только военными 
успехами, пусть и мифическими. 
Но кажется, Порошенко решил ис-
полнить единственное свое «пре-
зидентское» обещание, данное 
еще в 2014 году: «Их дети будут 
сидеть в подвалах», — сказал он, го-
воря о населении Донбасса. И дей-
ствительно, жители Горловки в 
эти дни вновь опустились в подва-
лы.

Украинские силовики в последние дни значительно усилили артиллерийский обстрел Донбасса.

Госсекретарь США Майкл Помпео пообещал Ирану жесткие санкции.

Акцент

 Вашингтон решил полностью 
проигнорировать позицию 
других стран

Франция и Европа 
не должны подчи-
няться указам 
из Америки

Несмотря 
на санкции, свыше 
500 французских 
компаний активно 
работают в России

Жители Горловки ищут убежища в подвалах и бомбоубежищах.

КРЫМСКИЙ МОСТ НЕ ДАЕТ ПОКОЯ
Скандально известный депутат от Радикальной партии Ляшко Игорь 
Мосийчук — боевик-неонацист и известный коррупционер в одном лице 
— мечтает о разрушении Крымского моста, который он объявил «вра-
жеской инфраструктурой». Мосийчук заявил, что будь он на месте ми-
нистра обороны Украины, то обязательно взорвал бы мост, «потому 
что идет война». Своими мечтами он поделился в эфире украинского 
телеканала «112». «Уничтожить Крымский мост они могут лишь в 
фантазиях. Сегодня безопасность моста находится на самом высоком 
уровне. Любая попытка будет пресекаться самым жестким образом», 
— ответил Мосийчуку на телеканале RT депутат Госсовета Крыма 
Владислав Ганжара.  
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Тегеран ответил жестко
Президент Ирана Хасан Роухани 

прокомментировал выступление 

госсекретаря США Майка Помпео. 

По его мнению, Вашингтон не имеет 

права диктовать Исламской Респу-

блике и всему миру, что им следует 

делать. «Это абсолютно неприемле-

мо. Человек, который долгие годы 

работал в шпионской службе, те-

перь предстает в качестве госсекре-

таря США и принимает решения за 

Иран и другие страны. Кто ты такой, 

чтобы решать за Иран и весь мир?» — 

сказал Роухани.

По мнению иранского президента, 

нынешняя администрация США в 

своей жесткой риторике в отноше-

нии Тегерана скатилась на 15 лет на-

зад к временам президентства 

Джорджа Буша-младшего. «Мир се-

годня больше не может согласиться 

с тем, чтобы США принимали за него 

решения — от имени независимых и 

суверенных государств», — подчер-

кнул Хасан Роухани, слова которого 

приводит телеканал Press TV. В 

свою очередь, заместитель коман-

дующего элитного Корпуса стражей 

исламской революции (КСИР) Ис-

маил Кусери пригрозил, что иран-

ский народ даст жесткий ответ Ва-

шингтону. По его  мнению, каждое 

из 12 условий, названных Помпео, 

уже ранее выдвигались Ирану. 

«Если бы мы хотели слушать амери-

канцев, то не организовали бы рево-

люцию в 1979 году и не освободили 

бы нашу страну», — заявил Кусери. А 

официальный представитель прави-

тельства ИРИ Мохаммад Багер Но-

бахт предупредил, что Тегеран не 

намерен садиться с США за один 

стол переговоров из-за отсутствия 

доверия к Вашингтону.

Подготовил Станислав Хамдохов
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Биеннале Комиссар павильона России в Венеции 
Семен Михайловский рассказывает о проекте «Станция Россия»

Страна дальнего 
следования

Жанна Васильева

В 
Венеции 16-я Архитек-
турная биеннале от-
к р ы в а етс я  2 6  м а я . 
«Свободное простран-
ство» — так звучит тема 

биеннале, предложенная курато-
рами Ивонной Фарелл и Шелли 
МакНамара. 

Поддержав их выбор, прези-
дент Венецианской биеннале Па-
оло Баратта заметил, что Архи-
тектурная биеннале продолжает 
исследовать отношения, которые 
складываются между архитекту-
рой и гражданским обществом. 

О том, как тема «Свободного 
пространства» будет представле-
на в павильоне России на выстав-
ке «Станция Россия», сделанной 
при поддержке ОАО «РЖД», рас-
сказывает куратор выставки Се-
мен Михайловский. 

От птицы-тройки 
до «Сапсана»
Как выставка «Станция Россия» 
в павильоне России в Венеции 
вписывается в основную тему 
Венецианского биеннале? Стан-
ция — это вокзал, а вокзалы се-
годня, как и аэропорты, — зона 
досмотра, усиленного контроля. 
Вряд ли их пространство можно 
назвать свободным…
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Наша история 
не столько о вокзалах, сколько о 
железных дорогах. Кураторы би-
еннале заявляют всегда широкую 
тему. Это дает возможность ма-
невра кураторам выставок в на-
циональных павильонах. Можно 
откликнуться напрямую, мож-
но — по касательной...

Вы по касательной?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Все-таки жанр 
выставки отличается от экзаме-
на, где вопрос-ответ. Мы расска-
зываем об огромной стране на 
огромной территории. Тему же-
лезных дорог мы выбрали пото-
му, что дороги в России — основа 
нашей жизни. Мы можем летать 
на самолетах. Можем ездить на 
машинах. Но большей частью 
люди ездят на поездах. Огромная 
территория — это наше достоя-
ние. Не зря образ дороги ключе-
вой для русской классики. Про 
набившую оскомину птицу-
тройку не буду вспоминать...

…Как и фразу Карамзина, сето-
вавшего, что дураки и дороги — 
главная проблема России?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Мне кажется, 
что железные дороги у нас непло-
хие. У нас не все хорошо работа-
ет, но поезда приходят вовремя. 
Вокзалы изменились, поезда из-
менились.  По крайней мере 
«Сапсаны», в которых я, можно 
сказать, живу последние годы 
между Питером и Москвой, впол-
не достойные.

Хранить до востребования
В центре внимания будет архи-
тектура вокзалов или архитекту-
ра железных дорог, которая, как 
кровеносная система, связывает 
города, людей, центр и перифе-
рию?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Мы рассказы-
ваем о русской жизни. Хотя во-
кзалы строили выдающиеся ар-
хитекторы: Константин Тон, Фе-
дор Шехтель, Алексей Щусев, 
Алексей Душкин, Евгений Левин-
сон…

Железная дорога — по сути 
наша жизнь. Наш рассказ не 
только и не столько об архитек-
туре. На нижнем уровне мы со-
здаем, например, камеру хране-
ния. Там «крипта с воспоминани-
ями», рассказы о людях, которые 
путешествовали по русским до-
рогам. Александр Солженицын, 
возвращаясь из эмиграции, про-
ехал всю страну — от Владивосто-
ка до Москвы. Он возвращался на 
поезде, потому что ему нужно 
было почувствовать масштаб 
страны, встретиться с людьми. 

Сохранилась фотография Кази-
мира Малевича с учениками, 
членами объединения УНОВИС, 
у железнодорожного состава. 
Среди них был Лазарь Хидекель, 
который побежал за кипятком на 
станции и опоздал на поезд. По-
шел к начальнику вокзала. Тот 
спрашивает: «Ты кто? Художник? 
Нарисуй мой портрет». Хидекель 
нарисовал. Его посадили на дру-
гой поезд, и он приехал раньше 
Малевича.

Мы старались выбирать путе-
шественников, чьи имена могут 
быть знакомы зрителям разных 
стран. Так, у нас есть рассказ о 
путешествии Вальтера Беньями-
на, философа, мыслителя, Аль-
фреда Барра, будущего директо-
ра МоМА, которые приезжали в 
Москву в 1920-е. А Ле Корбюзье, 
кстати, набросал идею проекта 
Дворца Советов во время поезд-
ки по Италии, вдохновленный ви-
дом из окна поезда. Есть его рису-
нок с силуэтом ансамбля в Пизе 
и… Дворца Советов в Москве.

Можно вспомнить путешествия 
Ромена Роллана, Горького, Фейх-
твангера… Но по железным до-
рогам ездили не только писате-
ли, художники. Были поезда вре-

мен войны и составы, в которых 
переселяли целые народы… Эти 
истории тоже будут в «камере 
хранения»?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Мы не включа-
ем эти трагические сюжеты. Так 
же, как, например, и переселение 
крестьян из западных губерний 
Российской империи в Сибирь во 
времена реформы Столыпина. 
Говорить об этом поверхностно 
не хочется. Это очень глубокие, 
трагические темы, требующие 
отдельных проектов.

Как будет выглядеть «камера 
хранения»? Это род каталога? С 
выдвижными ящиками?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Нет, мы букваль-
но переместим демонтированные 
камеры хранения на Московском 
вокзале в Петербурге. Дверцы 
можно открыть, прочесть тексты, 
увидеть фотографии. Мы соединя-
ем идею путешествия во времени 
и хранения вещей.

Похоже на скелеты в шкафах…
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Ну, конечно. 

Камеры хранения с вещами, ко-
лумбарии с урнами — близкие 
вещи. Раз уж речь зашла о смер-
ти, не могу не вспомнить, что 
тело Антона Чехова привезли в 
товарном вагоне с надписью 
«Для устриц», потому что там 
были холодильные камеры.

Мы опираемся на узнаваемых 
героев. Не надо объяснять, кто 
такой Мао Цзэдун и Дэвид Боуи… 
Или Николай II, отречение кото-
рого от власти состоялось, как 
известно, на станции Дно. Сохра-
нились фотографии, которые до-
кументируют ключевые момен-
ты истории. Есть масса свиде-
тельств о последних днях жизни 
Льва Толстого на станции Аста-
пово.

Если заговорили о Льве Никола-
евиче и железной дороге, то 
нельзя не вспомнить об «Анне 
Карениной»…
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Об этом лучше 
с Катей Толстой, которая участ-
вует в работе над нашим проек-
том. Она вам расскажет, что у 
Толстого было очень сложное от-
ношение к железной дороге. Мяг-
ко говоря. Не случайно свою ге-
роиню он отправляет под колеса 
поезда. Он ненавидел железную 
дорогу, как и многие приметы ин-
дустриальной эпохи, что, впро-
чем, не мешало ему ежедневно 
ездить на станцию за почтой...

Cовременная история на «Стан-
ции России» будет?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Да, режиссер 
Даниил Зинченко снял для нас 
фильм о своей поездке из Москвы 
во Владивосток. Во Владивостоке 
у него живет дед, которого он ни-
когда не видел.

Это мокьюментари?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Нет, просто дед 
нашел внука через Facebook. Он 
был капитаном дальнего плава-
ния. Зинченко пришел со слова-
ми: «А вот мне дедушка написал». 
Короче, сел на поезд «Москва — 
Владивосток» и с камерой в ру-
ках отправился знакомиться с де-
дом. Все свое путешествие сни-
мал. И смонтировал фильм — 

«Семь дней за семь минут». Вся 
страна — в одном долгом зимнем 
пейзаже. Очень важно, что это 
личная история. Дорога и тут ста-
новится пространством пережи-
ваний.

Праздник пунктуальности 
и шопинга
Cлово «вокзал» в значении 
«станция», говорят, впервые по-
является в романе Достоевского 
«Идиот». Изменение функций 
вокзала сказалось на архитекту-
ре?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Еще как. Мы, 
кстати, покажем проект рекон-
струкции воксала (именно так — 
музыкального воксала) в Павлов-
ске, того самого, где выступал Ри-
хард Штраус... Макет будет в цен-
тре той части экспозиции, где бу-
дут представлены архитектур-
ные проекты. Кто знает, возмож-
но, его когда-нибудь восстановят. 
Вопрос в том, кто будет сегодня 
ездить в Павловск на концерт.

Как менялась архитектура во-
кзалов в течение почти уже двух 
веков?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Первые вокза-
лы — это, конечно, импозантные 
неоренессансные фасады двух 
вокзалов в Петербурге и Москве. 
Не вокзалы — близнецы-братья. 
Они напоминают ратуши: с баш-
ней, с часами. Потом уже архи-
текторы индустриальной эпохи 
инженерную начинку не будут 
прятать, а, наоборот, акцентиру-
ют. Замечательные вокзалы со-
здавали в начале двадцатого 
века, в эпоху модерна. Ярослав-
ский вокзал стилизован под па-
мятники северных городов. Ка-
занский — пленяет восточными 
мотивами. Иначе говоря, вокзал 
уже несет в себе эмблему пути и 
идею пунктуальности.

Тут часы не могут опаздывать?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Кажется, это 
единственное место, где вовремя 
ходят часы. Поезда же идут по 
расписанию.

Современные вокзалы — это…
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: …это большой 

шопинг молл, где пассажиры со-
вершают покупки. Ты должен 
пройти торговые ряды, чтобы 
выйти наконец на перрон.

Вокзал — это ворота в город и од-
новременно его «чрево», если 
вспомнить образ романа Золя. 
Но тут оказываются и те, кого 
город «переварил», вытеснил на 
обочину… Вокзал маркирует и 
маргинальное социальное про-
странство, которое может ока-
заться последним пристани-
щем.
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Тут несколько 
моментов. Наш проект рассма-
тривает вокзал как часть желез-
ной дороги, своего рода аорту. 
Но вокзал — это и общественное 
пространство, он обращен и к 
дороге, и к городу. На выставке 
молодые архитекторы из Citizen 
Studio обсуждают площадь трех 
вокзалов в Москве. А потом уже 
идет общественная и личная 
история, видео с дорогой...

Вокзал живет, когда туда прихо-
дят поезда, когда есть движение. 
Что происходит, когда оно оста-
навливается?
СЕМЕН МИХАЙЛОВСКИЙ: Для меня самая 
интригующая история связана с 
вокзалом в Олимпийском парке в 
Сочи. Он был построен специаль-
но для Олимпийских игр-2014. 
Но когда я его увидел спустя три 
года, меня поразила пустота. Я 
спросил: а где люди, привычная 
вокзальная сутолока, поезда-то 
ходят? Мне говорят: ходят регио-
нальные поезда. И нет интенсив-
ного движения. Красивая птица с 
распростертыми крыльями на 
фоне красивого горного лан-
дшафта. Фасад тоже важен. Я ведь 
историк архитектуры. Что с ним 
будет дальше? Как его использо-
вать? Интересно, что люди, кото-
рые там работают, очень гордят-
ся этим вокзалом, следят за по-
рядком, чистотой, украшают 
цветами. Они очень доброжела-
тельны. 

ТЕАТР

Стани-
славскому 
посвятят 
Губернский 
фестиваль

ДЛЯ ТЕХ, 
КТО ВЕРИТ

Варвара Карпеева

С 22 — 31 МАЯ в Москве и Москов-
ской области пройдет Летний фе-
стиваль губернских театров «Фа-
брика Станиславского». На сцене 
Московского Губернского театра 
и подмосковных сценических 
площадках будут показаны спек-
такли из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Челябинска, Екатеринбур-
га и Нижнего Новгорода.

В рамках театральной школы 
состоятся мастер-классы художе-
ственных руководителей театров 
— Сергея Безрукова, Григория 
Козлова и Николая Коляды. Лек-
ции прочтут статс-секретарь — за-
меститель министра культуры РФ 
Александр Журавский, профес-
сор Школы-студии МХАТ Ольга 
Егошина, историк театра, автор 
книги «Станиславский» Римма 
Кречетова, профессор Нина Ша-
лимова и другие. Участниками те-
атральной школы в рамках фести-
валя «Фабрика Станиславского» 
станут 40 студентов театральных 
вузов Москвы, Санкт-Петербур-
га, Ярославля, Екатеринбурга, 
Саратова и Новосибирска.

Основная идея большой худо-
жественной фестивальной про-
граммы — собрать театры, разви-
вающие учение Станиславского и 
работающие по его системе. «Мне 
кажется, пришло время, когда 
важно уделить внимание именно 
русскому психологическому теа-
тру, — считает  художественный 
руководитель фестиваля Сергей 
Безруков. — Личность Станислав-

ского оказала огромное влияние 
на развитие мирового театра. Он 
был великим новатором своего 
времени, создал систему воспита-
ния актера, был одним из создате-
лей режиссерского театра. В этом 
году исполнится 80 лет, как его не 
стало… Для участия в фестивале 
мы отбирали спектакли, близкие 
к основам русского психологиче-
ского театра, для которого самое 
главное — это актер. Можно вы-
брать яркую, неожиданную фор-
му даже в решении классического 
произведения, — но режиссер до-
носит свою идею прежде всего че-
рез актера, через «жизнь челове-
ческого духа на сцене», как гово-
рил Станиславский. Ведь и знаме-
нитое «Верю!», которое вслед за 
Константином Сергеевичем по-
вторяют и режиссеры, и зрители, 
всегда адресовано именно актеру. 
Поэтому в отличие от многих фе-
стивалей, где традиционно вруча-
ется премия за лучшую режиссу-
ру, лучший спектакль, мы в этом 
году будем вручать призы только 
актерам, тем самым подчеркнув 
важность роли актера в той систе-
ме театра, которую создал Ста-
ниславский».

В числе спектаклей-участни-
ков  — «Тихий Дон» петербургско-
го театра «Мастерская» режиссе-
ра Григория Козлова, «Гроза» в 
постановке Евгения Гельфонда 
челябинского Нового художест-
венного театра, «Большая совет-
ская энциклопедия» «Коляды-Те-
атра», «На дне» Валерия Сарки-
сова Нижегородского театра дра-
мы им. М. Горького, «Вишневый 
сад» Сергея Безрукова Москов-
ского Губернского театра.

Фестиваль проводится при 
поддержке министерства культу-
ры РФ и правительства Москов-
ской области. Итоги подведут 31 
мая, когда будут названы лауреа-
ты премии за лучшую женскую и 
мужские роли и вручены теа-
тральные статуэтки «Верю». 
«Прежде всего это не фестиваль-
конкурс, а фестиваль-смотр, глав-
ная цель которого - дать возмож-
ность губернским театрам вые-
хать в Москву, показать свои луч-
шие спектакли столичной публи-
ке», - подчеркивал Сергей Безру-
ков.

Семен Михайловский: У нас не все хорошо работает, но поезда приходят 
вовремя. Железная дорога — по сути наша жизнь. 

Александр Солженицын, возвраща-
ясь из эмиграции, проехал всю 
страну — от Владивостока 
до Москвы. 

Акцент

 Огромная территория — 
это наше достояние. Не зря 
образ дороги ключевой 
для русской классики

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

ЗАНЯТИЕ ДЛЯ ГРУСТНЫХ 
ОПТИМИСТОВ
И на Потсдамских встречах, которые завершились в 
день, когда президент РФ Владимир Путин вручил букет 
цветов федеральному канцлеру Германии Ангеле Меркель, 
и на второй конференции «Диалог Форт- Росс», который 
начался в Великом Новгороде вскоре после того, как Хил-
лари Клинтон пришла в русской ушанке на выпускную це-
ремонию в Йельский университет, немало времени было 
посвящено светлому прошлому в отношениях между Рос-
сией и ее западными партнерами.

В большей степени о прекрасных минувших днях вспо-
минали в Великом Новгороде, что было естественно, так 
как российско-американский диалог на этот раз помимо 
обсуждения проблем энергетического сотрудничества 
был посвящен роли архивов в современном мире и особо 
архивам и музеям Русской Америки. Об этом говорили в 
Берлине, где проходили 21-е Потсдамские встречи,  посвя-
щенные актуальным проблемам российско-германских 
политических и экономических отношений. 

С немцами нас связывает история не менее чем тысяче-
летняя, чему легко найти подтверждения в том же Вели-
ком Новгороде, одном из прославленных городов Ганзей-
ского союза. Во многом благодаря породненности с гер-
манскими династиями, подарившими нам великую рус-
скую императрицу Екатерину Великую, благодаря глубин-
ным связям с немцами, чья культура стала частью нашей 
национальной жизни (достаточно вспомнить «Обломо-

ва»), нам удалось 
сравнительно быстро 
преодолеть трагедию 
двух мировых войн 
ХХ века, казалось бы 
навсегда разрушив-
ших вековые связи 
между двумя народа-
ми. В Восточной Гер-
мании, в ГДР, за годы 
ее существования по-
бывали не менее 30 
миллионов совет-

ских людей. И все это предопределило ту политику прими-
рения, которая сделала возможной и «восточную полити-
ку» Вилли Брандта и Эгона Бара, и позицию СССР в про-
цессе объединения двух Германий. После распада СССР 
ФРГ выстраивала особые отношения с новой Россией, а 
наша страна не без оснований рассматривала Германию 
как ключевого партнера в Европе.  Наши отношения ухуд-
шились до 2014 года, — увы, предостережения, прозвучав-
шие в «мюнхенской речи» В.В. Путина не были расслыша-
ны. Но и после нее, и после известных событий на Украине, 
когда из-за европейских санкций был нанесен серьезный 
урон отношениям между нашими странами, в гуманитар-
ной сфере мы старались сохранить статус-кво. Делать вид, 
будто в других сферах нашего взаимодействия все остает-
ся по-прежнему, было невозможно, но тем не менее и мы, и 
немцы старались сохранить все возможные проекты в об-
ласти гуманитарного сотрудничества. С середины 2017 
года  успешно проходит «перекрестный год» региональ-
ных обменов, который завершится в сентябре 2018-го. 
2018—2020-й станут годами «академических и образова-
тельных партнерств», в рамках которых будет подготовле-
на и представлена «дорожная карта» научного сотрудни-
чества на ближайшие десять лет. В немецком ведомстве 
культуры и СМИ, в министерстве иностранных дел Герма-
нии готовы поддержать «Российский сезон», который 
пройдет в разных федеральных землях ФРГ в 2019 году, и 
готовы рассмотреть возможность проведения  немецкого 
сезона в России. 75-летие Победы над фашизмом, 75-летие 
Потсдамских соглашений, 30-летие объединения Герма-
нии и другие памятные даты 2020 года будут отмечены ря-
дом серьезных культурных проектов. 

Сквозной темой 21-х Потсдамских встреч,  собравших 
беспрецедентно большое количество участников, в том 
числе депутатов бундестага и Государственной Думы, 
представителей МИД ФРГ, включая госминистра Михаэля 
Рота, стала убежденность в необходимости диалога по 
всем вопросам взаимных интересов. Не только гуманитар-
ных, но политических и экономических. Диалога, в кото-
ром важно расслы-
шать друг друга и 
определить пути воз-
можного компромис-
са к выгоде друг дру-
га. 

На второй конфе-
ренции «Диалога 
Форт-Росс», который 
вчера завершился в 
Великом Новгороде, 
не было иллюзий по 
поводу быстрого из-
менения вектора в 
российско-амери-
канских отношени-
ях. При том что рос-
сийские «Транснефть», «Совкомфлот» давно и успешно 
сотрудничают с американским «Шевроном» не только в 
осуществлении совместных бизнес-проектов, но и в бла-
готворительных акциях. Помощь Форту-Росс, — русской 
крепости в Калифорнии, которая была основана в 1812 
году, стала их общим делом. Равно как и создание новой 
площадки для диалога между российским и американ-
ским бизнесом, представителями гражданского общества 
и политической элиты. С прошлого года конференции 
«Диалог Форт-Росс» проходят не только в Калифорнии, но 
и в различных городах России. И хотя участники этих ди-
скуссий, которые застали времена «холодной войны», то 
есть те, кому за 60, с грустью говорят, что вряд ли застанут 
новый виток «разрядки»  между Россией и США, но имен-
но они оптимистично смотрят в будущее. Хотя бы потому, 
что помнят и о «разрядке», и о «перезагрузке», и о других, 
более ранних периодах дружественных отношений между 
нашими странами.  Екатерина Великая была первой из ев-
ропейских монархов, кто еще в июне 1775 года высказала 
уверенность в том, что «Англия потеряла свои американ-
ские колонии навсегда». И исходя из этого выстраивала 
отношения с нарождающимся североамериканским госу-
дарством. 

Всякий раз, когда наступают очередные политические 
заморозки, находится немало людей, готовых утверждать, 
что они наступают навсегда. Но это не так. Просто надо не 
оставлять стараний. Поэтому особая благодарность Фонду 
Горчакова и Российско-Германскому форуму, организато-
рам конференций «Диалог Форт-Росс», среди которых 
надо особо помянуть «Российскую газету». «Дорогу оси-
лит идущий!» — истина банальная, но от этого не менее 
важная. Особенно в нынешние времена.

Наша страна не без 
оснований рассма-
тривала Германию 
как ключевого 
партнера в Европе

В Германии готовы 
поддержать 
«Российский сезон», 
который пройдет 
в разных федераль-
ных землях ФРГ
в 2019 году

В павильон России переместили демонтированные камеры хранения на Московском вокзале в Петербурге. Дверцы можно открыть, прочесть тексты, увидеть фотографии. 
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Одним из главных событий фести-
валя станет показ спектакля 
Григория Козлова «Тихий Дон».
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ЭКОЛОГИЯ 
Лесники дали прогноз 
на пожароопасный сезон 

Огнеупорные 

Ирина Романова 

ДО 100 СООБЩЕНИЙ о возгораниях  сухойтравы  в 
выходные получают лесники с тех пор, как в Подмоско-
вье установилась теплая погода. Но это традиционный 
пик весеннего пала, который скоро пойдет на спад, рас-
сказал «РГ» председатель комитета лесного хозяйства 
области Иван Советников. 

«С начала пожароопасного сезона, который в этом 
году стартовал 12 апреля, системой видеомониторинга 
лесных пожаров было зарегистрировано 4,6 тысячи ды-
мов, образовавшихся в основном из-за палов сухой тра-
вы», — утверждает глава комитета. В течение сезона про-
гнозируются и другие пики горения. Кроме мая, когда 
леса наводняются изголодавшимися по шашлыкам гра-
жданами, пиковыми также считаются июль — самый те-
плый летний месяц, на который к тому же приходится вал 
отпусков, и начало грибного сезона — август. Но в целом 
прогноз «Авиалесоохраны» благоприятный — этот пожа-
роопасный сезон вряд ли будет кардинально отличаться 
от предыдущих. А в предыдущие годы большой огонь об-
ходил Подмосковье стороной: в 2015 году, например, слу-
чилось чуть больше 200 лесных пожаров, в 2016-м — 134, 
а дождливый 2017-й принес всего 54 пожара.

Многое, конечно, зависит от погоды и сознательности 
жителей и гостей области, известно же, что 99% лесных 
пожаров — дело рук человека. Но и лесники давно не лы-
ком шиты. Во-первых, подмосковные леса уже несколько 
лет планомерно приводят в порядок. Их избавили от сухо-
стоя и большинства пораженных короедом деревьев, про-
чистили просеки, обустроили минерализованные поло-
сы, которые при пожаре не дают огню разойтись. Во-вто-
рых, в области налажена четырехуровневая система мо-
ниторинга — наземное и воздушное патрулирование, виде-
омониторинг и даже космический мониторинг. «Каждый 
из элементов этой системы важен, а их комплексное ис-
пользование позволяет быстро обнаруживать пожары и 
гасить их, пока они не разгорелись, на малых площадях», 
— говорит Советников. 

Но все же помнят, что вовсе необязательно быть ле-
сником или пожарным, чтобы внести свою лепту в по-
жарную безопасность лесных угодий? Вовремя набран-
ный единый номер экстренной помощи 112 или номер 
«горячей линий» лесной охраны 8 (800) 100-94-00 помо-
гут сохранить гектары подмосковного леса.

ПРЕМИЯ Лучшим ледовым 
дворцом страны признан 
чеховский «Витязь» 

Снова здорово 

Надежда Макеева 

ОПРЕДЕЛЕНЫ результаты ежегодной всероссийской пре-
мии «Лидеры спортивной индустрии». В 14-й раз победи-
телем стал подмосковный хоккейный центр «Витязь», по-
лучивший Гран-при как лучший ледовый дворец России. 

«Витязь» был построен в 2004 году в Чеховском райо-
не Московской области по таким технологиям, что и се-
годня не каждой строительной компании доступны. Вода 
для заливки льда проходила многоступенчатую очистку, 
а разметку на ледовое покрытие наносили шелком. 
В 2008-м посещаемость центра, перешедшая все плани-
руемые границы, подвигла власти к его реконструкции, 
увеличившей вместимость арены с 1,3 тысячи до 3,3 ты-
сячи мест. После этого ледовый дворец собрал букет но-
минаций той же всероссийской премии — за лучшее тех-
ническое оснащение, за эффективное управление спор-
тивным объектом и как лучший городской каток. 

«Чеховский «Витязь» по праву является лучшим 
спортивным сооружением страны. Ведь главным крите-
рием в присуждении премии всегда являются зрители — 
именно их голосованием определяются победители», — 
говорит министр физической культуры и спорта Мо-
сковской области Роман Терюшков. По его словам, спор-
ткомплекс продолжает развиваться и дальше — рядом 
строят детский парк и игровые площадки, где почти каж-
дый день проводятся мероприятия для всех желающих. 
А в самом центре проводят ледовые шоу олимпийских 
чемпионов и, конечно же, хоккейные матчи. 

ФИНАНСЫ Жителей попросят распорядиться частью областного бюджета 

По своему хотению 
Ирина Рыбникова 

П
роцесс формирования 
бюджета для жителей Под-
московья давно не тайна. 

Все любознательные и неравно-
душные граждане хоть раз да бы-
вали на общественных обсужде-
ниях главного финансового доку-
мента если не области, то своего 
поселения, городского округа 
или района. А в этом году жите-
лям предстоит поучаствовать не 
просто в обсуждении, а в инициа-
тивном бюджетировании. Как 
это будет происходить, «РГ» 
спросила у председателя Москов-
ской областной Думы Игоря 
Брынцалова. 

Игорь Юрьевич, что это вообще 
такое — инициативное бюджети-
рование? 
ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: Это вовлечение 
жителей в решение вопросов раз-
вития их муниципалитета. Ведь 
что такое бюджет? Это закон. И, 
как всякий закон, он не слишком, 
скажем так, гибок. Тем более 
если расходы формируются сра-
зу в трехлетней перспективе. Их 
сложно менять по каждому ло-
кальному случаю. И если на пу-
бличных слушаниях по бюджету 
жители дружно встанут и ска-
жут: постройте нам, например, 
дополнительный парк — его по-
строят, но в лучшем случае через 
три года. Потому что сначала 
надо понять, где брать дополни-
тельные деньги, потом внести 
корректировки в уже расписан-
ный на трехлетку бюджет, потом 
разработать проект… Не проще 
ли сразу заложить в расходную 
часть определенную сумму на те 
инициативы, что поступают от 
граждан? И пусть они наравне с 
властью управляют своей частью 
бюджета — планируют, на что по-
тратить, контролируют все эта-
пы расходов. Это, кстати, прямое 
поручение президента России — 
сделать управление обществен-
ными финансами прозрачным, 
вовлекать жителей в решение 
бюджетных вопросов.

Даже если в этих вопросах у них 
нет опыта?
ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: Речь идет о вопро-
сах местного значения — благоу-
стройстве, создании комфортной 
городской среды. Не нужен ка-
кой-то особенный опыт, чтобы 
понимать, что во дворах должны 
быть клумбы и детские площад-
ки, а не одни парковки. А в городе 
— скверы и парки, стадионы и 
дома культуры, а не только жилье 

и улично-дорожная сеть. Иници-
ативное бюджетирование как раз 
и даст возможность реализовать 
это понимание на практике.

Каким образом? 
ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: В областной бюд-
жет будет заложена определен-
ная сумма, потратить которую 
можно будет только на реализа-
цию проектов, предложенных 
жителями. Причем проекты 
должны иметь социальную зна-
чимость. Сначала все инициати-
вы обсуждаются и проходят кон-
курсный отбор на уровне муни-
ципалитета, затем поступают на 
рассмотрение региональной кон-
курсной комиссии. Она оценива-
ет проекты по нескольким крите-
риям, в числе которых обязатель-

но будут экологическая безопа-
сность, наличие у муниципали-
тета условий для дальнейшего со-
держания объекта и, главное, его 
общественный эффект — чем 
больше жителей смогут им поль-
зоваться, тем быстрее он будет 
построен. И если на рассмотре-
нии региональной комиссии ока-
жутся два равнозначных по цене 
предложения, жюри выберет тот 
вариант, который по всем крите-
риям получит более высокие 
оценки. И важно, чтобы проекты-
победители были реализованы в 
течение одного финансового года 
— иначе смысл всего процесса те-
ряется. За несколько лет создать 
и благоустроить что-либо можно 
в плановом порядке и без всяких 
инициатив. 

Сумма, которую бюджет наме-
рен выделять на инициативы 
граждан, произвольная — сколь-
ко смогли, столько и дали?
ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: Нет, речь идет о 
фиксированных расходах — но на 
принципах софинансирования. 
Область готова давать по 300 
миллионов рублей ежегодно. 
Доля местных бюджетов — 3 мил-
лиона рублей, и столько же долж-
ны собрать жители. 

То есть гражданам придется до-
плачивать за свои инициативы?
ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: Инициативное 
бюджетирование подразумевает 
участие жителей во всех этапах 
этого процесса. Никто лучше жи-
телей не знает локальных про-
блем своего двора, улицы, муни-
ципалитета — им и проекты пред-
лагать. Далее: практика показы-
вает, что если граждане софинан-
сируют какой-то проект — у них к 
нему совершенно другое отноше-
ние. Они за свои деньги и в подго-
товке проектной документации 
готовы поучаствовать, и работу 
подрядчиков проконтролиро-
вать, и за дальнейшим содержа-
нием проследить. Под бдитель-
ным контролем граждан подряд-
чики не рискуют завышать цены 
и работать некачественно, поэто-

му общая стоимость проекта 
снижается — налицо экономия 
бюджетных средств. 

А есть ли уверенность в том, что 
жители вообще захотят ввязы-
ваться во все это? По-моему, 
очень хлопотно: идею предложи, 
деньги собери, проект разрабо-
тай, подрядчика проверь…
ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: Вы зря сомневае-
тесь в инициативности наших 
жителей. В Подмосковье вопросы 
благоустройства и создания ком-
фортной городской среды не пер-
вый год выносятся на обществен-
ное голосование, когда люди 
сами решают, что и где будут бла-
гоустраивать. Например, в этом 
году в голосовании по ремонту 
дорог приняли участие более 200 
тысяч человек. В результате ка-
ждая четвертая дорога из про-
граммы ремонта текущего года 
попала туда по инициативе жите-
лей. А прошлогодняя программа 
ремонта подъездов вообще стала 
классическим примером иници-
ативного бюджетирования. Она 
также велась на условиях софи-
нансирования — большую часть 
ремонтных расходов компенси-
ровали областной и муниципаль-
ный бюджеты, а жителям предло-
жили внести посильную лепту — 
по 500—600 рублей с квартиры. 
Так вот, в 2016 году, когда ремонт 
шел только за бюджетный счет, в 
области обновили 10 тысяч подъ-
ездов. А в 2017-м, когда подклю-
чились жители, — уже 30 тысяч. И 
было немало случаев, когда сосе-
ди решали, что им не нужен клас-
сический ремонт в стиле «белый 
верх — синий низ». Именно после 
того, как к этой программе под-
ключились жители, в обычных 
многоэтажках стали появляться 
подъезды с лепниной, причудли-
выми перилами и картинами на 
стенах.

И когда же жители смогут при-
ступить к инициативному бюд-
жетированию?
ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: На этой неделе в 
Подмосковье пройдет научно-
практическая конференция с 
участием представителей об-
ластных и федеральных органов 
власти, где будет обсуждаться 
проект регионального закона об 
инициативном бюджетирова-
нии. Сам закон планируем при-
нять до конца весенней сессии. 
После этого в муниципалитетах 
начнется конкурсный отбор пер-
вых инициативных проектов, ко-
торые будут реализованы уже в 
2019 году.

ОТДЫХ 

В области 
допущены 
к работе 
более 650 
аттракционов 

ОПЕРАЦИЯ 
«КАРУСЕЛЬ»

Надежда Макеева 

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ проверки 
регионального гостехнадзора к 
работе в этот летний сезон допу-
щенвы 655 атракционов в пар-
ках, скверах и торговых центров 
области. 

И это лучше, чем в прошлом 
году. «Тогда к работе допустили  
только 490 аттракционов», - от-
мечает министр сельского хо-
зяйства и продовольствия Мо-
сковской области Андрей Разин. 

А всего в области, по словам 
Разина, зарегистрировано  838 
аттракционов. Но в ходе провер-
ки аттракционного паркового 
хозяйства выяснилось, что одни 
хозяева не сподобились вовремя 
пройти технический осмотр сво-
их каруселей, другие не устрани-
ли выявленные при техосмотре 
нарушения, а третьи аттракцион 
поставили, а зарегистрировать 
его в установленном законом по-
рядке забыли. 

За это собственники аттрак-
ционов уже в этом году прине-
сли в бюджет области 290 тысяч 
рублей штрафов. А в минсельхо-
зе напоминают: прежде чем са-
жать ребенка на качели - кару-
сели, родители должны убедить-
ся в наличии талона, разрешаю-
щего ввод аттракциона в эк-
сплуатацию. Он должен быть 
размещен так, чтобы увидеть 
его могли все посетители ат-
тракциона.

Впрочем, как говорят в мин-
сельхозе, серьезных нарушений 
в аттракционной деятельности в 
области нет уже несколько лет. 
Владельцы у качелей-каруселей 
из года в год одни и те же, и каж-
дого местные власти уже знают 
в лицо. 

РАКУРС  
Возить мусор 
на полигоны 
будут по 
электронным 
талонам 

ОТ ВОРОТ 
НАОБОРОТ

Надежда Макеева 

ЗАЕЗЖАТЬ на полигоны твер-
дых бытовых отходов в Подмо-
сковье теперь будут только му-
соровозы с электронными тало-
нами. Машинам без талонов до-
пуск на свалки закрыт, сообщи-
ли в министерстве экологии Мо-
сковской области. 

В ведомстве подчеркнули, 
что у электронных талонов две 
равнозначные задачи. Во-пер-
вых, прекратить доступ на поли-
гоны нелегальных мусоровозов 
— а то ведь бывает и так, что на 
один учтенный в региональной 
схеме обращения с отходами му-
соровоз приходится три маши-
ны вообще без каких-либо опоз-
навательных документов. А во-
вторых, такой тотальный учет 
всего въезжающего на свалку 
транспорта позволит наконец до 
последнего килограмма изме-
рить тот объем мусора, что по-
ступает на подмосковные поли-
гоны. 

Поэтому власти создали си-
стему «Электронный талон», 
она расположена здесь: www.
talon.rm.mosreg.ru. Желающие 
разгрузиться на любом полигоне 
области должны зарегистриро-
ваться в системе, обязательно 
указав название, ИНН и контак-
тные данные компании, которая 
занимается вывозом мусора. 
Дальше нужно зарегистриро-
вать договор на вывоз отходов на 
полигон — этот документ должен 
быть на руках у любого офици-
ального перевозчика. Система 
проверит подлинность введен-
ных данных и, если все хорошо, 
сформирует уникальный элек-
тронный талон, который дает 
право на однократный въезд на 
полигон. Каждый раз процедуру 
регистрации договора придется 
повторять — это не очень удобно, 
но зато дает гарантию, что ком-
пания не будет год возить мусор 
по договору, заключенному на 
месяц. 

В минэкологии подчеркнули: 
трудностей при работе с систе-
мой «Электронный талон» у му-
соровывозящих организаций 
возникнуть не должно. Со всеми 
легальными перевозчиками про-
вели тренировки по новым пра-
вилам въезда на полигоны.

Инфраструктура До конца года в области сдадут несколько крупных 
дорожных объектов 

Праздник 
восемь раз в году
Ирина Рыбникова  

Д
о конца года в Подмо-
сковье будет заверше-
но строительство вось-
ми крупных дорожных 
объектов общей стои-

мостью более 23 миллиардов ру-
блей, сообщил министр тран-
спорта и дорожной инфраструк-
туры области Игорь Тресков. 

«Среди самых значимых объ-
ектов ввода — мост через Волгу в 
Дубне, который вновь соединит 
две части наукограда», — сказал 
Тресков, выступая с отчетом пе-
ред депутатами Мособлдумы. 
Старый мост был признан ава-
рийным и закрыт для проезда 
транспорта еще в 2015 году, и с 
тех пор жители добираются из 
одной части Дубны в другую ча-
сами и кругами. И это, между 
прочим, в самом успешном нау-
кограде страны! Впрочем, доби-
раться так им осталось недолго — 
министр пообещал закончить 
строительные работы в ноябре-
декабре.

К этому же времени завер-
шится реконструкция моста че-
рез реку Пехорку, который раз-
деляет поселки Красково и Томи-
лино в городском округе Любер-
цы. Прежний мост был настоль-
ко ветхим, что его пришлось де-
монтировать, что сильно усугу-
било дорожную ситуацию на и 
без того небыстром Егорьевском 
шоссе. 

Еще один мост с закрытым в 
июне 2016 года движением за-
канчивают заново отстраивать в 
Серпухове. Этот мост через реку 
Нара строили больше 10 лет — и в 
итоге построили с такими нару-
шениями, что через гораздо 
меньшее время эксплуатации он 
был признан аварийным. И по 

многочисленным просьбам жи-
телей, вынужденных, как и в Дуб-
не, нарезать круги, добираясь из 
одной части города в другую, от-
страивается заново.    

«В июне завершится строи-
тельство первого этапа, а уже к 
концу года будет полностью сдан 
в эксплуатацию путепровод че-

рез железную дорогу на улице Га-
гарина в Домодедово», — продол-
жил Игорь Тресков. Этот объект 
непременно  улучшит логистику 
нескольких крупных промыш-
ленных предприятий, чей тран-
спорт сегодня часами «отдыха-
ет» у закрытого на переезде 
шлагбаума, а также даст возмож-

ность беспрепятственного вые-
зда на трассу М-4 «Дон» жителям 
нескольких городских микро-
районов. 

В третьем квартале запустят 
развязку на улице Кооператив-
ной в Жуковском, что, без сомне-
ния, будет по достоинству оцене-
но пассажирами одноименного 
аэропорта. На этот же срок за-
планирована сдача нового участ-
ка автодороги М-10 «Россия», ко-
торый свяжет между собой посе-
ления Ложки, Поварово и Пятни-
цу в Солнечногорском районе об-
ласти. 

А в декабре сдадут первый пу-
сковой комплекс транспортной 
развязки на пересечении Волоко-
ламского и Ильинского шоссе в 
Красногорске — въезжать в город 
и выезжать из него станет гора-

здо легче.   Но самым, пожалуй, 
знаковым дорожным объектом 
будет завершение второго этапа 
реконструкции Старошереметь-
евского шоссе, в рамках которого 
двухполосная дорога превратит-
ся в пятиполосную, а для пешехо-
дов оборудуют переход с кноп-
кой вызова — она будет включать 
им зеленый свет. Первый этап ре-
конструкции этой трассы, завер-
шенный в прошлом году, уже 
убрал многолетние заторы на 
подъезде к аэропорту из Химок. 
Теперь станет проще движение 
при выездах на Шереметьевское 
и Лобненское шоссе. А в перспек-
тиве к 2020 году до 4 полос рас-
ширят и само Лобненское шоссе, 
где сейчас на въезде в Лобню в 
час пик автолюбители теряют по 
1,5 — 2 часа. 

Акцент

 Среди самых значимых 
объектов ввода — мост через 
Волгу в Дубне, который вновь 
соединит две части наукограда 

Акцент

 В областной бюджет будет 
заложена определенная 
сумма, потратить которую 
можно будет только 
на реализацию проектов, 
предложенных жителями

Чтобы внести свою лепту в лесное здоровье, вовсе не обяза-
тельно быть экологом или пожарным. 

Игорь Брынцалов: Вы зря сомнева-
етесь в инициативности жителей 
Подмосковья.
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КСТАТИ
Более 1 тысячи подмосковных земельных участков, имею-
щих наложение на земли лесного фонда, уже попали под 
«лесную амнистию» и переведены в собственность жите-
лей области. Всего в регионе обнаружено порядка 200 ты-
сяч наложений дачных участков на леса, и все они будут 
ликвидированы в пользу граждан к 1 января 2023 года, поо-
бещал Иван Советников.

КСТАТИ
Но Чехов славен не только хоккеем. Гандбольный клуб «Че-
ховские медведи» во втором матче финальной серии чем-
пионата России одержал победу над московским «Спарта-
ком» со счетом 35:29. Подмосковная команда стала 
17-кратным победителем российского первенства, обыграв 
соперника, за которого выступают более половины быв-
ших гандболистов «медведей». Главный тренер спарта-
ковцев Василий Филиппов 12 раз становился чемпионом 
России в составе клуба из Чехова.
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ПРОДУКТЫ Россия может 
запретить поставки 
говядины из Аргентины 

С лекарствами 
переборщили 

Сергей Куликов

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР обеспокоен резким увеличе-
нием количества антибиотиков в животноводческой 
продукции, которая поступает из Аргентины.  

Ситуация обострилась настолько, что возможно пре-
кращение импорта из страны, которая являлась одним 
из крупнейших поставщиков в Россию. 

Этой теме были посвящены переговоры замглавы 
Россельхознадзора Константина Савенкова с директо-
ром департамента по охране здоровья животных Арген-
тины (СЕНАСА) Рикардо Мареска. «Если ситуация не из-
менится, мы будем обязаны реагировать, причем жест-
ко, — заявила «РГ» официальный представитель ведомст-
ва Юлия Мелано. — Вплоть до прекращения поставок». 

Не отразится ли на ценах? Аргентина входила в трой-
ку лидеров по поставкам мяса в Россию. Но ситуация из-
менилась. «Во-первых, власти страны ограничили эк-
спорт мяса, которое является социально значимым про-
дуктом, — пояснил «Российской газете» глава исполкома 
Национальной мясной ассоциации (НМА) Сергей Юшин. 
— Так что сейчас импорт из Аргентины в Россию упал 
многократно». По данным ассоциации, в прошлом году 
импорт мяса и мясных пищевых субпродуктов из этой 
страны составил чуть более 46 тысяч тонн. А недавно 
было 200 тысяч тонн. «К тому же рынок сегодня к изме-
нениям адаптируется довольно быстро, так что никакого 
влияния на него не будет», — уверен эксперт.

ПРОГНОЗ Кто устанавливает 
мировые цены на нефть 

Деньги за бочку

Наталья Петрова, 
главный редактор журнала «Нефть и Капитал»

ДАВАТЬ прогноз цен на нефть — все равно что играть на 
бегах: все лошади известны, но в формуле слишком мно-
го составляющих и каждая грозит сюрпризом.

Из конъюнктурных факторов ценообразования дей-
ствительно сейчас играют большую роль геополитиче-
ски горячие точки — Иран и Венесуэла. А точнее, неудов-
летворенность Соединенных Штатов поведением Ирана 
и непредсказуемое развитие антиамерикано-антикапи-
талистического обострения в Венесуэле.

Что касается OPEC и договоренностей крупнейших 
производителей нефти (OPEC+), то уже совершенно 
ясно, что этот фактор играет хоть и важную, но уже дале-
ко не главную роль в определении мировых цен на нефть. 
Я бы сказала, что не 
картель сыграл 
основную роль в воз-
никновении некото-
рых точек якобы де-
фицита сырья, если 
таковые вообще 
есть. На текущий мо-
мент тезис дефицита 
довольно надуман и 
конъюнктурен.

На первый план в 
определении цены 
на нефть сегодня снова выходит мощный источник не-
фтяного и газового сырья, который в любой момент мо-
жет как создать дефицит, так и насытить (или перенасы-
тить) мировой рынок нефти. Это технологический арсе-
нал в руках нефтесервисных компаний родом из США, 
который позволяет рентабельно добывать нефть и газ не-
традиционных залежей — сланцевых и аналогичных 
трудноизвлекаемых запасов (ТРИЗ).

Их разработка до недавнего времени была невыгодна, 
но развитие технологий сделало ее возможной, затем про-
мышленное массовое применение унифицировало и уде-
шевило эти технологии так, что разработка ранее нерента-
бельных запасов нефти и газа стала вполне реальна. А ны-
нешний период низких цен на нефть показал, что в целом 
сектор ТРИЗ нефтегазовой отрасли США оказался жизне-
способным и может работать даже при низких ценах реа-
лизации добытого сырья. Боюсь, мой личный прогноз хоть 
и утрирован, но верен: мировые цены на нефть сегодня за-
висят от воли США. От того, на какую страну они наложат 
санкции (под любым удобным лозунгом), от того, как они 
смогут повлиять на те или иные внутренние события в от-
дельной стране, и от того, как они решат, кому пользовать-
ся новейшими технологиями (в основе которых, кстати, 
старые, но, увы, неоцененные советские научные разра-
ботки, например, гидроразрыв пласта (ГРП) — основа ны-
нешней сланцевой революции), а кому — нет.

Прочие факторы влияния на нефтяные цены (незави-
симые от США) немногочисленны, но все-таки существу-
ют. Подсанкционная российская нефтегазовая отрасль 
пытается разработать и ввести в практику собственные 
технологии освоения ТРИЗ, чтобы предупредить дефицит 
сырья, который может возникнуть из-за ухудшения 
структуры запасов страны. Стоит также отметить адми-
нистративные попытки изменить саму систему ценообра-
зования на нефть в мире: основная российская биржа СП-
бМТСБ в сотрудничестве с РГУ нефти и газа им. Губкина 
критикует сложившуюся мировую рыночную систему 
как слишком субъективную и подверженную влиянию и 
предлагает расширить список эталонных сортов нефти 
(сейчас это европейская Brent и американская WTI) за 
счет российской нефти и других, а также сместить «центр 
принятия ценовых решений» с запада на восток или по 
крайней мере рассредоточить его.

Идеи эти логичны и похвальны. Но ожидать эффекта от 
них в ближайшие годы не следует — влиять на нефтяные 
цены будут сланцевая революция в США и экономическая 
подоплека их геополитических действий.

ЭКСПЕРТИЗА

Игрушки 
проверят 
на вредность

СТАНДАРТ 
ДЛЯ ЕЖИКА

Ольга Игнатова

В РОССИИ появятся социаль-
ная и психолого-педагогическая 
экспертизы игрушек. Минпро-
мторг уже этим летом должен 
представить документ, регла-
ментирующий их проведение.

Как пояснили «РГ» в мини-
стерстве, в ближайшее время бу-
дет представлен проект поста-
новления правительства, наде-
ляющий ведомство правом на 
разработку критериев проведе-
ния экспертиз. 

Президент Ассоциации пред-
приятий индустрии детских то-
варов Антонина Цицулина счи-
тает правильным, что в общест-
ве начнется дискуссия, какие иг-
рушки нужны детям. «Но не ду-
маю, что дело должно доходить 
до реальных запретов, — считает 
эксперт. — В 2007 году в Санкт-
Петербурге уже пытались запре-
тить производство и ввоз игру-
шек. Но эксперимент провалил-
ся, так как эксперты расходи-
лись во мнении: одним не нрави-
лись куклы, а другим — нрави-
лись. Психолого-педагогическая 
экспертиза предполагает серьез-
ные научные исследования. Но 
даже и их результаты должны 
быть для производителей реко-
мендательными». По мнению эк-
сперта, критерии «вредности» и 
«полезности» больше нужны для 
родителей, которые и покупают 
игрушки для своих детей. 

По мнению семейного психо-
лога Елены Шамовой, игрушки 
должны быть развивающими, до-
брыми и позитивными и не нару-
шать общую логику и восприятие 
ребенка. Если ежик, то он должен 
быть соответствующего окраса. 
Если апельсин, то не фиолетовый. 
«Игрушки должны соответство-
вать реальности мира, а не путать 
сознание ребенка, — подчеркива-
ет Шамова. — И не должны пугать 
ребенка». 

Кстати, продающиеся в дет-
ских магазинах монстры — это 
вовсе и не игрушки, а сувениры-
приколы. В России ничего подоб-
ного не производится, а завозит-
ся преимущественно из Китая. В 
Ростове-на-Дону существует ог-
ромный оптовый рынок подоб-
ной продукции, оттуда она и рас-
ходится по торговым точкам. Так 
как эта продукция проходит че-
рез таможню как сувенирная, то 
под такой же маркировкой она и 
продается. Но магазинам дет-
ских товаров никто не запреща-
ет брать на реализацию «стра-
шилки», которые хорошо раску-
паются. И вся ответственность 
за травмирование психики ре-
бенка ложится на родителей. Ко 
всему прочему, как поясняют в 
Роспотребнадзоре, китайские 
сувениры делаются, как прави-
ло, из мягкого полимера — про-
дукта, полученного из отрабо-
танных медицинских изделий. 
При нагревании такие материа-
лы могут быть токсичны, поэто-
му это еще один повод серьезно 
задуматься, стоит ли их прио-
бретать даже для взрослых.

По оценке Ассоциации пред-
приятий индустрии детских това-
ров, доля отечественных игрушек 
на рынке сегодня составляет 22 
процента. Остальное — импорт. 
Главный поставщик — Китай. Рос-
потребнадзор постоянно снима-
ет с реализации некачественные 
китайские игрушки. 

Самыми распространенными 
нарушениями являются пробелы 
в маркировке товаров — то не ука-
зан возраст ребенка, для которо-
го предназначена игрушка, то нет 
даты изготовления. Однако 
встречаются и более грубые на-
рушения — превышенное содер-
жание фенола, слишком громкий 
звук, издаваемый игрушками. 

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
игрушек в наших магазинах — 
импортные поставки

Случай в офисе 
с летальным исходом

Более того, болезни, 
с п р о в о ц и р о в а н н ы е 
стрессом, отражаются в 

списке профессиональных забо-
леваний МОТ. В качестве примера 
можно привести депрессию.

И если человек пострадал, ис-
пытывает стресс как болезнь, он 
должен получать медицинскую 
помощь за счет фонда социально-
го страхования. Если, конечно, в 
национальных списках профза-
болеваний такие болезни при-
сутствуют. Нет — значит, нужно 
их туда внести.

Бережнее надо к людям
А как насчет профилактики 
стресса на работе? Какой она 
должна быть?
ВАЛЕНТИН МОКАНУ: Работодатель для 
этого должен быть чутким по от-
ношению к работникам. 

Например, если он заключает, 
что вам каждый день требуется 
чуть больше времени для выпол-
нения определенных задач, чем 
восемь часов, то нужна дополни-
тельная рабочая сила, на кото-
рую ляжет дополнительная на-
грузка.

А для борьбы со стрессом в 
коллективе часто не нужны день-
ги. По стандартам МОТ и также по 
национальным законодательст-
вам многих государств предпола-
гается, что работодатель должен 
давать своему персоналу возмож-

ность проходить медицинские ос-
мотры, в ходе которых должно 
выявляться, какая помощь необ-
ходима человеку, если он показы-
вает признаки развивающегося 
стресса.

К стрессу надо относиться как 
к заболеванию. Если в законода-
тельстве отражается, что стресс — 
это профессиональное заболева-
ние, которое подлежит медицин-
ской помощи, люди получают эту 
поддержку.

Как доказать, что стресс получен 
именно на работе, а не в личной 
жизни?
ВАЛЕНТИН МОКАНУ: Для этого должны 
быть специализированные клини-
ки, связанные с оценками профес-
сиональных заболеваний, должны 
расследовать случаи заболевания. 
Изучить обстановку на рабочем 
месте, проанализировать условия 
труда, опросить коллег.

На основании собранных дан-
ных можно сделать вывод о том, 
чем вызвана болезнь — професси-
ональным или личным стрессом.

Молодые — в зоне риска
Помимо стресса от чего еще 
страдают «белые воротнички»?
ВАЛЕНТИН МОКАНУ: У них много про-
фессиональных заболеваний. У 
них часто портится зрение из-за 
того, что они много времени про-
водят перед экранами компьюте-
ров. Страдают мышечная, костная 
системы из-за того, что люди все 
время сидят в неудобной, зафикси-
рованной позиции. И эти пробле-
мы со здоровьем тоже включены в 
список профзаболеваний МОТ.

Какие категории работников, с 
вашей точки зрения, наиболее 
уязвимы?
ВАЛЕНТИН МОКАНУ: В этом году тема 
Всемирного дня охраны труда — 
это здоровье молодых работни-
ков. Исследованиями было дока-
зано, самые уязвимые — это моло-
дые люди. 

По последним европейским 
данным, уровень несчастных 
случаев с несмертельным исхо-
дом на 40 процентов выше среди 
молодых работников в возрасте 
18—24 лет. Негативные последст-
вия плохих условий труда обыч-
но оценивают в виде затрат, кото-
рые несут предприятия и госу-
дарство. Когда получают травму 
молодые работники, они теряют 

годы продуктивной трудовой 
жизни, теряются и инвестиции, 
сделанные в их образование и 
подготовку.

Молодые люди более беспеч-
ны, чем работники других воз-
растных категорий, они склонны 
браться за работу, которая не со-
провождается какими-то трудо-
выми контрактами. А там, где нет 
контракта, всегда выше уровень 
опасности, такие работники на-
ходятся в «серой» зоне. Они не 
охвачены программами социаль-
ного обеспечения, компенсаци-
онными мерами, программами 
профилактики.

Помочь им можно, обучая их 
технике безопасности. Но часто 
такое обучение носит формаль-
ный характер. К сожалению, в не-
которых странах законодательст-
во позволяет при несчастных слу-
чаях рассматривать жертв в каче-
стве их виновников, и тогда никто 
не занимается более углубленным 
расследованием таких ситуаций. 
Молодые работники постоянно 
должны быть в центре внимания.

Чтобы их защитить, работодате-
ли должны повышать сознатель-
ность или надзорные органы 
лучше их контролировать?
ВАЛЕНТИН МОКАНУ: И то и другое. Во 
многих странах существует по-
литика «кнута и пряника», когда 
ставки социального страхования 
для предприятий, не ведущих 
профилактику несчастных слу-
чаев на производстве, значитель-
но выше, чем для тех, кто ее ведет.

А если несчастный случай 
произошел, страховка для пред-
приятия становится дороже. И 
наоборот — по мере улучшения 
условий труда ставки платежей 
снижаются.

Международная ассоциация со-
циального обеспечения разрабо-
тала концепцию «нулевого трав-
матизма», к ней присоединилась 

Россия. Возможно ли в принципе 
свести травматизм к нулю?
ВАЛЕНТИН МОКАНУ: Преимущества 
таких инициатив — это сам факт 
их существования и задачи, кото-
рые они перед собой ставят.

Когда мы говорим о безопа-
сности труда, то подразумеваем, 
что это процесс, растянутый во 
времени. Нельзя сказать: я вчера 
все правильно сорганизовал на 
своем предприятии, определен-
ное время у нас не было несчаст-
ных случаев, а значит, я могу рас-
слабиться. Даже если все хорошо, 
нужно держать руку на пульсе и 
постоянно принимать новые 
меры, чтобы проблем не было и в 
дальнейшем.

Опасная цифра
Мы вступаем в век цифровой 
экономики. Она несет новые ри-
ски по охране труда или, наобо-
рот, нивелирует старые?
ВАЛЕНТИН МОКАНУ: МОТ сейчас как 
раз занимается оценкой вызовов, 
которые несет цифровая эконо-
мика. Возьмем, например, гигно-
мику (ее также называют «эконо-
микой по требованию»), где рабо-
та выполняется с помощью онлай-
новых веб-платформ. Такая рабо-
та в значительной степени являет-
ся неформальной, а для нефор-
мальной занятости, как правило, 
характерны неудовлетворитель-
ные условия труда и несоблюде-
ние прав работников, в частно-
сти, с точки зрения охраны труда.

Если посмотреть на историю 
человечества, развитие никогда не 
приводило только к улучшению. 
Оно сопровождалось новыми вы-
зовами и рисками. Очень важно, 
чтобы человечество смогло подго-
товить ответные меры на них.

Боязнь неудач приводит к стрессам 
и депрессиям, которые выливаются 
в опасные для жизни болезни.

Акцент
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Договоренности в формате OPEC+ уже не играют 
главную роль в определении мировых цен на нефть.

Валентин Мокану: Повышение профессиональной культуры работников 
способствует устранению несчастных случаев.
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РАЗНИЦА В ЦЕНЕ 
Валентин, а теперь поговорим о ваших расчетах экономи-
ческой выгоды для работодателей, вкладывающихся в 
охрану труда. За счет чего происходит экономия?
Мокану | На глобальном уровне в охрану труда денег вкла-

дывается пока недостаточно. Из-за этого в мире происхо-

дит много несчастных случаев на производстве, травм, воз-

никают профессиональные заболевания — всего более чем 

2,78 миллиона смертей в год. Кроме того, ежегодно реги-

стрируется около 374 миллиона несмертельных несчаст-

ных случаев и профессиональных заболеваний, многие из 

которых ведут к длительному отсутствию на рабочем ме-

сте.

Все это несет потери глобальной экономике в объеме че-

тырех процентов мирового ВВП, или почти трех триллио-

нов долларов США. Если мы опустимся на уровень обыч-

ной компании и рабочих мест в ней, то исследования, про-

веденные в странах Евросоюза, говорят: стоимость неин-

вестирования в гигиену и охрану труда, то есть цена не-

счастных случаев на предприятии, в 18 раз превышает объ-

ем инвестиций, которые были необходимы, чтобы их пре-

дотвратить. А если мы говорим о несчастных случаях с фа-

тальным исходом, то убыток для работодателя становится 

больше, чем несделанные вовремя инвестиции, в 48 раз.

И какие предприятия особо уязвимы?
Мокану | Один из самых уязвимых секторов — это сектор 

малого и среднего бизнеса. Если крупные предприятия в 

результате несчастного случая могут серьезно постра-

дать, но хотя бы могут покрыть финансовые затраты, то ма-

лым предприятиям после несчастного случая нередко при-

ходится закрываться — такие расходы могут довести до 

банкротства.

Фактически несчастный случай с фатальным исходом на 

малом или среднем предприятии — это конец его благопо-

лучия успешной работы.

При этом профилактика стоит не таких больших денег. 

Один из главных пунктов — программы обучения персона-

ла. Повышение профессиональной культуры работников 

способствует устранению несчастных случаев. Тем более 

что статистика показывает: большинство несчастных слу-

чаев и профзаболеваний случаются именно из-за недостат-

ка знаний и несерьезного отношения к профилактике.

Я по специальности инженер- механик и своими собствен-

ными глазами видел немало несчастных случаев, многие из 

которых на самом деле можно было избежать, лишь уделяя 

больше внимания именно обучению персонала технике 

безопасности. И больших денег для этого не нужно.

Из чего складывается разница в 18 раз? Какие расходы 
несет работодатель, если случилось несчастье?
Мокану | Речь идет о стоимости самого несчастного слу-

чая: компенсации пострадавшим, производственных поте-

рях в связи с временной остановкой работы предприятия, 

порче оборудования или того, что работник выпадает из ра-

бочего процесса. Плюс для такого работодателя повыша-

ются социальные страховые взносы.

Несет расходы и общество — в виде выплат из фондов соци-

ального страхования. Плюс потери несет семья, потому что 

если один ее член «выходит из строя», то семья теряет 

часть дохода, зато увеличивает расходы на его содержа-

ние, физическую поддержку, лечение.

Тем не менее несчастный случай может и не произойти, 
а профилактика — это реальные деньги работодателя.
Мокану | Если технически разбирать вопрос, то всегда 

можно оценить степень опасности, а значит, оценить ее 

стоимость и цену профилактики.

ОДИН РУБЛЬ ИНВЕСТИЦИЙ В ОХРАНУ ТРУДА ЭКОНОМИТ 18 РУБЛЕЙ
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ТОРГОВЛЯ Смартфоны 
станут терминалами 
для онлайн-покупок и аренды

Купить по звонку

Тарас Фомченков

ОБЛАДАТЕЛИ смартфонов в 
крупных городах все чаще ис-
пользуют свои гаджеты для поку-
пок в онлайн-магазинах. И хотят 
их как можно больше автомати-
зировать, чтобы сделать шопинг 
в сетях более эффективным.

Выяснился и еще один любо-
пытный факт — вместо покупки 
товара в безраздельное пользо-
вание респонденты все чаще рас-
сматривают вопросы аренды. 
Причем речь в перспективе идет 
не только о таких дорогостоя-
щих вещах, как автомобиль, но и 
о более приземленных — диванах 
и посудомоечных машинах. 

К таким выводам пришли ана-
литики компании Ericsson, опро-
сившие владельцев смартфонов в 
десяти крупнейших мегаполисах 
мира, в том числе и в Москве.  
Среди них также Лондон, Нью-
Йорк, Шанхай, Сидней и Токио. 
По оценкам экспертов, 43 про-
цента всех онлайн-покупателей 
не реже раза в неделю делают по-
купки в интернете со своего 
устройства. И хотят сделать так, 
чтобы товары, которые приходит-
ся периодически пополнять (зуб-
ная паста, шампуни, молоко, йо-
гурты, макароны и прочее), по-
полнялись «сами», с услугой 
сравнения цен и условий достав-
ки. Об этом заявили 47 процентов 
опрошенных. Подобный сервис, 
напоминают авторы исследова-

ния, недавно применяла компа-
ния Amazon, сделавшая возмож-
ной дистанционную покупку 
мыла с помощью специальной 
кнопки в ванной «умного дома».

Еще одним трендом, которые 
выявили аналитики, является 
ожидание искусственного ин-
теллекта, который поможет в вы-
боре товара — подберет нужный 
размер, фасон или цвет одежды, 
поможет определиться с покуп-
кой лекарств или витаминов.

Онлайн-продажи безусловно 
будут развиваться, говорит эк-
сперт в сфере розничной торгов-
ли Илья Ломакин-Румянцев, но 
обязательно сохранятся и оф-
лайн-торговые точки, выполняя 
несколько функций. «Во-первых, 
офлайн-магазины будут выпол-
нять функции шоу-румов, куда 
можно будет прийти, выбрать то-
вар, изучить его, а купить уже в 
интернет-версии, где он будет де-
шевле. Но, может быть, и купить 
прямо на месте, почему нет?» — 
считает эксперт. Ряд офлайн-ма-
газинов, напоминает он, уже сей-
час предлагает такую услугу. «Но 
помимо шоу-румов офлайн-про-
дажи будут предлагать еще и 
функцию возможности точно 
определить качество изделия, 
онлайн-продажам такая опция 
пока недоступна», — резюмирует 
Ломакин-Румянцев.

ИНВЕСТИЦИИ В ТПП 
предлагают упростить 
выпуск облигаций

Деньги 
ищут цель

Тарас Фомченков

ДОЛЯ инвестиций в основной капитал к ВВП может вы-
расти за ближайшие 6 лет до 25 процентов, если обеспе-
чить возможность выпуска облигаций такими организа-
циями, как Фонд развития промышленности (ФРП), а 
также увеличить число таких институтов. 

К такому выводу пришли эксперты в ходе заседания в 
Торгово-промышленной палате (ТПП), посвященного 
инвестициям в промышленность.

Если создать еще несколько фондов, подобных ФРП, 
ориентированных на различные отрасли, то это может 
увеличить инвестиции в промышленность, особенно 
если «мощность» фондов составит не 60—70 миллиардов 
рублей, как у ФРП, а до 400 миллиардов, сказал «РГ» 
председатель Совета ТПП по инвестиционной политике 
Антон Данилов-Данильян. Это приведет к росту софи-
нансирования инвестиций до 1,5 триллиона рублей в 
год, предполагает он. Сейчас на 1 рубль ФРП привлекает-
ся до 3 рублей собственного капитала и плюс ресурсы 
банков, в результате получится общая мощность эквива-
лентам 4,5—5 триллионам инвестиций в экономику стра-
ны. Причем инвестициям, которые прошли качествен-
ную экспертизу, могут рефинансироваться другими 
участниками рынка.

Пока же инвестиции в основной капитал по отноше-
нию к ВВП составляют в России только 13,1 процента, 
тогда как в США — 20, в Китае — свыше 40 процентов, на-
помнил глава Совета ТПП по промышленному развитию 
и конкурентоспособности экономики Константин Баб-
кин. Основными источниками инвестиций в промыш-
ленность служат собственные средства предприятий 
(89,1 процента), банковский кредит играет вспомога-
тельную роль (10 процентов), а выпуск облигаций и 
эмиссия акций колеблются в рамках статистической по-
грешности. В разви-
тых странах все нао-
борот, отметил вице-
президент ТПП 
Дмитрий Курочкин. 
При этом свободные 
средства в экономи-
ке, по оценке главы 
комитета ТПП по 
финансовым рын-
кам Владимира Гам-
зы, сегодня состав-
ляют 48 триллионов 
рублей, или 53 про-
цента ВВП. 

АПК Список на получение 
льготных кредитов 
могут расширить

Добавят 
на молоко

Сергей Куликов

МИНИСТЕРСТВО сельского хозяйства предлагает вне-
сти изменения в собственный приказ о целевом назначе-
нии льготных кредитов.

Если предложение, размещенное на портале норма-
тивных правовых актов, будет принято, деньги по льгот-
ной ставке смогут получить производители молочной 
продукции и комбикормов.  Речь идет о приобретении 
сырого молока, на что и предоставят льготные кратко-
срочные кредиты. Но при условии, что приобретение 
осуществляется в рамках договора или соглашения, за-
ключенного между производителем молока-сырья и пе-
реработчиком на срок не менее трех лет.

Кроме того, «по многочисленным просьбам как упол-
номоченных банков, так и отраслевых союзов» предус-
мотрено использование таких кредитов, направленных 
на закупку зерна не только для мукомольно-крупяной 
промышленности, но и производства комбикормов, 
уточняется в документе.  По мнению опрошенных «Рос-
сийской газетой» экспертов, предлагаемые изменения 
можно только приветствовать.

«Возможность использовать льготные кредиты при 
закупке зерна — существенное подспорье для произво-
дителей, — отметил в беседе с «РГ» исполнительный ди-
ректор Национального кормового союза Владимир Ма-
наенков. — Дело в том, что содержание зерна в производ-
стве комбикормов достигает 60—70 процентов, так что 
предложенное изменение, если оно будет принято, ока-
жет существенную поддержку».

Аналогичную точку зрения разделяет и исполнитель-
ный директор Ассоциации производителей и поставщи-
ков продовольственных товаров («Руспродсоюз») Дмит-
рий Востриков. 

«Мы положительно оцениваем промежуточные ито-
ги программы льготного кредитования, запущенной 
минсельхозом в прошлом году, и поддерживаем включе-
ние в нее новых направлений», — пояснил он. Как счита-
ют эксперты «Руспродсоюза», расширение целевых на-
правлений программы льготного кредитования будет 
способствовать росту производства и снижению себе-
стоимости продукции.

Напомним, российские власти утвердили, что на 
льготные кредиты в сельском хозяйстве в этом году вы-
делят пять миллиардов рублей из резервного фонда пра-
вительства. Деньги пойдут на субсидии кредитным орга-
низациям, чтобы аграрии смогли взять кредит по льгот-
ной ставке — до пяти процентов годовых.

ЦИФРА

89
ПРОЦЕНТОВ
занимают в инвестициях собст-
венные средства предприятий 

Природа Экологи считают несовместимым экотуризм 
с застройкой заповедников и нацпарков

Государством 
заповедано

Всеволод Степаницкий,
Заслуженный эколог РФ

С
огласно «майскому» 
указу президента в 
России должна полу-
чить дальнейшее раз-
витие система особо 

охраняемых природных террито-
рий (ООПТ). Она крайне важна 
для сохранения биоразнообра-
зия, поддержания качества окру-
жающей среды и экосистемного 
баланса. 

Сегодня насчитывается свыше 
12 тысяч ООПТ, их общая площадь 
составляет 13 процентов террито-
рии страны. При этом наиболее 
значимые природные комплексы 
и объекты представлены именно в 
федеральной системе ООПТ, осно-
ву которой составляют заповедни-
ки, национальные парки и феде-
ральные заказники. Их общее ко-
личество достигло 217, они зани-
мают  территорию свыше 70 мил-
лионов гектаров, из них сухопут-
ная (с внутренними водоемами) — 
51 миллион гектаров, что больше 
территории Испании.

Федеральная система ООПТ 
формировалась сто последних лет, 
она является одним из главных 
природоохранных достижений на-
шего Отечества. Для ее дальнейше-
го развития нужно не только созда-
вать новые заповедники, нацпарки 
и заказники, но и решить ряд си-
стемных проблем. Я остановлюсь 
лишь на некоторых из них.

Ключевым нерешенным во-
просом остается недопустимо 
низкий уровень оплаты труда ра-
ботников охраны ООПТ — их ин-
спекторского состава.  Следствие 
этого — кадровый голод, отсутст-
вие материальных стимулов ра-
боты, подбор и расстановка ка-
дров  с невысокой профессио-
нальной квалификацией. И ко-
нечный результат — низкая эф-
фективность природоохранной 
деятельности на значительной 
части ООПТ. Основополагающий 
вопрос, требующий безотлага-
тельного решения (пусть и поэ-
тапного) — это повышение зара-
ботной платы госинспекторов 
федеральных ООПТ хотя бы до 
уровня средней по региону. Реше-
ние здесь не только в увеличении 
целевого финансирования, но и в 
более продуманном использова-
нии ежегодного объема бюджет-
ных ассигнований в каждом за-
поведнике или нацпарке, и в на-
правлении на эти цели внебюд-
жетных поступлений. Не решив 
этой проблемы и продолжая упо-
вать на энтузиазм, ощутимых 

успехов в деле охраны заповед-
ных территорий не добиться. 
Практика минувших лет отчетли-
во продемонстрировала сущест-
венные проблемы и в развитии 
экотуризма на ООПТ. 

Подавляющее большинство 
федеральных ООПТ сколько-ни-
будь ощутимо в сферу экотуризма 
пока не вовлечено. Часто упоми-
наемые в официальных докладах и 
интервью многомилионные пока-
затели ежегодного посещения фе-
деральных ООПТ содержат нема-
ло лукавства. Во-первых, львиная 

доля этих посещений приходится 
лишь на несколько территорий, 
являющихся частью известных 
курортов либо прилегающих к 
крупных мегаполисам. Во-вторых, 
в погоне за показателями масшта-
ба туризма сюда же зачастую от-
носят массовую рекреацию вы-
ходного дня, например москвичей 
(нацпарк «Лосиный остров») или 
красноярцев (заповедник «Стол-
бы»), что не является туризмом по 
определению. В третьих, к этим 
миллионам экотуристов относят 
и сотни тысяч ценителей горно-
лыжного спорта, и армаду люби-
телей отдыха на байкальском 
острове Ольхон, невзирая на чудо-
вищный ущерб, наносимый его 
природе — то есть те формы отды-
ха, которые являются туризмом, 
но отнюдь не экологическим. Да, 
конечно, здесь налицо и пробелы в 
законодательстве (требующие ре-
шения), особенно в части нацио-
нальных парков, которые в России 
открыты для любого рекреацион-
ного освоения (в действующем за-
коне речь идет не об экотуризме, а 
о некоем «туризме и отдыхе вооб-
ще»). Непродуманность при раз-
работке закона привела к тому, 
что и развитие горнолыжных ку-
рортов, санаториев и баз отдыха, и 
спортивные рыбалка и охота, и 
просто использование пикнико-
вых точек для воскресного отды-
ха — для нацпарков России вопре-
ки мировой практике поставлены 

в один ряд с экологическим туриз-
мом. Все это является «созданием 
условий для отдыха», однако про-
тиворечит самой идеологии наци-
ональных парков, сложившейся в 
мире за последние 100 лет.

Но в профессиональном сооб-
ществе имеется отчетливое пред-
ставление, что туризмом эколо-
гическим следует считать не 
просто туризм на природе, а ту-
ризм, содействующий охране би-
ологического и ландшафтного 
разнообразия, не разрушающий 
окружающую среду и имеющий 

познавательную направлен-
ность. И когда эксперты-экологи 
говорят о поддержке развития 
экотуризма на ООПТ, то они ис-
ходят из того, что главной досто-
примечательностью ООПТ явля-
ются природные ландшафты и 
дикие животные в естественной 
среде. И экотуризм направлен на 
обеспечение возможности любо-
ваться ландшафтами и наблю-
дать диких животных, что требу-
ет продуманных мер по их сохра-
нению. А подмена понятий гро-
зит дискредитацией идеи экоту-
ризма и деградацией объектов 
природного наследия. 

Еще одна проблема в сфере 
экотуризма на особо охраняе-
мых природных территориях — 
это весьма недостаточное вовле-
чение в его развитие специализи-
рованных туроператорских 
структур. Безусловно, в системе 
ООПТ можно оказывать турист-
ские услуги силами дирекций 
конкретных ООПТ. И понимание 

этого обстоятельства, и практика 
в зарубежных резерватах также 
имеются. Но в целом в мире пре-
валирует такая точка зрения: ре-
комендуется избегать «государ-
ственной» деятельности в сфере 
оказания туристских услуг на 
ООПТ; ведение коммерческой 
деятельности напрямую дирек-
циями ООПТ целесообразно в 
случае, если в регионе нет актив-
ного турбизнеса или этот бизнес 
не заинтересован в развитии эко-
туризма. Если же в регионе есть 
качественные поставщики ту-
ристских услуг, то ООПТ рацио-
нальнее развивать отношения с 
ними, нежели вести этот бизнес 
напрямую самим. 

Сейчас все более отчетливым 
становится представление о том, 
что в дело развития экотуризма 
на ООПТ следует внедрять пра-
ктику государственно-частного 
партнерства, привлекать сторон-
них инвесторов (и уже делаются 
первые шаги на этом пути). Но 
ведь речь должна идти о привле-
чении структур, готовых инвести-
ровать в развитие именно экоту-
ризма (со всеми его особенностя-
ми)! Однако зачастую это воспри-
нимается заинтересованными ли-
цами как возможность раздачи 
земельных участков для застрой-
ки коттеджами, гостиницами и 
спортивными сооружениями, без 
учета природоохранных аспек-
тов. Но ведь не случайно во мно-
гих зарубежных нацпарках стара-
ются развивать строительство го-
стиничных комплексов хотя и в 
непосредственной близости, но 
все же за пределами ООПТ. В част-
ности, именно так организован 
туризм в самом популярном нац-
парке Аляски — «Денали».

Цивилизованное развитие ту-
ризма на наших ООПТ требует 
продуманной стратегии, жестко-
го регулирования хозяйственной 
деятельности в интересах сохра-
нения природы и широкого уча-
стия заинтересованного бизнес-
сообщества.

Акцент

 Вопреки мировой практике 
развитие горнолыжных 
курортов в российских нацио- 
нальных парках фактически 
приравнивается к экотуризму

Экотуризм — это не просто пикник
на природе, а туризм, направлен-
ный на охрану флоры и фауны.

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ В НАЦПАРКАХ

Эколого-просветительская деятельность за два последних десятилетия стала 

одним из ключевых направлений работы заповедников и национальных парков. 

Но все ли отчетливо осознают цель этой деятельности, проводимой на базе 

ООПТ? Ведь она важна не потому, что так написано в законе и в ведомственных 

документах, и не потому, что так начальство требует, и не для того, чтобы дубли-

ровать миссию учреждений образования. Цель предельно конкретная: форми-

рование у людей понимания проблем сохранения живой природы и роли особо 

охраняемых природных территорий в их решении. Просветительская работа 

заповедников и национальных парков направлена на обеспечение их будущего 

и недооценка ее роли пагубна. 

Чтобы сделать эту деятельность заметнее, надо сосредоточиться на приоритет-

ных направлениях и не распылять силы и средства на менее значимые.. За по-

следние 20 лет они стали очевидны. Работа со СМИ и в Интернете, музейное и 

выставочное дело, «визит-центры», экскурсионная работа, просветительское 

сопровождение экологического туризма, работа с мотивированными детьми 

(экологические лагеря, детские экспедиции, школьные лесничества, юннатские 

структуры). 

Ощутимых результатов в этой сфере не добиться, если не будет обеспечено ее 

должное профессиональное методическое сопровождение. 

Разумеется, и здесь залог успеха — в продуманном подборе и подготовке про-

фильных специалистов. Тем более что во многих заповедниках и национальных 

парках профессиональный уровень работников просветительского блока 

оставляет желать лучшего (и это — секрет Полишинеля). Важно, чтобы люди, ко-

торым доверена популяризация заповедного дела, обладали базовыми знания-

ми в сфере экологии (как науки), зоологии, ботаники, четко понимали — что такое 

биосфера и биологическое разнообразие, а также — что весьма существенно — 

представляли, что именно сохраняют вверенные территории. 

АПТЕКИ За семь лет в России 
проведут ревизию лекарств

В продаже 
отказано

Ольга Игнатова

ДО 2025 года Россия должна пе-
ресмотреть все регистрацион-
ные досье на лекарства и выве-
сти из оборота морально уста-
ревшие препараты, которые 
больше нигде в мире не приме-
няются. 

Например, одним из таких 
сугубо локальных лекарств яв-
ляется но-шпа, рассказал «РГ» 
заместитель гендиректора фар-
мхолдинга STADA CIS Иван 

Глушков. Однако уже сейчас в 
некоторых аптеках Столичного 
региона перестали продавать 
мазь Вишневского и фуросемид. 
Фармацевты объясняют это 
тем, что лекарства морально 
устарели, у них много побоч-
ных эффектов и их выводят из 
оборота.

Действительно, у медиков к 
мази  Вишневского сегодня масса 
претензий. Ее состав предложил 
еще в довоенные годы в качестве 
антисептического и стимулирую-
щего заживление гнойных ран до-
ктор Александр Вишневский. Од-
нако, по мнению современных 
врачей,  мазь не оказывает обез-
боливающего и противоотечного 
эффекта, усугуб ляет воспаление 
при диабетических изъязвлени-
ях, провоцирует кровотечение.

Что же касается диуретика 
фуросемида, который даже после 
однократного приема быстро вы-
водит лишнюю жидкость из орга-
низма, то у него обнаружилась 
масса побочных эффектов в виде 

нарушения работы сердечно-со-
судистой системы. После приема 
этого лекарства реально сбро-
сить лишние килограммы, но и 
риск  развития сосудистых  пато-
логий при его регулярном прие-
ме слишком велик.

Однако, как заметил Иван 
Глушков, официально эти препа-
раты из оборота пока не выводи-
лись. «Возможно, какие-то фар-
мацевтические компании  и сня-
ли их с производства, как уста-
ревшие, — поясняет Глушков. — Но 
Росздравнадзором они не запре-
щались. Почему не продают в ап-
теках? Видимо, заказывают бо-
лее дорогостоящие препараты, 
так как мазь Вишневского и фу-
росемид — одни из самых деше-
вых». Впрочем, Глушков призна-
ет наличие у этих лекарств по-
бочных эффектов. И стоит ли в 
этом случае экономить? Впро-
чем, это каждый решает сам. 

А вот от приема диуретиче-
ских препаратов, чтобы согнать 
лишние килограммы, медики во-
обще призывают отказаться. Все 
диуретики вымывают из орга-
низма важные микроэлементы, 
поэтому такие таблетки нужно 
пить только в случае крайней не-
обходимости. Кстати, фуросемид 
официально запрещен WADA — 
Всемирным антидопинговым 
агентством. 

Но в обычной жизни все же 
случаи запрета лекарств доволь-
но редки. «Любой препарат пе-
ред выходом на рынок проходит 
многолетние исследования, — 
рассказывает гендиректор ана-
литической компании DSM 
Group Сергей Шуляк. — Разра-
ботчики и производители тра-
тят на это огромные средства, 
поэтому им невыгодно выпу-
скать «сырой» продукт. Другое 
дело, что потом появляются мо-
менты, которые в ходе испыта-
ний не  проявились. И если пол-
ный запрет и вывод лекарств из 
оборота происходит, то делают 
это сами производители, стол-
кнувшиеся с непредвиденными 
эффектами».

Прием фуросемида 
помогает сбросить 
лишние килограм-
мы, но велик риск 
развития сосудис- 
тых патологий
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Потребители все чаще делают 
покупки с помощью смартфона,
не вставая с дивана.
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Льготные кредиты будут предоставлены при заключении 
контрактов минимум на три года.
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ПРОРЫВ 
Российские ученые
создали уникальный 
3D-принтер

Печать 
без возврата

Юрий Медведев 

ЭТА РАБОТА российских ученых может стать прорывом в 
3D-технологиях. Хотя и сегодня они переживают настоя-
щий бум. В мире созданы десятки разных типов 3D-прин-
теров, способных печатать практически любыми матери-
алами, начиная от обычной пластмассы и заканчивая жи-
выми клетками и расплавами металлов. Технологии уни-
версальны и дешевы, однако массово еще не вошли в 
жизнь. Мешают некоторые  недостатки. Причина в самом 
принципе этой технологии. Такие принтеры можно на-
звать тихоходами, они печатают изделия послойно, нано-
ся новые слои материала после того, как предыдущий за-
стынет. О какой производительности тут может идти 
речь? Поэтому в большинстве случаев гораздо проще и 
быстрее выточить нужную деталь из цельного куска пла-
стика или металла, чем ждать, пока это сделает принтер. 

Российские ученые решили эту проблему. Они созда-
ли первый в мире принтер, который не послойно печата-
ет трехмерные конструкции произвольной формы и лю-
бых размеров, а сра-
зу выдает целое из-
делие. Скажем сра-
зу, что пока речь 
идет только о печати 
из полимерных ма-
териалов. 

В чем суть разра-
ботанной нашими 
специалистами уни-
кальной техноло-
гии? Здесь надо на-
помнить, как сегод-
ня стоматолог делает полимерную пломбу. Он кладет на 
зуб слой смеси из монономеров, а чтобы они преврати-
лись в полимер, обрабатывает слой за слоем ультрафио-
летовой лампой. Так постепенно ремонтируется зуб.    

— Почему нельзя сделать пломбу в один проход? Дело в 
том, что ультрафиолет проникает в материал на очень ма-
лое расстояние, -— говорит один из авторов разработки  
Кирилл Хайдуков из ФНИЦ «Кристаллография и фотони-
ка» РАН. — Поэтому приходится наносить материал по-
слойно. По той же причине таким способом не удается де-
лать конструкции больших размеров. Мы заменили уль-
трафиолет инфракрасным излучением. И это кардиналь-
но изменило технологию. 

Надо подчеркнуть, что ИК-лучи сами по себе проблемы 
не решают. Но авторы, используя это излучение, нашли 
неожиданное и очень красивое решение. Они создали на-
ночастицы из натрия, туллия, иттербия и фтора, которые 
обладают удивительным свойством. Поглощая ИК-лучи, 
преобразуют их в ультрафиолет. На этом эффекте и рабо-
тает новая технология. 

— Заготовка мономеров идеально пропускает инфра-
красное излучение, оно пронизывает всю эту толщу, взаи-
модействует с наночастицами и превращается в ультра-
фиолетовое. Но в данном случае оно уже равномерно рас-
пределяется по всей толще конструкции, которую печата-
ет 3D-принтер, — объясняет Хайдуков. — В итоге сразу по-
лучается готовое трехмерное изделие.

По словам авторов, этот принтер можно применять в 
трехмерном лазерном рисовании, микрообработке мате-
риалов, в голографии,  электронике и системах обработки 
данных. Еще одна сфера применения — биомедицина,  в 
частности тканевая инженерия, замещающая поврежден-
ные части органов и тканей с помощью различных поли-
мерных материалов. 

Работа проведена в ФНИЦ «Кристаллография и фото-
ника» РАН совместно с учеными  из Института биоорга-
нической химии имени академиков М.М. Шемякина и 
Ю.А. Овчинникова РАН, Первого Московского государ-
ственного медицинского университета имени И.М. Сече-
нова и Московского технологического университета. Ис-
следование поддержано грантом Российского научного 
фонда. 

ПРОРЫВ Российская атомная батарейка прослужит 50 лет 

Атом в алмазах
Юрий Медведев 

С
егодня атомную батарейку 
уже можно купить в интер-
нете. Во всяком случае та-

кие предложения есть. За эту эк-
зотику, произведенную, к приме-
ру, в США, нужно выложить 1000 
долларов. Китайская обойдется 
дешевле. Зачем нужны столь су-
пердорогие «игрушки»?

Главное достоинство — долго-
вечность. Срок службы может 
быть и 20, и 50, и 100, и даже ты-
сяча лет. Все зависит от периода 
полураспада радиоактивного 
изотопа — источника энергии.  
Отсюда и возможные области 
применения. Конечно, медицина, 
прежде всего кардиостимулято-
ры. Химические батарейки раз-
ряжаются, их приходится перио-
дически менять. С «вечным» 
источником энергии такой про-
блемы вообще нет. Еще сфера 
применения — космос. С атомной 
батарейкой можно отправляться 
в дальние миссии, не думая о том, 
чем питать электронику.

Но все это пока действительно 
экзотика. И причина не только 
цена. Характеристики атомных 
батареек далеки от требуемых. 
Речь прежде всего о низкой удель-
ной мощности и низком КПД, что 
предельно ограничивает сферу 

применения. Как изменить ситуа-
цию? Над этим бьются в ведущих 
лабораториях мира. И здесь рабо-
та группы российских ученых из 
МФТИ, ФГБНУ «Технологический 
институт сверхтвердых и новых 
углеродных материалов» и МИ-
СиС может стать прорывом. Ими 
создана батарейка, у которой 
удельная мощность и КПД в 10 раз 
выше, чем у всех созданных на се-
годня аналогов. За счет чего это 
удалось? 

— Источником энергии у нас 
служит изотоп никель-63 с пе-
риодом полураспада около 100 
лет, — говорит  руководитель 
разработки доктор физико-ма-
тематических наук Владимир 
Бланк. — Этот изотоп испускает 
бета-частицы, которые создают 
электрический ток в полупро-
воднике из алмаза. Ноу-хау на-
шей разработки именно в этом 
материале.  Его уникальные 
свойства позволили на порядок 

улучшить параметры атомной 
батарейки.

Бланк подчеркивает, что хотя, с 
одной стороны, алмаз имеет ряд 
привлекательных качеств, но на-
кто из конкурентов с ним не рабо-
тает. Достаточно сказать, что в со-
зда н н о м  н а ш и м и  у ч е н ы м и 
устройстве толщина полупровод-
ников из алмаза должна быть как у 
обычного полиэтиленового паке-
та — несколько десятков микрон. 
Как «настрогать» такие тонкие 
пластины из самого твердого ми-
нерала во Вселенной? Российским 
ученым удалось решить пробле-
му, создан оригинальную техноло-
гию обработки алмаза.

— Наша ядерная батарейка это 
своего рода слоеный пирог, между 
200 алмазными полупроводника-
ми установлены 200, изготовлен-
ных из никеля-63, источников 
энергии, — говорит Бланк. — Высо-
та батарейки 3—4 миллиметра, вес 
250 миллиграмм. Это в разы мень-
ше, чем у всех современных ана-
логов.

Такие габариты — еще один 
плюс российской разработки. Рас-
четы показывают, что все извест-
ные на данный момент прототипы 
ядерных батарей имеют лишний 
объем. Вообще поиск оптималь-
ных размеров — очень непростая 
задача. Если толщина изотопа 

слишком велика, рождающиеся в 
нем электроны не смогут его по-
кинуть. С другой стороны, сильно 
уменьшать толщину тоже невы-
годно, поскольку уменьшается чи-
сло бета-распадов в единицу вре-
мени. Аналогичная ситуация и с 
толщиной полупроводника.

— Чтобы найти максимум пара-
метров, мы построили модель дви-
жения электронов в изотопе и по-
лупроводниках, — говорит Бланк. — 
Оказалось, что эффективнее всего 
батарейка работает при толщине 
изотопа около двух микрон, а ал-
мазного полупроводника 10 ми-
крон.

По словам Бланка, достигнутая 
рекордная удельная мощность — 
это не предел. Ученые знают, как 
ее повысить еще минимум в три  
раза. Понятно, что чем она выше, 
тем больше сфер применения 
атомной батарейки. И ниже цена, 
ведь она уменьшается при мас-
штабном серийном выпуске. 
Впрочем, по мнению Бланка, даже 
сейчас при разумной организации 
производства цена такой батарей-
ки сравнима с ценой химических 
источников питания, которые 
применяются в кардиостимулято-
рах. Атомные батарейки безопа-
сны для человека, так как излуче-
ние полностью поглощается вну-
три корпуса. 

ЭКСПЕРИМЕНТ

Наночастицы
сделают
продукты
полезнее
для здоровья

КРЕМНИЕВЫЙ 
ОГОРОД

Алексей Хадаев, Томск

МЕТОД обработки растений, 
созданный томскими учеными,  
оказался настолько эффектив-
ным, что предложения о сотруд-
ничестве поступают к ним со 
всего мира — из Германии, Япо-
нии, США, Канады, Китая, Да-
нии, Индии. Речь идет не только 
о резком повышении урожайно-
сти, но и увеличении в продук-
тах полезных веществ, в том чи-
сле и противовоспалительных и 
противоопухолевых.

В чем суть новой техноло-
гии? Исследователи из Сибир-
ского НИИ сельского хозяйства 
и торфа и Сибирского государ-
ственного медуниверситета 
(СГМУ) предложили обогатить 
сельскохозяйственные расте-
ния компонентами, благотвор-
но влияющими на организм че-
ловека. Секрет — в наночасти-
цах кремния. Почему ученые 
использовали именно кремний, 
который мы привыкли связы-
вать с электроникой?

— Ранее мы показали пози-
тивное эффект от воздействия 
соединений кремния на разви-
тие растений. Было логично 
продолжить эти исследования 
теперь уже с применением на-
ночастиц, благо сейчас они ста-
ли доступны. Мы работаем с 
кремниевыми наночастицами, 
которые нам поставляют кол-
леги из Московского института 
стали и сплавов (МИСиС), Ин-
ститута катализа СО РАН, кол-
леги из Франции, — говорит 
старший преподаватель кафе-
дры фармакогнозии СГМУ Оль-
га Шплис.

В аграрной науке давно из-
вестна роль кремния в жизни 
растений, например, в Японии 
еще в ХХ веке начали приме-
нять кремниевые удобрения. 
Но до сих пор неясно, каков ме-
ханизм воздействия этого биоэ-
лемента на развитие растений. 
Понятно лишь, что оно ком-
плексное — от изменения актив-
ности ферментов до связыва-
ния токсических веществ.

И если раньше ученые пола-
гали, что кремний укрепляет 
стенки клеток, то сейчас на пер-
вый план вышла его способ-
ность повышать устойчивость 
растений к различным стрес-
сам. Но хотя кремния в почве 
довольно много, но его основ-
ная часть нерастворима и не 
может питать растения. Поэто-
му исследователи ищут спосо-
бы, как доставить «антистрес-
совый элемент» в растения. И 
здесь на помощь приходят на-
ночастицы. 

Эксперименты показали, 
что после выдерживания семян 
в суспензии наночастиц расте-
ния быстрее росли, стали более 
устойчивы к заболеваниям и 
дали богатый урожай. А кроме 
того, в них значительно возро-
сло количество полезных для 
организма человека веществ, в 
частности, гидроксикоричных 
кислот, которые обладают анти-
бактериальным, противовоспа-
лительным и даже противоопу-
холевым эффектом.

— Мы проводили опыты с ро-
жью, ячменем, овсом и бобовы-
ми культурами. Оказалось, что 
обработка семян кремниевыми 
наночастицами повышает уро-
жайность на 30—37 процентов, а 
содержание в них биологически 
активных веществ — на 41—100 
процентов, — утверждает Ольга 
Шплис. -- Важно, что результаты 
были получены не в лаборатор-
ных, а в полевых условиях. Кро-
ме того, продемонстрирована 
экологическая безопасность 
технологии.

Сейчас томичи патентуют 
технологию в России, а немец-
кие партнеры предлагают офор-
мить международный патент. 
Если технология будет внедре-
на, то, возможно, вместо вита-
минных таблеток в сезон гриппа 
мы будем укреплять иммунитет, 
поедая хлеб или овощной салат 
из «растений повышенной по-
лезности». Статья сибирских 
ученых об этой работе опубли-
кована в международном жур-
нале BioNanoScience. 

Поиск 57 процентов клеток нашего организма принадлежат бактериям

Мой зоопарк 
Аркадий Симонов

У
ченые замахнулись на 
святое святых — само 
понятие, что есть че-
ловек. Что такое «Я», 
чем один отличается 

от другого? До сих пор считалось, 
что мозг и геном делают каждого 
из нас отдельным индивидуумом. 
Но оказывается, что человек 
слишком самонадеян. Последние 
открытия ученых настолько сен-
сационны, что могут заставить 
нас пересмотреть представление 
о себе.

— В нашем организме около 
57 процентов клеток не являют-
ся человеческими, они принад-
лежат микробам, и только 43 
процента собственно наши, — го-
ворит профессор Калифорний-
ского университета Роб Найт. — 
Более того, если геном человека 
состоит из 20 тысяч генов, то 
сумма генов всех живущих в нас 
микроорганизмов около 20 мил-
лионов. Это гигантское сообще-
ство микроорганизмов называ-
ют микробиом.

Так что еще вопрос, кто в ком 
живет, кто решает, что нам есть, 
пить, вообще как жить. И самое 
главное: микробиом существует 
не сам по себе, он взаимодейству-
ет с нашим, влияет на мозг, на им-
мунную систему, на работу генов, 
на многие другие процессы. А 
значит, каждый человек уника-
лен не только своим мозгом и ге-
номом, но и своими микробами.

Вообще можно сказать, что в 
последние годы человек открыл 
для себя планету бактерий, как 
Колумб открыл Америку. Это пер-
вые существа, заселившие Землю 
миллиарды лет назад. Не люди, не 
животные, не растения, а микро-
бы составляют 90—95 процентов 
биоразнообразия на планете. По 
мнению ученых, не человек, а эти 
микроорганизмы являются са-
мыми важными ее обитателями, а 
ряд специалистов вообще счита-
ют бактерий венцом творения. И 
действительно, их способности 
поражают. Например, бактери-
ям-экстремалам не страшна вы-
сокая радиация. Они живут и в 
вечной мерзлоте, и при темпера-
турах плюс 1200С, выдерживают 
огромные давления на дне океа-
нов и  летают в космосе почти при 
абсолютном вакууме

Интересное исследование 
провела группа кандидата био-
логических наук Дмитрия Алек-
сеева из московского Физтеха. 
Ученые изучали кишечные бак-
терии у сельских жителей Рос-
сии, а также горожан нашей 
страны, США и Европы. Резуль-
таты исследований опубликова-
ны в престижном научном жур-
нале Nature Communications

-- Для нас стало откровением, 
что по микробиофлоре невоз-
можно отличить российского го-
рожанина, американского и ев-
ропейского, -- говорит Алексеев. 
– По сути, это близнецы-братья. 
Конечно, мы предполагали, что 
они похожи, но не до такой сте-
пени. По сути, на уровне кишеч-
ника мы видим глобализацию, 
которая сегодня охватила мир. 
Люди в разных точках планеты 
потребляют одну и ту же синте-
тическую, сильно обработанную 
пищу, используют антибиотики 
и т.д. В итоге соотношение видов 

бактерий сильно искажено, одни 
явно преобладают, другие «за-
давлены». И совсем иная карти-
на у российских селян. В отличие 
от горожан, у них широко и мас-
сово представлены самые раз-
ные виды бактерий. Такая карти-
на близка к норме.

Почему у горожан столь ано-
мальная команда бактерий, в 
принципе, понятно. Виноваты 
прежде всего антибиотики и кон-
серванты, которые в огромном 
количестве применяются в сель-
ском хозяйстве и пищевой про-
мышленности. Они выбивают из 
метаболической цепочки опреде-
ленные виды бактерий, а остав-
шиеся получают свободу дейст-
вий и, что называется, расцвета-
ют буйным цветом. Например, из 
того же количества еды произво-
дят больше калорий. Отсюда и 
лишний вес.

Для ученых уже очевидно, что 
между микробиомом человека и 
его недугами есть взаимосвязь. И 
уже ряд болезней, например, диа-
бет, появление полипов, аутоим-
мунные болезни стали проверять 
на состав микрофлоры.

— Пока неясно, что причина, а 
что следствие, но корреляция 
очевидна, — говорит Алексеев. — 
Наука еще не может однозначно 
сказать, что при таком-то составе 
микрофлоры у человека будет 
обязательно такая-то болезнь. 
Ведь каждый человек очень спе-
цифичен, мы все по-разному пи-
таемся. Поэтому предстоит ог-
ромная работа, и прежде всего 
нужна статистика по большому 
числу людей. А в перспективе 
каждый должен иметь паспорт 
своих бактерий. Это позволит со-
здать надежную систему диагно-
стики по микрофлоре. На самой 

ранней стадии, когда еще нет ни-
каких предвестников болезни, 
обнаружить, что ваша микрофло-
ра стала сдвигаться в сторону, на-
пример, диабета. И посоветовать 
как минимум изменить питание.

Мировой сенсацией стал эк-
сперимент профессора Найта с 
мышами. Он взял кишечные бак-
терии худых и полных людей и пе-
ресадил их стерильным мышам. В 
зависимости от того, от кого гры-
зуны получили бактерии, одни 
стали худеть, другие стремитель-
но толстеть. А когда ставших жир-
ными мышам добавили бактерии 
от худых, они сбросили вес. Ре-
зультаты этого и подобных экспе-
риментов привели к созданию но-
вого метода терапии: пересадке 
кишечных бактерий от здорового 
человека больному. В идеале уче-
ные смогут управлять бактерия-
ми, изменяя их пропорции в орга-
низме человека. Сегодня в мире 
начинается бум исследований 
микробиоты. Это совершенно но-
вый способ поддерживать наше 
здоровье. Намного безопасней по 
сравнению, к примеру, с курсами 
антибиотиков. Ведущие страны 
вкладывают в эти исследования 
миллионы долларов. Для некото-
рых болезней уже описан связан-
ный с ней состав микрофлоры, 

например, язвенного колита. Вы-
явлены бактерии, которые указы-
вают на риск заработать атеро-
склероз. Этим методом пытаются 
лечить не только ожирение, но и 
язвенные колиты, болезнь Крона, 
диабет. 

Уже многие клиники занима-
ются пересадкой бактерий для 
омоложения организма. Ведь 
вместе с человеком стареет и его 
микрофлора. Пересадка моло-
дых «особей» подстегивает об-
мен веществ, активизирует им-
мунитет.

Такие эксперименты уже ве-
дутся, но пока здесь немало про-
блем. Одна из главных — отторже-
ние. Ведь в нашем кишечнике уже 
живут «аксакалы», их признала 
наша иммунная система. И есте-
ственно, что она с большой неохо-
той впускает чужаков. У человека 
поднимается температура, появ-
ляются другие нежелательные ре-
акции. Задача ученых — разгадать 
код иммунной системы, чтобы 
понять, какие виды бактерий 
можно запускать в данный орга-
низм, как, в каком количестве и 
т.д. А какие виды для него катего-
рически запрещены. 

Сейчас человек открыл для себя 
планету бактерий, как Колумб 
открыл Америку.

Акцент

 Жирные мыши, получив 
бактерии от худых, 
сбросили вес

Это первый принтер, 
который печатает 
не послойно, 
а сразу выдает 
готовое изделие 

Обработка семян 
наночастицами 
из кремния 
повысила урожай-
ность на 30—37 
процентов 

3D-принтеры напечатают из полимеров поврежденные части 
органов и тканей человека. 
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ЗАО «МАУКСКИЙ РУДНИК»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об 

экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», 

ЗАО «Маукский рудник» извещает о проведении общественных обсуж-
дений проекта технического задания на проведение предварительной оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
при реализации проекта «Вскрытие и разработка Маукского месторожде-
ния».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйственной деятель-
ности по добыче медно-цинковой руды Маукского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Каслинский муници-
пальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ЗАО «Маукский рудник», 456825, Рос-
сия, Челябинская область, Каслинский район, п. Вишневогорск, ул. Совет-
ская, д. 6.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: II квартал 2018 г. — III квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: Ад-
министрация Каслинского муниципального района Челябинской области 
совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с  проектом технического 

задания на проведение  оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой деятельности и предварительной оценкой, представить свои замеча-
ния и предложения к проекту технического задания в журнале обращений 
в течение 30 дней с 24.05.2018 г., по адресам:

Маукский ДК 
Адрес: Челябинская область, Каслинский район, п. Маук, ул. Ленина, 

д. 4.
Режим работы: вт—пт с 10.00 до 18.00 час.
За дополнительной информацией можно обращаться:
В ЗАО «Маукский рудник», Челябинская область, Каслинский район, п. 

Вишневогорск, ул. Советская, д.6. Тел./факс: 8 (35149) 3-42-93 (время ра-
боты: пн.—пт. с 8-00 до 17-00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Рэнкинг Консультанты активно тестируют
инновационные технологии

Больше цифры
Вартан Ханферян 

Е
жегодный рэнкинг круп-
нейших консалтинго-
вых групп и компаний, 
составленный агентст-
вом RAEX (РАЭКС-Ана-

литика), выявил ощутимый при-
рост суммарных доходов в этом 
секторе услуг. Среди основных 
факторов динамики — спрос на 
консалтинг со стороны госсекто-
ра и цифровизация бизнес-про-
цессов заказчиков.

Объем выручки крупнейших 
российских консалтинговых 
групп и компаний — участниц ны-
нешнего рэнкинга по итогам 2017 
года увеличился на 10% и соста-
вил 97,1 млрд рублей. Сектор кон-
салтинговых услуг уверенно вы-
шел из отрицательной зоны — за 
последний год рост здесь пере-
крыл инфляцию (2,5% за 2017 год, 
Росстат) и стал наибольшим за не-
сколько лет. 

IT впереди
Абсолютное большинство сум-

марных доходов  — 67%, или 
48,662 млрд рублей — в 2017 году 
участники рэнкинга заработали 
на на ИТ-консалтинге (рост за год 
на 7%). Значительным заказчи-
ком в сегменте по-прежнему оста-
ется государство, а также компа-
нии с госучастием.

«Усиление требований регули-
рующих органов к электронному 
взаимодействию с госструктура-
ми повышает спрос на услуги кон-
сультантов. Вдобавок растущий в 
открытом доступе объем офици-
альной правовой и судебной ин-
формации, появление новых 
электронных сервисов законода-
тельной и судебной властей рас-
ширяют возможности «оцифров-
ки» и частичного аутсорсинга ра-
боты юридических служб компа-
ний», — разъясняет Степан Томля-
нович, генеральный директор 
компании «ФОРС — Центр разра-
ботки» (ГК «ФОРС»).

Конкретные примеры приво-
дит Филипп Генс, президент груп-
пы компаний ЛАНИТ: «ИТ-кон-
салтинг сопровождает практиче-
ски все наши комплексные про-
екты для бизнеса и государствен-
ных компаний: мы продолжаем 
развитие государственной ин-
формационной системы (ГИС) 
ЖКХ, создали крупнейшую в 
стране интеллектуальную сеть 
при строительстве ЦОД Сбербан-
ка в «Сколково» и оснастили ин-
женерной и ИТ-инфраструктурой 
стадион «Лужники», который го-
товится принять чемпионат мира 
по футболу».

Цифровизация активно вне-
дряется повсеместно. «Многие 
крупные компании в 2017 году 
бросили свои силы на тестирова-

ние инновационных технологий — 
блокчейн, Big Data, искусствен-
ный интеллект, виртуальная ре-
альность», — дополняет Борис Боб-
ровников, генеральный директор 
КРОК.

Управляй и разделяй
Большой популярностью в 

2017 году пользовались услуги в 
области управления персоналом. 
Суммарная выручка здесь увели-
чилась на 53% и достигла 1,651 
млрд рублей. «Внешние измене-
ния достигают такого уровня, что 
требуются изменения внутрен-
ние, а быстро изменить компа-
нию, не меняя людей, невозмож-
но. Здесь и готовы помочь HR-кон-
сультанты», — говорит Марк Ро-
зин, управляющий партнер 

«ЭКОПСИ Консалтинг». Одним из 
основных заказчиков и здесь вы-
ступил госсектор. «В первую оче-
редь это управление талантами и 
создание кадрового резерва, а так-
же система управления эффектив-
ностью — самые базовые элементы 
управления персоналом», — поя-
сняет Марк Розин.

Повышенные темпы роста в 
2017 году были характерны и для 
услуг в области финансового 
управления: за год они возросли 
на 24% и составили 9,642 млрд ру-
блей. Спросом пользуется не толь-
ко разработка методологий бух-
галтерского, налогового и управ-
ленческого учета, но и новые на-
правления — роботизированная 
автоматизация процессов (RPA — 
robotic process automation,). «Это 
программный алгоритм, выпол-
няющий действия сотрудника в 
различных компьютерных прило-
жениях так, как их выполнял бы 
человек. При грамотном внедре-
нии технология RPA может суще-
ственно сэкономить ресурсы», — 
говорит Сергей Ложкин, управля-
ющий партнер NFP.

Растет спрос и на аутсорсинг 
учетных функций. С одной сторо-
ны, причина в повышении ценно-
сти аутсорсинга при ужесточении 
налогового и трудового законода-
тельства, а с другой — в бурном 
развитии технологий. «Крупные 
аутсорсинг-провайдеры предлага-
ют высокую степень автоматиза-
ции бизнес процессов. Здесь пос-

тоянно совершенствуются авто-
матизация учета и инструменты 
распознавания первичной доку-
ментации», — говорит Тимо Ма-
тинпало, генеральный директор 
Accountor Russia.

Стратегические ниши
Ощутимый рост доходов 

(+15% к предыдущему году) на-
блюдается и в сегменте консуль-
таций в области стратегического 
планирования и маркетинга. 
Суммарный объем выручки в 
2017 году здесь составил 1,782 
млрд рублей. Спрос на стратегии 
обеспечен преимущественно го-
скомпаниями и регионами с му-
ниципиями.

Суммарная выручка участни-
ков рэнкинга, полученная от услуг 

оценки в 2017 году составила 4,903 
млрд рублей, но рост доходов в 
этом сегменте снижается: в прош-
лом году он составил 4%, против 
8% зафиксированных нами годом 
ранее. С одной стороны, сокраще-
ние спроса объясняется тем, что 
государственную кадастровую 
оценку недвижимости теперь бу-
дут проводить специализирован-
ные государственные учреждения, 
а не независимые оценщики. С дру-
гой, как отмечает первый замести-
тель генерального директора ООО 
«Центр независимой экспертизы 
собственности» (ЦНЭС) Кирилл 
Кулаков, многие крупнейшие бан-
ки и корпорации перешли на так 
называемую «внутреннюю» оцен-
ку для собственных нужд, создавая 
соответствующие подразделения в 

своих структурах. Схожую тенден-
цию выделяет и Федор Спиридо-
нов, управляющий партнер груп-
пы компаний SRG: «На протяже-
нии многих лет одной из самых во-
стребованных была оценка для це-
лей залога. Однако теперь все боль-
ше банков создают оценочные по-
дразделения внутри собственных 
залоговых служб, что сильно сни-
жает потребность в привлечении 
оценочных компаний».

Зато востребованными стано-
вятся проекты, связанные с авто-
матизацией и использованием 
технологий машинного обучения, 
математического анализа и Big 
Data: «Мы активно развиваем ав-
томатизированную оценку типо-
вых объектов, а также услуги, свя-
занные со скорингом стоимости 
недвижимости. Наши разработки 
уже используют крупнейшие фи-
нансовые институты страны. На-
пример, банк ВТБ с помощью на-
ших программных решений пере-
шел на электронный формат отче-
тов об оценке», — рассказывает 
Федор Спиридонов.

На долю налогового и юриди-
ческого консалтинга из всей вы-
ручки участников рэнкинга в 
2017 году пришлось 7%, или 4,930 
млрд рублей (прирост 5%). Из них 
2,743 млрд рублей — доля налого-
вого консалтинга (рост за год на 
10%), а 2,188 млрд рублей — доля 
юридического консалтинга и 
услуг (нулевой рост). Среди фак-
торов, определяющих спрос, — 
усиление налогового администри-
рования, цифровизация налого-
вой службы, потребности клиен-
тов в сопровождении сделок по 
слияниям и поглощениям.

Еще 622,2 млн рублей, по дан-
ным участников рэкнинга,в 2017 
году составил объем консалтинго-
вых услуг в области производства 
услуги товаров. Основной объем 
выручки и услуг здесь пришелся 
на технологический и строитель-
ный аудит, что не может не радо-
вать — значит, в России активнее 
внедряют новые технологии и 
больше строят.

Акцент

 Основные факторы динамики 
рынка — спрос на консалтинг
со стороны госсектора и циф-
ровизация бизнес-процессов

Оценочная деятельность
№ Группа компаний / компания Выручка за 2017 год  

(тыс. рублей)

1 PwC 710 052

2 SRG 402 524

3 "Нексиа Си Ай Эс" 382 304

4 "Консалтинговая Группа ЛАИР" 376 969

5 "Центр независимой экспертизы 
собственности"

352 133

6 "НЭО Центр" 305 310

7 "Моор Стивенс Групп" 290 113

8 Swiss Consulting Partners 283 025

9 "Институт проблем предпринимательства" 278 616

10 2К 275 494

Представлены первые 10 участников по показателю выручки от услуг 
данного направления.
Источник: рейтинговое агентство RAEX (РАЭКС-Аналитика) по данным 
участников рэнкинга.
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1 ЛАНИТ 17 076 519 26,8 1939

2 EY* 9 773 760 н.д. 3 229**

3 PwC* 8 656 918 15,7 993

4 КПМГ* 6 021 408 26 1 094

5 "Группа Техносерв" 5 813 761 15,8 502

6 КРОК* 5 425 307 -25,8 1540

7 "Ай-Теко" 4 211 220 6,8 440

8 "Группа Борлас"* 4 121 615 8,1 247

9 БДО Юникон* 3 429 815 1,7 1 007

10 "Аплана" 2 609 000 16,3 458

11 "Что делать Консалт"* 1 560 935 87,5 339

12 ФОРС* 1 338 508 -16 543

13 "Консист Бизнес Групп" 1 328 897 -22,3 597

14 "Нексиа Си Ай Эс"* 1 323 738 -9,7 373

15 "Интеркомп"* 1 166 429 6,3 640

16 MOLGA Consulting* 945 071 49,2 241

17 ITPS 769 779 1,6 220

18 SCHNEIDER GROUP* 732 435 -6,4 234

19 "НЭО Центр"* 686 269 -27 156

20 "АНТ-Консалт"* 674 363 -14,2 169

21 "Созидание и Развитие"* 669 693 30,8 182

22 БКГ "Информаудитсервис"* 628 650 -3,2 220**

23 "ЭКОПСИ Консалтинг"* 588 945 58 116

24 "Юнистафф Пейрол Компани"* 530 727 175,9 324

25 ЦНИИ "Электроника"* 529 166 1,3 82

26 "Консалтинговая Группа ЛАИР"* 526 343 3,6 140

27 UCMS Group* 525 034 13,9 396

28 "Институт проблем предпринимательства" 524 088 6,9 190

29 TMF Group* 521 945 -5 178

30 Swiss Consulting Partners* 495 222 3,3 88

31 SRG* 487 292 -4,1 139

32 "Объединенные консультанты ФДП"* 475 684 19,9 110

33 2К* 466 012 3 245

34 1C-WiseAdvice* 456 947 19,9 281

35 КСК групп* 456 556 13,2 205

36 "Моор Стивенс Групп"* 455 728 - 190

37 "Бейкер Тилли Россия"* 433 111 - 155

38 Accountor Russia* 421 024 4,3 139

39 "ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ"* 385 440 7,7 40

40 "Центр независимой экспертизы собственно-
сти"*

372 830 н.д. 65

41 "Уральский союз"* 365 860 -7,6 0

42 "Группа ПРАУД"* 350 101 -4,6 89

43 "ФинЭкспертиза"* 321 985 -11,1 227

44 "Кроу Хорват Россия"* 301 629 66 148

45 "Мазар"* 295 183 19,8 101

46 "Прайм Эдвайс"* 283 064 18,4 104

47 "Интерком-Аудит"* 260 725 н.д. 151

48 "ЕВРОЭКСПЕРТ"* 249 035 -28 83

49 "Лемчик, Крупский и Партнеры. Структурный 
и налоговый консалтинг"

242 028 н.д. 80

50 Acsour* 240 524 7,6 103

51 "ПРАВОВЕСТ Аудит"* 238 647 24,9 31

52 "АЛЬТХАУС Консалтинг"*** 226 831 17,4 90

53 "МКД Партнер" 199 486 54 81

54 "Агентство Прямых Инвестиций"* 173 973 -6,4 47

55 ЮК "Сенат"* 170 668 136,1 57

56 "Васильев. Солянко и партнеры" 166 469 9,7 25

57 UHY Янс-Аудит* 164 619 -11,9 48

58 BLS ("Бизнеслэнд")* 152 831 16,9 87

59 "Аудиторская служба "СТЕК"* 149 694 -1 26

60 "ЧТО ДЕЛАТЬ"* 148 859 10,3 61

61 "Консалтинговая группа
"Высшие Стандарты Качества"

147 023 -1,5 30

62 "Гео Инвест"* 146 188 50,3 34

63 ADE Professional Solutions* 144 280 -7,9 49

64 Bellerage* 141 687 15,9 39

65 "ИНАУДИТ ГРУПП" (JPA International)* 136 465 - 52

66 "АВУАР"* 124 587 12,1 179

67 "Алинга Консалтинг"* 120 809 16,3 22

68 "РЕГИОН Консалтинг"* 119 722 48,8 32

69 "Эксперт Энерго"* 112 128 491,7 42

70 "Экспресс Регистратор"* 111 728 35,4 53

71 "Аудит-Эскорт"* 108 618 41,9 52

72 "Рассел Бедфорд Рус"* 107 895 - 30**

73 "Финансовый и организационный консалтинг"* 99 669 -6,4 32

74 КБМ* 90 716 27,8 20

75 "Налоги и финансовое право"* 89 307 2,1 21

76 "Корсаков и Партнеры"* 86 207 41,9 18

77 "БРИДЖ ГРУПП"* 86 165 2,1 72

78 "Эксклюзив Консалтинг"* 80 199 3,1 19

79 "Альта Виа"* 78 633 27,8 39

80 "Фабер Лекс"* 78 629 76,2 22

81 "СМАРТ ИНЖИНИРС"* 78 509 175,8 47

82 "ЛИСТИК И ПАРТНЕРЫ-МОСКВА"* 74 704 79,9 42

83 "Капитал"* 72 539 6,1 45

84 ИНСЭИ* 71 340 -24,3 28

85 "Столичный центр аудита и оценки"* 71 071 377,2 29

86 "НОРД АУТСОРСИНГ"* 69 937 26,4 54

87 "Бетроен"* 67 899 -1,5 22

88 "Беркшир Адвайзори Групп" 67 825 20,7 16

89 "Аудэкс"* 66 701 11,9 20

90 "Объединенная Консалтинговая Группа"* 62 596 5,7 37

91 "ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА" (AGN International)* 62 411 -22 18

92 "ЭкоСофт"* 60 488 12,3 82

93 "Текарт"* 59 700 12,5 40

94 ЭКФИ* 58 274 8,4 18

95 "Технология и Бизнес" 57 136 20,4 38

96 Emerging Markets Group* 56 700 1,5 41

97 Moscow Consulting Group (MCG)* 56 617 13 20

98 "НФП Бизнес решения"* 55 862 732,5 30

99 "АСБ Консалтинг Групп"* 53 171 49,1 28

100 "Эталон"* 52 519 3,7 61

СПИСОК КРУПНЕЙШИХ КОНСАЛТИНГОВЫХ ГРУПП И КОМПАНИЙ 
РОССИИ ПО ИТОГАМ 2017 ГОДА

Представлены первые 100 компаний; полная версия таблицы 
и методика рэнкинга доступны на сайте www.raexpert.ru.
*Для подтверждения выручки предоставлена финансовая отчетность.
**Приведен показатель общей численности сотрудников.
***По данным участника рэнкинга, суммарная выручка 
от консалтинговых услуг всех 10 (десяти) компаний, входящих 
в группу, включая иностранные организации, составляет по итогам 
2017 года 323 824 тыс. рублей.
Источник: рейтинговое агентство RAEX (РАЭКС-Аналитика) по данным 
участников рэнкинга.

Консалтинг в области стратегического 
планирования и организационного 
развития

№ Группа компаний / компания Выручка 
за 2017 год  

(тыс. рублей)

1 ЦНИИ "Электроника" 468 248

2 "Аплана" 434 000

3 "Финансовый 
и организационный консалтинг"

99 574

4 "Нексиа Си Ай Эс" 75 458

5 "Агентство Прямых Инвестиций" 57 826

6 "Моор Стивенс Групп" 55 506

7 Moscow Consulting Group (MCG) 45 377

8 Swiss Consulting Partners 36 841

9 ИНСЭИ 36 036

10 "Самоварова и Партнеры" 31 108

Представлены первые 10 участников 
по показателю выручки от услуг данного 
направления.
Источник: рейтинговое агентство RAEX 
(РАЭКС-Аналитика) по данным участников 
рэнкинга.

Консалтинг в области производства 
услуг и товаров*

№ Группа компаний / компания Выручка за 2017 год 
(тыс. рублей)

1 2К 148 302

2 "Гео Инвест" 146 188

3 "Нексиа Си Ай Эс" 87 644

4 "Эксперт Энерго" 84 150

5 "СМАРТ ИНЖИНИРС" 78 509

6 "МКД Партнер" 32 000

7 "РЕГИОН Консалтинг" 28 398

8 "Беркшир Адвайзори Групп" 27 090

9 "ЕВРОЭКСПЕРТ" 18 207

10 SRG 13 800

Представлены первые 10 участников 
по показателю выручки от услуг данного 
направления.
*Включая услуги технологического аудита 
и консалтинга, строительного аудита.
Источник: рейтинговое агентство RAEX 
(РАЭКС-Аналитика) по данным участников 
рэнкинга.

Юридический консалтинг
№ Группа компаний / компания Выручка за 2017 

год (тыс. рублей)

1 КСК групп 273 103

2 "Созидание и Развитие" 216 728

3 "Институт проблем 
предпринимательства"

210 370

4 "ПРАВОВЕСТ Аудит" 165 078

5 "Прайм Эдвайс" 162 848

6 "Лемчик, Крупский и Партнеры. 
Структурный и налоговый 
консалтинг"

113 620

7 ЮК "Сенат" 104 647

8 "Альта Виа" 78 633

9 Accountor Russia 75 085

10 "Экспресс Регистратор" 61 412

Представлены первые 10 участников 
по показателю выручки от услуг данного 
направления.
Источник: рейтинговое агентство RAEX 
(РАЭКС-Аналитика) по данным участников 
рэнкинга.

Налоговый консалтинг
№ Группа компаний / компания Выручка 

за 2017 год 
(тыс. рублей)

1 "Объединенные консультанты ФДП" 467 844

2 "Уральский союз" 363 608

3 ЮК "Васильев. Солянко и партнеры" 166 469

4 "АНТ-Консалт" 132 580

5 "Лемчик, Крупский и Партнеры. 
Структурный и налоговый 
консалтинг"

128 408

6 "Нексиа Си Ай Эс" 89 134

7 "ЧТО ДЕЛАТЬ" 80 199

8 "Созидание и Развитие" 75 808

9 КБМ 73 423

10 "Налоги и финансовое право" 69 504

Представлены первые 10 участников 
по показателю выручки от услуг данного 
направления.
Источник: рейтинговое агентство RAEX 
(РАЭКС-Аналитика) по данным участников 
рэнкинга.

Консалтинг в области маркетинга и PR
№ Группа компаний / компания Выручка за 2017 год 

(тыс. рублей)

1 "Маркетинг — Консультант" 50 682

2 "Текарт" 48 300

3 HeadWork Analytics 38 586

4 Swiss Consulting Partners 31 289

5 "НЭО Центр" 29 027

6 КСК групп 14 170

7 Moscow Consulting Group 
(MCG)

11 240

8 "Корсаков и Партнеры" 7 800

9 "Институт проблем 
предпринимательства"

6 780

10 2К 5 835

Представлены первые 10 участников 
по показателю выручки от услуг данного 
направления.
Источник: рейтинговое агентство RAEX 
(РАЭКС-Аналитика) по данным участников 
рэнкинга.

Консалтинг в области управления 
персоналом

№ Группа компаний / компания Выручка за 2017 год 
(тыс. рублей)

1 "ЭКОПСИ Консалтинг" 588 945

2 MOLGA Consulting 424 648

3 "Юнистафф Пейрол 
Компани"

298 905

4 BLS ("Бизнеслэнд") 121 935

5 "Группа Борлас" 68 851

6 SRG 56 085

7 "ИНАУДИТ ГРУПП" 
(JPA International)

28 000

8 Accountor Russia 27 817

9 "Что делать Консалт" 21 060

10 "Мазар" 5 754

Представлены первые 10 участников 
по показателю выручки от услуг данного 
направления.
Источник: рейтинговое агентство RAEX 
(РАЭКС-Аналитика) по данным участников 
рэнкинга.

ИТ-консалтинг  
(разработка и системная интеграция)

№ Группа компаний / компания Выручка за 2017 
год (тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 12 813 294
2 "Группа Техносерв" 5 813 761
3 КРОК 4 562 247
4 "Ай-Теко" 2 806 480
5 БДО Юникон 1 759 657
6 ФОРС 1 338 508
7 "Группа Борлас" 1 263 992
8 "Аплана" 1 256 000
9 MOLGA Consulting 520 423
10 "Нексиа Си Ай Эс" 501 950

Представлены первые 10 участников 
по показателю выручки от услуг данного 
направления.
Источник: рейтинговое агентство RAEX 
(РАЭКС-Аналитика) по данным участников 
рэнкинга.

ИТ-консалтинг  
(управленческое консультирование)

№ Группа компаний / компания Выручка за 2017 год 
(тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 4 263 225
2 "Группа Борлас" 2 788 771
3 "Ай-Теко" 1 404 740
4 "Консист Бизнес Групп" 1 328 897
5 "Что делать Консалт" 1 145 950
6 "Аплана" 919 000
7 КРОК 863 060
8 ITPS 769 779
9 "АНТ-Консалт" 437 001
10 "МКД Партнер" 167 486

Представлены первые 10 участников 
по показателю выручки от услуг данного 
направления.
Источник: рейтинговое агентство RAEX 
(РАЭКС-Аналитика) по данным участников 
рэнкинга.

Финансовый консалтинг
№ Группа компаний Выручка за 2017 год 

(тыс. рублей)

1 БДО Юникон 1 327 959
2 "Интеркомп" 1 139 451
3 SCHNEIDER GROUP 732 435
4 UCMS Group 525 034
5 TMF Group 521 945
6 БКГ "Информаудитсервис" 491 004
7 1C-WiseAdvice 456 947
8 "Созидание и Развитие" 374 488
9 "НЭО Центр" 351 932
10 Accountor Russia 288 558

Представлены первые 10 участников 
по показателю выручки от услуг данного 
направления.
Источник: рейтинговое агентство RAEX 
(РАЭКС-Аналитика) по данным участников 
рэнкинга.

Российский 
консалтинг

СОВМЕСТНЫЙ 
ПРОЕКТ 

«Российской газеты» и рейтингового  
агентства RAEX (РАЭКС-Аналитика)
Полная версия рэнкинга  доступна на сайте  
www.raexpert.ru
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ХОККЕЙ «Вашингтон»
и «Тампа» определят 
лучшего в седьмом матче

Остались в игре

Данила Жиляев

В ШЕСТОМ матче серии финала Восточной конферен-
ции НХЛ «Вашингтон» на своем льду победил «Тампу» 
3:0. Таким образом, счет в серии стал 3:3, и финалист 
Кубка Стэнли определится в седьмой встрече.

Перед шестой игрой капитан «столичных» Александр 
Овечкин философски заметил, что, возможно, этот матч 
станет важнейшим в его карьере. Неудивительно: за годы 
в большом хоккее он выиграл множество трофеев, но Ку-
бок Стэнли ему до сих пор не покорился. Для сравнения, 
лидер «Питтсбурга» Евгений Малкин уже трижды выиг-
рывал главную награду НХЛ. 

Овечкин, впрочем, в прошедшей игре не отметился 
результативными действиями, нанеся при этом четыре 
броска. А одним из героев матча стал Евгений Кузнецов, 
который заработал очко за голевую передачу. Благодаря 
этому он упрочил лидерство в гонке бомбардиров плей-
офф, на его счету в общей сложности 23 балла (11+12). 
Овечкин ненамного отстает от партнера по команде, на-
брав пока что 21 очков (11+10). Исход же встречи реши-
ли дубль Ти Джея Оши и гол Деванте Смита-Пелли. Пер-
вой звездой дня был признан голкипер «Вашингтона» 
Брэйден Холтби, проведший «сухой» матч и отразивший 
24 броска.

«Нам было некуда отступать. Я уже не в том возрасте, 
чтобы нервничать, нужно было просто выходить и иг-
рать шестой матч, — сказал после игры Овечкин. — Все мо-
менты, какие мы не реализовали, оставим на седьмую 
встречу. Вся команда выступила на высоком уровне, сле-
дующая игра все решит».

Кто в итоге окажется сильнее, мы узнаем уже этой но-
чью: седьмая игра начнется в 03.00 по московскому вре-
мени. Победитель этого противостояния в финале Кубка 
Стэнли встретится с главной сенсацией сезона, дебютан-
том НХЛ «Вегасом». В финале Западной конференции 
«рыцарям» хватило пяти матчей на то, чтобы оставить 
за бортом турнира «Виннипег». Финальная серия стар-
тует в ночь на 29 мая по Москве, и если потребуется, про-
длится до 14 июня.

ВОЛЕЙБОЛ Женская сборная 
России начала второй 
этап Лиги наций с победы

Победили 
спозаранку

Павел Петровский

ВТОРОЙ этап Лиги наций женская сборная России про-
водит в корейском Сувоне. Соперницами команды Вади-
ма Панкова станут сборные Южной Кореи, Германии и 
Италии. 

Напомним, что в первом мини-турнире, который про-
шел в Екатеринбурге, россиянки добились побед над Ар-
гентиной и Таиландом — 3:1 и уступили голландкам — 0:3.

Из того поражения были сделаны выводы, и в матче 
против команды Италии наши девушки смотрелись 
очень уверенно. Отсюда и победа — 3:0 (26:24, 25:12, 
25:23). Не помешал нашей команде и тот факт, что из-за 
смены часовых поясов игра проходила рано утром по мо-
сковскому времени.

Напомним регла-
мент Лиги наций. 
Как сообщили в 
пресс-службе Все-
российской федера-
ции волейбола, на 
предварительном 
этапе все команды 
играют друг с дру-
гом по одному разу. 
Круговой турнир 
проходит в пять иг-
ровых уик-эндов. На 
каждой игровой не-
деле в разных странах мира проводятся четыре мини-
турнира для квартетов команд. Всего на предваритель-
ном этапе состоится 120 матчей, каждая сборная сыгра-
ет по 15 встреч.

Первичный критерий для распределения мест в тур-
нирной таблице — победы. В случае их равенства у двух 
или более команд учитывается количество набранных 
очков: победа со счетом 3:0 или 3:1 — 3 очка, победа 3:2 — 
2 очка, поражение 2:3 — 1 очко, поражение 1:3 или 0:3 — 0 
очков. При равенстве и этого показателя далее считают-
ся соотношение сетов и соотношение игровых очков.

Пять сильнейших команд по итогам предварительно-
го этапа плюс гарантированно Китай как организатор 
решающей стадии выходят в «Финал шести», который 
состоится 27 июня — 1 июля в Нанкине .

«Финал шести» Лиги наций с участием лучших ко-
манд планеты пройдет с 27 июня по 1 июля в китайском 
Нанкине . Интересно, что Международная федерация во-
лейбола (ФИВБ) изначально определила 12 «основных» 
команд, которые при любом результате сохранят пропи-
ску в Лиге наций на следующий сезон-2019: это Россия, 
Бразилия, Германия, Голландия, Италия, Китай, Корея, 
Сербия, США, Таиланд, Турция, Япония. Потерять место 
в Лиге наций может только кто-то из четверки так назы-
ваемых «команд-претендентов»: Аргентина, Бельгия, 
Доминиканская Республика, Польша. 

СБОРНАЯ Российские футболисты продолжают готовиться к чемпионату мира

Команда ушла в горы
Артур Нанян

Р
овно через неделю сборная 
России проведет первый 
контрольный матч на сбо-

рах в Австрии в рамках подготов-
ки к чемпионату мира. В сопер-
никах у игроков Станислава Чер-
чесова будет местная националь-
ная сборная. 

Ну а пока наши футболисты 
продолжают готовиться к буду-
щим баталиям. Тренировки про-
ходят в местечке Нойштифт (ре-
гион Тироль. — Прим. авт.), что в 
получасе езды от Тироля. Здесь 
сборная пробудет до 31 мая, по-

сле чего вернется в Москву. 
А уже 5 июня россияне встре-
тятся с Турцией в последней 
контрольной игре перед ЧМ, ко-
торый стартует 14 июля матчем 
нашей сборной с Саудовской 
Аравией. 

Не секрет, что главная задача 
Черчесова на этих сборах — под-
тянуть физическую готовность 
игроков. После изнурительного 
прошлого сезона футболисты на-
ходятся в разном функциональ-
ном состоянии. Кто-то чаще иг-
рал, кто-то, как, например, Дза-
гоев, частенько выбывал из-за 
травм. А на таких турнирах, как 

чемпионат мира, «физика» игра-
ет громадную роль. 

Во вчерашнем занятии приня-
ли участие 27 человек из 28, выз-
ванных Черчесовым на сбор. От-
сутствовал лишь голкипер «Брю-
гге» Владимир Габулов. Дело в 
том, что Габулов остался в Бель-
гии для участия в чемпионском 
параде своего клуба. Но уже в 
среду вечером он прибыл в рас-
положение национальной коман-
ды. 

Из последних новостей — вер-
нулись в общую группу пропу-
стившие первые четыре трени-
ровки Артем Дзюба и Алан Дзаго-

ев. Форвард «Зенита», подхва-
тивший простуду, выздоровел, а 
полузащитник московского 
ЦСКА залечил болячку. 

К слову, Дзюба впервые за 355 
дней вышел на тренировку в со-
ставе сборной. А последний матч 
за национальную команду Артем 
провел аж в 2016 году. Сразу по-
сле занятия форвард питерского 
«Зенита» ответил на вопросы 
журналистов. 

Вы пропустили несколько дней 
из-за болезни. Как сейчас само-
чувствие?
АРТЕМ ДЗЮБА: Сегодня все хорошо. 
Последние сутки нет температу-
ры. Счастлив выйти на улицу, по-
дышать воздухом. Безумно рад 
ребятам, тренерам, врачам. И 
даже вам, журналистам!

Как провели те дни, пока не тре-
нировались?
АРТЕМ ДЗЮБА: Это был ад. Состоя-
ние одиночества было. Даже лам-
почкам в номере дал имена. Я не 
шучу, очень тяжело было. Сегод-
ня вначале работал со всеми в об-
щей группе, а потом отправили 
на индивидуальные упражнения.

То есть еще до конца не отошли 
от болезни?
АРТЕМ ДЗЮБА: Два-три дня буду ра-
ботать через не могу, а дальше 
включусь по полной. Если чест-
но, в какой-то момент я злился, 
бил копытом. Но врачи молодцы 
— придержали меня. И за это им 
огромное спасибо. Это опасно 
для сердца. 

Когда в последний раз болели?
АРТЕМ ДЗЮБА: Года три назад! Поче-
му заболел? Не знаю. Ночью под-
скочила температура. Может, пе-

ренервничал от будущей встречи 
с тренером (улыбается). Ну да 
ладно, давайте забудем про это. Я 
смотрю в будущее с оптимизмом. 
У меня еще есть время набрать 
кондиции, наверстать ребят. 
Спасибо Станиславу Саламови-
чу за терпение. Для меня это 
большое счастье — просто вер-
нуться в состав и тренироваться 
вместе со всеми ребятами.

Что скажете о своем будущем? 
Вы вернетесь в «Зенит»?
АРТЕМ ДЗЮБА: Я пока об этом не ду-
мал. Наверное, придется вер-
нуться в Санкт-Петербург. Но 
сейчас мои мысли забиты чемпи-
онатом мира. Думаю о трениров-
ках, выходе из группы. Вот когда 
сборная завершит свое, надеюсь, 
удачное выступление, тогда го-
тов буду говорить о чем угодно. 
Но сейчас я на все 600 процентов 
в национальной команде. 

Какой должна быть игра сбор-
ной России на чемпионате мира?
АРТЕМ ДЗЮБА: Нужно, чтобы все 
было быстро и агрессивно. В на-
шей команде собраны сильные 
исполнители. Хочется верить, 
что мы добьемся поставленных 
целей. 

Как прокомментируете новость 
о том, что английские фанаты со-
бираются устроить беспорядки 
во время чемпионата мира?
АРТЕМ ДЗЮБА: Думаю, тот фанат, ко-
торый про это заговорил, не при-
едет к нам. Это так, крики с дива-
на. На их месте я бы приехал 
сюда, чтобы насладиться такой 
прекрасной страной, как Россия, 
с удовольствием провести здесь 
время. Наши люди адекватные и 
цивилизованные. 

Баскетбол Стартует плей-офф Единой лиги с участием восьми 
лучших команд турнира

Очень тесно под щитом
Илья Трисвятский 

М
атчами в Краснода-
ре и Казани сегодня 
стартует плей-офф 
интернациональ-
ной баскетбольной 

Единой лиги ВТБ с участием вось-
ми команд, которые в сериях чет-
вертьфинала до трех побед по не-
привычной схеме «1-2-2» разыг-
рывают путевки в июньский мо-
сковский «Финал четырех».

Крайне неудачное недавнее вы-
ступление ЦСКА на решающей 
стадии Евролиги в столице Сер-
бии Белграде, где победители ре-
гулярного чемпионата клубного 
первенства Старого Света заняли 
последнее место, проиграв испан-
скому «Реалу» и литовскому 
«Жальгирису», доказало правиль-
ность измененного прошлым ле-
том формата главных сражений 
Единой лиги с точки зрения повы-
шения интриги. Да, армейцы ни-
кому не проигрывают в сериях 
уже много лет, но то и дело терпят 
поражения в непредсказуемом 
формате «Финала четырех». 

В предыдущих восьми сезонах 
Единой лиги «красно-синие» не 
стали сильнейшими только одна-
жды, в чемпионате-2010/11, и тог-
да они в Казани уступили подмо-
сковным «Химкам» в финале, со-
стоявшем из одного матча (64:66). 
А дальше с переходом на полно-
ценный плей-офф армейцы в бит-
вах за «золото» уверенно круши-
ли и те же «Химки», и БК «Нижний 
Новгород», и краснодарский «Ло-
комотив-Кубань», и казанский 
УНИКС.

Нынешний плей-офф ЦСКА на-
чнет крайне опасным «раненым 
зверем» против единственной за-
рубежной команды, пробившейся 
в восьмерку сильнейших — лат-
вийского ВЭФа (Рига). Эта серия 
стартует в прибалтийской Лиепае 
24 мая. Причем решением дирек-
тората по проведению соревнова-
ний Единой лиги сделано исклю-
чение. Формат соперничества — 
«1-2-1-1». Отступление от стан-
дартного регламента пришлось 
совершить из-за загруженности 
основной арены ВЭФа в латвий-
ской столице. Хотя вряд ли кто 
сомневается, что для выхода в 
«Финал четырех» ЦСКА хватит 
трех матчей и все завершится в 
Москве уже 29 мая. 

Ну а сегодня начинается самое 
интересное противостояние тур-
нира с выбыванием — «Химки» 
против «Локомотива-Кубани». 
Оба клуба провели отличный ев-
рокубковый сезон. Подмосковные 
баскетболисты впервые в своей 
истории пробились в плей-офф 
Евролиги, лидер химчан атакую-
щий защитник Алексей Швед по-
лучил приз лучшего бомбардира 
этого турнира, а южане дошли до 
финала Еврокубка. Из-за сверх-

плотного календаря оба оппонен-
та предстоящей серии частенько 
несли незапланированные потери 
в Единой лиге. Краснодарцы по-
терпели семь поражений в 24 мат-
чах, заняв третье место, подопеч-
ные главного тренера Георгиоса 
Барцокаса из Химок и вовсе ухо-
дили с площадки проигравшими 
11 раз. В итоге — только шестая по-
зиция в таблице «регулярки».

Напомним, как сыграли эти ко-
манды в двухкруговом турнире — в 
январе кубанцы победили сопер-
ника на своей площадке со счетом 
93:78, а совсем недавно, в празд-
ничный день 9 Мая, добились 
успеха и в гостях — 90:83. Причем в 
этой игре хозяева по ходу встречи 
ни разу не лидировали и уступали 
до 29 очков, а под занавес совер-
шили умопомрачительный рывок, 
едва не добившись перевода матча 
в овертайм.

Казанский УНИКС, финиши-
ровавший на второй промежуточ-
ной позиции, в этом сезоне на вну-
тренней арене не справлялся толь-
ко с ЦСКА. Со всеми остальными 
командами Единой лиги у баскет-
болистов из столицы Татарстана 
положительный баланс взаимоот-
ношений. Но пройти БК «Нижний 
Новгород» в четвертьфинале бу-
дет не так-то просто, поскольку 
этот коллектив здорово прибавил 
под занавес «регулярки». Волжа-
не, руководимые сербским на-
ставником Зораном Лукичем, в 
конце апреля дали бой УНИКСу в 
Казани (93:99), а в мае на домаш-
ней арене огорчили саратовский 
«Автодор» (84:82) и «Локомотив-
Кубань» (92:86).

Еще в одной серии, стартую-
щей 24 мая, питерский «Зенит» 
соперничает с «Автодором». Здесь 
команда с берегов Невы выглядит 
явным фаворитом. И пусть весной 
команда Василия Карасева неожи-
данно проиграла саратовцам у 
себя в «Юбилейном» (79:93), в 
длинной серии «Зенит» наверняка 
окажется сильнее.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 мая, среда
«Матч ТВ»
18.55. «Локомотив-Кубань» — «Химки» 

(Московская обл.). Прямая трансля-

ция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
19.55. УНИКС (Казань) — БК «Нижний 

Новгород». Прямая трансляция.

24 мая, четверг
«Матч ТВ»
18.55. «Зенит» (Санкт-Петербург) — 

«Автодор» (Саратов). Прямая тран-

сляция.

«МАТЧ! Игра»
19.55. ВЭФ (Латвия) — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

ЦСКА и «Химки» — явные претенденты на выход в «Финал четырех».

Российские футболисты будут тренироваться в Австрии до 31 мая, после чего вернутся в Москву.

НОВОСТИ

Аргентина 
назвала состав 
на ЧМ-2018

МЕССИ 
НА МЕСТЕ 

Анна Козина

СБОРНАЯ Аргентины по футбо-
лу, которая считается одним из 
фаворитов чемпионата мира-
2018, определилась с оконча-
тельной заявкой на турнир, 
стартующий в России 14 июня.

Тренерский штаб во главе с 
Хорхе Сампаоли включил в со-
став 23 игрока, в том числе фор-
варда «Барселоны» Лионеля 
Месси. Накануне он в рекордный 
пятый раз стал обладателем «Зо-
лотой бутсы» — приза лучшему 
бомбардиру европейских нацио-
нальных чемпионатов по итогам 
сезона 2017/2018. 

В то же время в Россию не 
приедут один из лучших бомбар-
диров чемпионата Италии, напа-
дающий «Интера» Мауро Икар-
ди и полузащитник «Зенита» Ле-
андро Паредес.

— Безумно хотел и мечтал сыг-
рать в этой футболке. Сейчас 
душа болит из-за того, что я не 
смогу этого сделать, — написал 
Паредес в Instagram.

Напомним, что Аргентина, 
дважды получавшая главный 
трофей — в 1978 и 1986 годах, на 
групповом этапе ЧМ-2018 сыг-
рает со сборными Исландии, 
Хорватии и Нигерии.

Наши 
хоккеисты 
сыграют 
с чемпионами 
мира

ШВЕДЫ ТОЖЕ
В ГРУППЕ

Анна Бекетова

СБОРНАЯ России по хоккею 
выступит в группе В на чемпио-
нате мира 2019 года, который 
состоится в Словакии.

Как сообщает пресс-служба 
Международной федерации хок-
кея (IIHF), россияне сыграют с 
действующими чемпионами 
мира шведами и финалистами 
турнира-2018 в Копенгагене 
швейцарцами, а также команда-
ми Чехии, Австрии, Норвегии, 
Латвии и Италии. Матчи группы 
B примет Братислава.

Матчи группы А будут прохо-
дить в Кошице. Там за место в 
плей-офф будут бороться сбор-
ные Словакии, Канады, США, 
Финляндии, Германии, Дании, 
Франции и Великобритании, ко-
торая, кстати, попала в элитный 
дивизион впервые с 1994 года.

Напомним, что на ЧМ-2018 
сборная России уже встречалась 
с будущими соперниками: обыг-
рала австрийцев и швейцарцев, 
но уступила чехам и шведам. В 
четвертьфинале подопечные 
Ильи Воробьева проиграли ка-
надцам со счетом 4:5 ОТ.

Горшков 
сохранил пост 
президента 
ФФККР

ФИГУРЫ 
НЕ МЕНЯЛИ

Анна Козина

ПЕРВЫЙ в истории олимпий-
ский чемпион в танцах на льду 
Александр Горшков был переиз-
бран президентом Федерации 
фигурного катания на коньках 
России (ФФККР) на новый четы-
рехлетний срок.

Горшков, возглавивший ФФК-
КР в июне 2010 года, был единст-
венным кандидатом. Поэтому, 
как сообщает пресс-служба фе-
дерации, голосование прошло в 
открытом режиме. Александра 
Георгиевича единогласно под-
держали все участники отчетно-
выборной конференции, про-
шедшей вчера в Москве. Пост ге-
нерального директора организа-
ции сохранил Александр Коган. 
Одним из вице-президентов ста-
ла заслуженный тренер России 
Тамара Москвина.

Напомним, что выступление 
российских фигуристов в про-
шедшем олимпийском сезоне 
было признано успешным. На 
Играх-2018 в Пхенчхане наша 
сборная стала серебряным при-
зером в командном турнире, в 
женском катании Алина Загито-
ва и Евгения Медведева выигра-
ли «золото» и «серебро».

Российские волейболистки сделали выводы из поражения 
от голландок и в следующем матче смотрелись уверенно.
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После четырех игр 
россиянки занима-
ют второе место 
в турнирной табли-
це с девятью очками 
в своем активе
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Акцент

 Из-за загруженности арены в Риге 
ЦСКА и латвийский ВЭФ начнут свою серию 
в городе Лиепая
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Курс доллара должен был упасть до 48 рублей 
и пока устоял 
Георгий Панин
rg.ru/art/1546002
Хотелось бы, чтобы рубль укрепил и улучшил свои пози-
ции! Многие говорят, что после чемпионата мира по фут-
болу, возможно, рубль станет стоить дороже. Конечно, 
этого мало, но, надеюсь, и другие события будут этому 
способствовать. Хотелось бы верить. Я думаю, что летом, 
максимум к осени, ситуация изменится в лучшую для 
нас сторону!
Анна Волкова

Статья очень интересная. Сейчас курс доллара более-ме-
нее закономерный. Политика западных стран направле-
на на сдерживание нашей экономики. Отсюда и получа-
ется такой низкий курс. Плюс сказываются санкции по-
следнего месяца от США. Нефть помогает не просесть ру-
блю еще больше. Надеюсь, что Германия и Россия догово-
рились и пойдут позитивные взаимоотношения. Рубль 
для России очень дорог! Так что будем надеяться на пози-
тивный исход. 
Роман Митяев 

Пару слов без протокола
Владимир Баршев
rg.ru/art/1546188
Технический прогресс набирает обороты, и мы не заме-
тим, как в недалеком будущем каждый автомобиль будет 
оборудован системой ГЛОНАСC или иной системой бо-
лее продвинутой, что позволит упростить фиксацию 
ДТП. Придет время, когда ОСАГО будет оформляться 
строго на водителя с учетом его опыта и стажа, а не на 
транспортное средство. Управление ТС без личного по-
лиса страховки повлечет лишение водительских прав на 
различные сроки. При желании можно оформить КАСКО 
как дополнительную добровольную страховку для тран-
спортного средства. Транспортный налог будет внесен в 
стоимость бензина. Больше едешь — больше платишь. Но 
это все в недалеком будущем, а пока следует организо-
вать незамедлительное прибытие наряда ГИБДД к месту 
ДТП для выяснения и фиксации обстоятельств дорожно-
го происшествия, установления очевидцев и свидетелей. 
Осмелюсь напомнить, ДТП — это происшествие, разо-
браться в котором должны профессионалы. 
Анатолий Урсул

Долги прописью
Нина Егоршева
rg.ru/art/1546349
Нужно дать собственникам возможность не только по за-
кону, но и рублем влиять на работу управляющих компа-
ний. У нас любой гражданско-правовой договор состав-
ляется так, что сначала ты получаешь товары и услуги, 
только после этого платишь деньги. То есть можно пред-
усмотреть какой-то аванс, но окончательный расчет осу-
ществлять по факту произведенных работ. У нас же про-
исходит так, что компания вне зависимости от того, де-
лает она что-то в доме или нет, все равно получает деньги 
потребителя.
Иван Сергеев

Намусорил? Плати
Ольга Штраус
rg.ru/art/1543461
К сожалению, сегодня количество несанкционированных 
свалок в российских регионах более чем в 20 раз превыша-
ет количество легальных объектов размещения отходов. 
Причин в этом заключается много. Одна из них — низкие 
нормативы накопления ТКО на душу населения. Во многих 
регионах нормы действуют с советских времен. Это при-
водит к тому, что расчет, сколько нужно контейнеров, пло-
щадок временного размещения и т.д., оказывается зани-
женным.
Марина Н.
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Москва +13...+22, облачно

Санкт-Петербург +13...+19, гроза

Анадырь -4...+1, облачно

Архангельск +12...+20, дождь

Астрахань +20...+31, облачно

Благовещенск  +4...+18, дождь

Владивосток +9...+17, дождь

Волгоград +18...+32, облачно

Воронеж +15...+27, гроза

Екатеринбург +8...+21, облачно

Иркутск +6...+18, дождь

Казань +12...+24, облачно

Калининград +10...+19, облачно

Краснодар +17...+29, гроза

Магнитогорск +9...+26, солнечно

Мурманск +4...+8, дождь

Нижний Новгород +13...+25, дождь

Новосибирск +7...+10, дождь

Омск +5...+13, облачно

Орел +11...+26, облачно

Оренбург +11...+28, солнечно

Пермь +7...+24, облачно

Ростов-на-Дону +18...+27, облачно

Севастополь +14...+28, дождь

Симферополь +14...+28, дождь

Сочи +18...+26, гроза

Тамбов +13...+26, дождь

Тюмень +5...+18, облачно

Уфа +10...+26, облачно

Хабаровск +12...+17, дождь

Челябинск +7...+21, облачно

Чита +2...+13, дождь

Элиста +20...+33, солнечно

Южно-Сахалинск +7...+19, облачно

Якутск +7...+22, облачно

Ярославль +11...+25, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице малооблачно. 
Возможен дождь. 
 Атмо сферное давление 
составит 753 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается переменная 
облачность. Днем обеща-
ют грозу. Атмосферное 
давление не изменится.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют облачную погоду. 
 Атмосферное давление 
756 мм ртутного столба.

Китай начал свой долгий путь к Луне. Ракета-носитель, которая в понедельник утром вывела 
на орбиту спутник-ретранслятор Queqiao («Сорочий мост», если в переводе на русский), так и 
называется — Long March-4C («Длинный марш — 4С»). Основная задача «Сорочьего моста» — 
передавать сигнал от будущей лунной станции, которую тайкунавты из Поднебесной планиру-
ют развернуть на «темной» стороне Луны. Как известно, естественный спутник Земли повора-
чивается к нашей планете только одной стороной. Из-за этого отправлять сигнал с китайских 
луноходов напрямую не получается, только через ретранслятор, находящийся в точке 
Лагранжа L2. Где «Сорочий мост» и окажется, когда займет свое место на орбите. 

СОБЫТИЕ 

21.05| ПОНЕДЕЛЬНИК

КАК работодатель могу сказать, 
что меня всегда очень тревожит, 
когда из моих работников кто-то 
перерабатывает или кто-то выго-
рает. Я стараюсь заботиться о том, 
чтобы мои сотрудники успевали 
все — и поработать, и отвлечься. 
Рада, что им хватает времени, что-
бы успеть уделить внимание соб-
ственному здоровью. Это пра-
вильно, когда люди находят некий 
баланс между жизнью и работой. 

К слову сказать, сейчас пере-
работки и перегорание на работе 
совсем не в тренде. Сегодня боль-
ше актуален именно вот этот ба-
ланс между внутренним и внеш-
ним миром. И, если в 90-е годы 
минувшего века мы работали на 
разрыв, и это было важно для нас, 
мы этим гордились, делились тем, 
что «сейчас два часа ночи, а я еще 
на работе», то в настоящее время 
это совсем не показатель успеш-
ности и самореализации. Сегодня 
показателем успешности среди 
молодых является образ жизни 
и работы, при котором ты успева-
ешь все. Утром на пробежку, поза-
ниматься с ребенком, вечером 
сходить на йогу, дела домашние 
поделать или посмотреть люби-
мый фильм, романчик почитать, 
уделить время близким.

У современного общества, осо-
бенно у молодого поколения, все 
больше превалирует идея о том, 
что люди должны пытаться найти 
гармонию между работой и свои-
ми увлечениями, своей жизнью, 
в которой важны три составляю-
щих — семья, сам человек и работа.

И я замечаю, что новое поколе-
ние, особенно поколение Z (ро-
дившиеся после 1995 года), очень 
грамотно в этом плане оберегает 
свой собственный мир, все свои 
хобби. Кто-то йогой занимается, 
кто-то читает лекции, кто-то тан-
цует, кто-то мишек шьет. Все это, 
конечно, жутко раздражает более 
старшее поколение, к примеру 
даже «игреков» (от 1983 года ро-
ждения), которые привыкли ра-
ботать, как комбайны, как экска-
ваторы, и не понимают тех, кто 
ускользает от работы, слишком 
погружаясь в собственный мир. 
Получается, что у старшего поко-
ления отношение к жизни, как к 
выживанию, а у младшего, как к 
равновесию. Но судя по всему, та-
кой импульс помогает нам вы-
жить в новом мире, полном стрес-
сов. Я учусь у своих молодых со-
трудников тому, как переклю-
читься, замечаю, как грамотно 
они оберегают свою «privacy»-
приватную жизнь. Важно, чтобы 
люди сохраняли психическое рав-
новесие в офисе. «Российская га-
зета» на 1-й и 11-й полосах  пишет 
о случаях травматизма, депрес-
сии и перегорания людей на рабо-
те. И, действительно, неправиль-
но организованное дело может 
привести к психическим трав-
мам, нарушению зрения, остео-
хондрозам и прочим негативным 
последствиям. Думаю, для хоро-
шего психологического микро-
климата на службе желательно, 
чтобы от работодателя была и не-
материальная поддержка. Я вооб-
ще всегда всех хвалю. Все время 
говорю: «Ты молодец». Впрочем, 
важно не просто похвалить, но и с 
благодарностью оценить всю про-
деланную человеком работу. 

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая голова

Лариса Паутова,
социолог, ведущий 
специалист ФОМ,  
директор проекта 
«Новое поколение»

ОРУЖИЕ  Зенитные системы C-500 назвали бесценным 
военным активом 
rg.ru/art/1546573

АВТО  Стали известны самые популярные в России 
японские кроссоверы 
rg.ru/art/1546037

ГАДЖЕТЫ  Назван самый мощный Android-смартфон 
rg.ru/art/1546220

НАУКА Ученые создали порошок от скрытого голода
rg.ru/art/1546567

КИНО  Появилось видео о создании «японского» эпизода 
«Мира Дикого Запада» 
rg.ru/art/1546557

ОБЗОР  Что не пропустить по ТВ на текущей неделе
rg.ru/art/1545752

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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